
Продюсеры 
провели 
танковые 
маневры
Прокатчики определились 
с новогодними премьерами

Отечественные фильмы могут не-
добрать кассу в новогоднем про-
кате, несмотря на перенос  ряда 
релизов, опасаются участники 
рынка. Продюсеры и  прокатчики 
договорились, что 27 декабря 
выйдут только две российские 
картины — франшизы «Три бога-
тыря» и «Елки». Драма с Алексан-
дром Петровым «Т-34» перееха-
ла на 1 января, а комедия с ним 
же «Полицейский с Рублевки. Но-
вогодний беспредел» — на 20 де-
кабря. Голливудские премьеры 
в результате столпились в сере-
дине декабря, и, по данным ”Ъ“, 
могут появиться новые постра-
давшие от расчистки праздников 
под российское кино. Но послед-
нему успех все равно не гаранти-
рован, подчеркивают эксперты.

Отечественные продюсеры и ди-
стрибуторы договорились о датах 
выхода фильмов в Новый год, рас-
сказали 

”
Ъ“ источники в киноинду-

стрии. Новогодний прокат по тра-
диции становится самым кассовым 
временем года, при этом его расчи-
щают от крупных западных рели-
зов, но в этом году оказался перебор 
и российских. Так, на 27 декабря пла-
нировались сразу четыре премьеры, 
причем в двух из них главную роль 
играет Александр Петров. В итоге 
поддерживаемый ВГТРК военный 
фильм «Т-34» (прокатчик — «Централ 
Партнершип») перенесли на 1 ян-
варя, хотя в залах IMAX он стартует 
27 декабря. Снятая «Газпром-медиа» 
комедия «Полицейский с Рублевки» 
по мотивам одноименного сериала 
(«Каропрокат») перенесена на 20 де-
кабря. На дате 27 декабря остались 
«Три богатыря и наследница пре-
стола» студии СТВ Сергея Сельянова 
(«Наше кино») и седьмая часть «Елок» 
(Bazelevs Тимура Бекмамбетова).

Заявленный исходно на 22 дека-
бря крупный голливудский релиз, 
мультфильм «Гринч», переехал на 
13 декабря. На эту же дату сдвину-
ли сразу несколько потенциальных 
блокбастеров, и «там теперь мясоруб-
ка», замечает один из собеседников 

”
Ъ“: одновременно выйдут «Человек-

паук: Через вселенные», спин-офф 
«Трансформеров» «Бамблби», «Аква-
мен», а теперь еще и «Гринч».

деловые новости — с10

Матросы и ответы
В какой роли Владимир Путин выступил на G20 и в какой отказался выступать 
1 декабря президент России 
Владимир Путин принял участие 
в двух сессиях G20 в Буэнос-Ай-
ресе, где в муках рождалась ито-
говая декларация, а также дал 
пресс-конференцию, на которой 
спецкор ”Ъ“ Андрей Колесников 
не смог договорить свой вопрос, 
но после нее неожиданно смог 
и даже получил ответ.

Во второй день работы «двадцат-
ки» на пленарных заседаниях обсу-
ждали состояние мировой эконо-
мики. По информации 

”
Ъ“, Дональ-

ду Трампу это не показалось инте-
ресным, и сначала его не увидели 
на утренней сессии.

С другой стороны, президен-
та США можно было понять: речь 
шла о том, что надо снимать барь-
еры в торговле и бороться против 
протекционизма (это вечная тема 
«двадцатки»). А президент США бо-
рется же за барьеры и протекцио-
низм, так что по-человечески понят-
но, что ему, наверное, было бы боль-
но все это слушать и он таким нед-
вусмысленным образом избавил се-
бя от этой боли.

Впрочем, его шерпы активно 
влияли на формулировки итого-
вой резолюции саммита и энергич-
но возражали по многим пунктам. 
И если президент Франции Эмма-
нюэль Макрон (наконец, кажется, 
оправившийся от церемонии встре-
чи в аэропорту Буэнос-Айреса, когда 
он вынужден был пожимать руку ра-
бочему в оранжевом жилете, потому 
что все остальные встречавшие по-
дождали-подождали его да и уехали 
по домам: что-то он с женой задер-
жался, по их мнению, в салоне само-
лета) в основном озабочен пробле-
мами климата, то есть соблюдени-
ем Парижского соглашения, из ко-
торого не так давно вышел неисто-
щимый Дональд Трамп, то Ангела 
Меркель пыталась отстоять в итого-
вом коммюнике права мигрантов, 

по поводу которых никаких иллю-
зий не испытывает кто?.. Правиль-
но. Ну и что в самом деле делать на 
этих сессиях господину Трампу?

В результате за полчаса до окон-
чания саммита итоговая резолю-
ция не была согласована, над ней, 
по информации 

”
Ъ“, продолжали 

трудиться шерпы, и была вероят-
ность, что они так ни о чем и не до-
говорятся и согласование уйдет на-
верх, к лидерам, которые должны 
были встретиться в Буэнос-Айресе 
последний раз на вечерней сессии, 
чтобы попрощаться.

Впрочем, такие саммиты во мно-
гом состоят из двусторонних встреч. 
В субботу рано утром Владимир Пу-
тин завтракал с Ангелой Меркель, 
которая заселилась в тот же отель, 
где он жил, и, как накануне на пе-
реговорах с господином Макроном, 
подробно рисовал ей на бумаж-
ке схему движения военных укра-
инских кораблей по Черному мо-
рю в направлении Керченского мо-
ста… Вот до чего довели человека…

новости — с3

Отверточное  
судостроение
«Суперверфь» «Звезда»  
начнет с крупноузловой сборки

Первые танкеры класса Aframax, 
 которые верфь «Звезда» должна сдать 
в 2020 году «Роснефти», будут стро-
иться в России во многом номинально. 
 Самые сложные части — корму и носо-
вые секции, а также якоря —  привезут 
из Кореи. Тендер не вызвал удивле-
ния у участников рынка: пока «Звезда» 
не  готова строить суда целиком, а но-
совые части и корму корейцы сделают 
быстрее, что снимет риск срыва сроков 
сдачи танкеров.

Дальневосточная верфь «Звезда» (строит-
ся консорциумом «Роснефти», «Роснефтега-
за» и ГПБ) разместила на портале госзакупок 
тендер на доставку с южнокорейской верфи 
Hyundai кормы, носовых секций и якорей го-
ловного танкера класса Aframax для «Роснеф-
тефлота». Цена — 138,8 млн руб., итоги кон-
курса подведут 13 февраля. Носовые части 
и якоря надо доставить с 29 марта по 5 апреля 
2019 года, корму — с 30 августа по 7 сентября.

В портфеле «Звезды» 12 Aframax. Соглаше-
ние на пять судов на СПГ дедвейтом 114 тыс. 
тонн подписано в сентябре 2017 года, первый 

танкер должен быть сдан в 2020 году. Затем «Зве-
зда» взяла заказ еще на пять Aframax, соглаше-
ние подписано «Роснефтью», «Совкомфлотом» 
(оператор), ГТЛК, «Роснефтефлотом» и верфью. 
Сообщалось, что проект должен получить на 
Hyundai, где «Совкомфлот» строил четыре та-
ких танкера для Shell, конструкторско-техно-
логическую документацию и опыт. В сентябре 
«Совкомфлот» подписал соглашение с «Роснеф-
тью», «Звездой» и ВЭБом еще на два танкера (см. 

”
Ъ-онлайн“ от 11 сентября). Тогда же состоялась 

церемония закладки первого Aframax, в ноя-
бре «Роснефть» объявила о начале серийного 
производства — на «Звезде» прошла резка ме-
талла для второго танкера на СПГ.

В «Роснефти» 
”
Ъ“ не ответили. В Минпро-

мторг информация о закупке от «Звезды» не 
поступала.

Требования для отнесения продукции 
к произведенной в РФ определены постанов-
лением правительства №719, отмечают в ми-
нистерстве, при поступлении заявки «Звезды» 
о подтверждении производства ее рассмотрят.

деловые новости — с9

«Двигатели —  
одна из немногих ниточек,  
которые связывают нас с США»
Глава «Энергомаша» Игорь Арбузов о том,  
как собирать и кому продавать  
космические двигатели

Химкинское предприятие «Энергомаш» 
уже 20 лет поставляет в США ракетные 
двигатели для носителей типа Atlas — 
и помешать этому не смогли ни санкции, 
ни сложная геополитическая обстановка. 
Глава НПО Игорь Арбузов рассказал кор-
респондентам ”Ъ“ Александре Джордже-
вич и Ивану Сафронову о том, по какому 
пути идет российское ракетное двигате-
лестроение и какие перспективы вид-
ны у сотрудничества не только с США, 
но и c Бразилией, Китаем и Индией.

— Как идет процесс создания двигателе-
строительного холдинга под управлени-
ем «Энергомаша»?
— У нас определен перечень предприятий, 
которые либо уже входят, либо будут вхо-
дить в интегрированную структуру. Это 
сам АО «НПО 

”
Энергомаш“», ПАО «Протон-

ПМ», Воронежский механический завод (АО 

ВМЗ.— 
”
Ъ“), Конструкторское бюро химав-

томатики (АО КБХА.— 
”
Ъ“), АО «НИИ Маши-

ностроения», Конструкторское бюро хими-
ческого машиностроения имени A. M. Исае-
ва и опытно-конструкторское бюро «Факел».
— Как в целом вы оцениваете состояние 
этих активов?
— Оно очень разное. Есть существенная ди-
станция в доходах и в результатах финансо-
вой деятельности между, скажем, нами и НИ-
ИМашем. Есть проблема загрузки мощностей: 
у того же «Протон-ПМ» из-за прекращения про-
изводства ракет «Протон» загрузка составля-
ет около 40%, а в «Энергомаше» обратная ситу-
ация, связанная с переизбытком заказов. Мы 
выстраиваем внутреннюю кооперацию меж-
ду всеми предприятиями таким образом, что-
бы загрузка была равномерно распределена по 
всем участникам интегрированной структуры.

первые лица — с4
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Главным итогом саммита «двадцатки» — он за-
вершился в субботу в Буэнос-Айресе — стало 
объявление временного торгового «перемирия» 
между США и Китаем. По его условиям, Вашин-
гтон не будет с 1 января повышать пошлины на 
китайский импорт в объеме $200 млрд, а Пекин 
«существенно нарастит» закупки различных аме-
риканских товаров. Напомним, торговая война 
США и КНР стала крупнейшим внешнеторговым 
сюжетом лета-осени 2018 года — президент 
США Дональд Трамп назвал ее прекращение 

«невероятной сделкой». Помимо этого, участ-
ники G20 призвали к реформе ВТО и пообещали 
укреплять финансовую стабильность, снижая 
долговую нагрузку.

США и Китай договорились о временной приостанов-
ке введения и повышения новых пошлин, что означает то, 
что уже вступившие в силу в конце сентября 10-процент-
ные тарифы на импорт из КНР в размере $200 млрд не 
будут повышены до 25%, как обещали ранее в Вашингто-
не. Китайская сторона при этом пообещала существенно 
нарастить закупки американской продукции. Перечни 

пока не согласованы, но закупки продовольствия могут 
вырасти уже в ближайшее время (сейчас в первую 
очередь эти поставки затронуты ответными пошлинами 
КНР). На дальнейшие переговоры по торговым вопросам 
отводится 90 дней — такая договоренность была достиг-
нута по итогам двусторонней встречи между Дональдом 
Трампом и председателем КНР Си Цзиньпином на полях 
форума «двадцатки» в аргентинском Буэнос-Айресе. 
«Это невероятная сделка, если она действительно 
 случится, то будет одной из самых крупных»,— 
заявил американский президент.

На пресс-конференции в Буэнос-
Айресе Владимира Путина 
интересовали не только вопросы 
журналистов, но и они сами   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125

с2



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 3 декабря 2018 №222/П   l   Коммерсантъ

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 9,41

процента составила средневзвешенная рублевая ставка по ипотечным кредитам по со-
стоянию на 1 ноября 2018 года, сообщил Банк России. За месяц показатель не изменился, оставшись 
на исторически минимальном уровне, при этом в октябре банки выдали 141,3 тыс. рублевых кредитов 
на 300 млрд руб., что превысило показатели сентября 2018 года на 16% и 18%, а октября 2017 года — на 
25% и 41% соответственно. За январь—октябрь объем ипотечного кредитования увеличился на 58% (до 
1,5 трлн руб.), а число выданных — на 44% (до 1,2 млн). В то же время объем просроченной задолжен-
ности по ипотеке на 1 ноября составил 61,1 млрд руб., увеличившись на 9,8% в годовом выражении.

ОПРОСЫ

Промышленность  
определилась  
со стагнацией

Ноябрьский выпуск бюллетеня опро-
сов промышленности ИЭП имени 
Егора Гайдара содержит исследо-
вание влияния на развитие сектора 
такого фактора, как неопределен-
ность. По аналогичным опросам, 
которые проводит Росстат, в ноябре 
2018 года «неопределенность 
экономической ситуации» служила 
основным фактором, ограничиваю-
щим рост производства добывающих 
предприятий (на него указали 35% 
респондентов), и вторым после 
недостаточного внутреннего спроса 
в обработке (45% респондентов). 

В тоже время в ИЭП оценили 
неопределенность на историче-
ском периоде 1992–2018 годов, 
основываясь на результатах опросов 
о прогнозах и планах предприятий. 
«Официальный кризис 2015–2016 
годов не вызвал классически 
кризисного роста неопределенности 
в промышленности, как это было 
в кризис 2008–2009 годов. Ее пик 

по прогнозам занятости пришелся на 
некризисный 2014 год»,— отмечает 
автор исследования Сергей Цухло. 
Согласно данным института, тезис 
о росте неопределенности прямыми 
оценками не подтверждается. 
Они показывают, что в отношении 
выпуска, занятости и спроса в 2018 
году неопределенность находится 
на исторически минимальных 
уровнях. 

Заметим, что формальное 
и на первый взгляд позитивное сни-
жение индексов неопределенности 
происходит за счет увеличения доли 
прогнозов неизменности объемов 
спроса, выпуска и количества 
занятых в промышленности, которые 
в 2018 году достигли исторического 
максимума (см. график). «В совре-
менных условиях это означает опре-
деленность стагнации»,— указывают 
в ИЭП, подтверждая наблюдения 
независимых экономистов (см. ”Ъ“ 
от 26 ноября).

Исторически высокий уровень 
определенности в промышленности, 
обнаруженный ИЭП в ноябре 2018 
года, совпал с очередным конъюн-
ктурным всплеском спроса, незначи-
тельным ростом выпуска и продолжа-
ющимся ухудшением инвестиционных 
планов. Индекс предприниматель-
ской уверенности Росстата в ноябре 
с учетом сезонности обнаружи-
вает лишь некоторое улучшение 
негативной динамики в обработке 
и стремление к нулевой — в добыче. 
Стремление правительства РФ 
поддержать новые ограничения на 
добычу нефти ОПЕК+, предложенные 
Саудовской Аравией, лишь укрепит 
эту тенденцию.

Алексей Шаповалов

СКЛОННОСТЬ РОССИЙСКОЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ К СТАГНАЦИИ 
(% ПРЕДПРИЯТИЙ, ПРОГНОЗИРУЮЩИХ 
СТАГНАЦИЮ)   ИСТОЧНИК: ИЭП ИМ. ЕГОРА ГАЙДАРА.
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ЗАНЯТОСТЬ

Минэкономики переписало законопроект ФАС о тариф-
ном регулировании, против которого возражали и ведом-
ства, и рынки. Он сильно сокращен и включает несколько 
новых идей. Так, Минэкономики исходит из того, что та-
рифы должны обеспечивать только операционную дея-
тельность инфраструктурных госмонополий, поддержку 
инфраструктуры, социально значимые инвестиции и при-
быльность активов на уровне 1–5%. Коммерческие же 
проекты должны компенсировать сетям стоимость сво-
его подключения, а при наличии у них социальной зна-
чимости — получать господдержку, но не увеличивать 
нагрузку на всех потребителей. Работу над проектом ве-
домству поручил первый вице-премьер Антон Силуа-
нов: документ должен оказаться в Госдуме до конца го-
да. В энергетике подход Минэкономики называют шагом 
назад, опасаясь непрозрачности формирования платы 
за присоединение проектов по новой схеме. 

Минэкономики по поручению первого вице-премьера Ан-
тона Силуанова переработало и направило в его секретари-
ат законопроект ФАС о тарифном регулировании, подтверди-
ли 

”
Ъ“ в Белом доме. В версии министерства документ сущест-

венно сокращен, содержит описание общих идеологических 
подходов к вопросам тарифного регулирования и не затраги-
вает деталей отраслевой ценовой политики. Напомним, вне-
сения до 1 января 2019 года в Госдуму нового законопроекта 
о тарифах требует указ президента, утвердивший Националь-
ный план развития конкуренции, чего активно добивался гла-
ва ФАС Игорь Артемьев. Однако тарифный проект самой ФАС 
вызвал массовые возражения рынков и ведомств и был внесен 
службой в правительство 8 ноября с возражениями — основ-
ные сводились как раз к вмешательству ФАС в дела отраслей 
(см. 

”
Ъ“ от 14 ноября).

Минэкономики, переписавшее проект ФАС, среди принци-
пов регулирования цен перечисляет баланс интересов сетей 
и потребителей (у последних будет право блокировать реше-
ния о повышении тарифа выше уровня инфляции), обязатель-
ный учет в тарифах расходов на плановое обновление фондов 
монополий и обслуживание инфраструктуры, учет рентабель-
ности активов сетей на уровне 1–5% от их стоимости и раздель-
ный учет рыночной доходности их инвестиций. Также ведом-
ство настаивает на гарантиях сохранения за госмонополиями 
экономии от их операционной деятельности. Саму эту деятель-
ность предлагается оценивать двумя методами — либо эталон-
ным (метод сопоставимых рынков), либо комплексным ауди-
том расходов.

При установлении регулируемых цен предлагается исхо-
дить из расчета необходимой валовой выручки регулируемых 
организаций. Инвестпроекты же, претендующие на подклю-

чение к инфраструктурным сетям с регулируемыми ценами, 
предлагается разделить на те, которые могут рассчитывать на 
финансирование своего подключения за счет тарифной над-
бавки «для всех» (в ведомстве их описывают как инвестпро-
екты в интересах неопределенного круга лиц),— и проекты 
в интересах конкретных компаний. Последним придется за-
ключать с сетями соглашения об инвестсоставляющей тари-
фа и плате за присоединение конкретно для проекта. По сло-
вам источника 

”
Ъ“ в ведомстве, такой подход исключит из чи-

сла новых инвестпроектов неэффективные. «Если без тариф-
ной надбавки для всех новый завод нерентабелен — не надо 

его строить»,— говорит собеседник 
”
Ъ“. «Если же от инвестпро-

екта ожидается бюджетный эффект — в расширение сетей или 
субсидирование самой компании должен вкладываться бюд-
жет. То же относится к территориям, где инвестор один (моно-
города, крупные промышленные предприятия),— вопрос та-
ких инвестиций должен решаться на уровне властей с учетом 
бюджетного и социального эффекта, но не за счет повышения 
тарифов». Отметим, что идеологически такой подход совпадает 
с реформой господдержки промышленности, инициирован-
ной вице-премьером Дмитрием Козаком — в ее рамках эффек-
тивность затрат государства на господдержку компаниям при-
дется доказывать ростом экспорта и выпуска (см. 

”
Ъ“ от 29 и 30 

ноября),— впрочем, оба документа готовились в подразделе-
ниях Минэкономики, которые курирует замглавы ведомства 
Михаил Расстригин.

Отметим, что идея Минэкономики уже реализована, на-
пример, при подключении новых месторождений к системе 
«Транснефти» — инвестор в добычу платит повышенный ин-
весттариф на прокачку по новому трубопроводу. В электросе-
тях ситуация иная — там на рубеже 2000–2010-х годов был вве-
ден заявительный принцип, сети обязали расширять мощно-
сти для новых потребителей, а возврат инвестиций закладыва-
ется в общий тариф на передачу электроэнергии. Ранее расхо-
ды на техприсоединение возлагались на инвестора — и иног-
да доступ к инфраструктуре оказывался дороже самого инвес-
тпроекта. Сейчас инвестор платит за «последнюю милю» тех-
присоединения, крупные инвестпроекты подключают по ин-
дивидуальному проекту, куда нередко включают расширение 
сетей, пояснили в «Сообществе потребителей энергии» (лобби 
промышленных потребителей). Расширение сетей под техпри-
соединение небольших потребителей закладывается в общий 
тариф на передачу, но ранее монополии включали в индивиду-
альный платеж мероприятия, не связанные с конкретным под-
ключением, что приводило к злоупотреблениям и коррупции, 
говорят там. Критериев для разделения расходов на общие и 
индивидуальные так и не появилось, возможности и стимулы 
для злоупотреблений не исчезли, поэтому возврат к полной 
оплате техприсоединения выглядит как шаг назад к снижению 
эффективности инфраструктуры, отметили в ассоциации.

Вводить новое тарифное регулирование в действие в Мин-
экономики предлагают с 1 июля 2020 года. До приведения от-
раслевых норм в соответствие с ним они «применяются в ча-
сти, не противоречащей настоящему закону», при этом до 1 
июля 2023 года вводится переходный период, в течение кото-
рого поэтапно перейти на тарифные методы сопоставимых 
рынков (эталонных расходов) и комплексной экспертизы рас-
ходов должны будут все без исключения отрасли.

Олег Сапожков, Владимир Дзагуто

Плати или не строй
Минэкономики вписало рентабельность инвестпроектов в тарифное регулирование
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С 2019 года Минтруд начнет пи-
лотные проекты по учету мало-
обеспеченных семей в восьми 
российских регионах. Министер-
ство будет развивать новую ста-
тистику на базе единой системы 
социального обеспечения (ЕГИС-
СО). После анализа их положе-
ния семьям предложат адресную 
помощь на основе  социального 
контракта. Самые эффективные 
модели вывода граждан из со-
стояния бедности с 2021 года 
правительство распространит 
на всю страну.

Минтруд запустит пилотные про-
екты для борьбы с бедностью в вось-
ми российских регионах. Об этом в 
пятницу на заседании РТК сообщил 
глава ведомства Максим Топилин. 
«Мы договорились с рядом регионов 

провести эксперимент по персони-
фицированному выявлению семей с 
низкими доходами, чтобы построить 
для них траектории выхода из бедно-
сти»,— отметил министр. Пресс-служ-
ба Минтруда уточнила, что пилотные 
проекты пройдут в Кабардино-Бал-
карской Республике, Республике Та-
тарстан, Приморском крае, Иванов-
ской, Липецкой, Нижегородской, 
Новгородской и Томской областях.

Сейчас в России за чертой бедно-
сти (то есть с доходом ниже прожи-
точного минимума в размере 11 тыс. 
руб.) живут около 20 млн семей. Вес-
ной этого года Владимир Путин поо-
бещал снизить численность этой ка-
тегории населения в два раза к 2024 
году и поставил такую задачу перед 
правительством в своем майском 
указе. Пилотные проекты Минтру-

да позволят определить наиболее эф-
фективные способы это сделать — к 
2021 году господин Топилин пообе-
щал распространить их работу на всю 
страну с привлечением федерально-
го финансирования. Основой работы 
пилотов станет статистика из единой 
системы социального обеспечения 
(ЕГИССО), которую ранее запустил 
Пенсионный фонд. С ее помощью ре-
гионы создадут реестры семей с низ-
кими доходами, после чего им будет 
оказываться адресная помощь в рам-
ках социального контракта, в том чи-
сле и помощь в трудоустройстве.

При этом, как пояснили 
”

Ъ“ в 
пресс-службе фонда, Минтруд будет 
как заказчик устанавливать функ-
циональные требования к ЕГИССО, 
а ПФР — «осуществлять исключи-
тельно функции технического обес-

печения функционирования и со-
провождения информационной си-
стемы». Изначально же ПФР обладал 
большими полномочиями, так как 
глава фонда Антон Дроздов на фоне 
передачи права собирать страховые 
взносы на пенсионные отчисления 
от ПФР в налоговую службу (ФНС) 
планировал активно развивать сфе-
ру учета и предоставления социаль-
ных услуг. В Минтруде, как сообщил 

”
Ъ“ источник в правительстве, ку-

рировать этот проект будет глава IT-
департамента Алексей Скляр — ра-
нее он занимал должность аудитора 
в Счетной палате и является одним 
из немногих сотрудников, получив-
ших работу в ведомствах социально-
го блока правительства после прихо-
да на пост вице-премьера экс-главы 
СП Татьяны Голиковой.

Впрочем, необходимо отметить, 
что влияние этого проекта на уро-
вень бедности в РФ в итоге может 
оказаться незначительным. Хотя в 
правительстве существуют различ-
ные оценки численности малообе-
спеченных домохозяйств, те из них, 
которые могут претендовать на вы-
платы из бюджета, их уже получа-
ют. Для «бедных» семей их основ-
ной объем составляют выплаты на 
детей, так как именно наличие де-
тей, а не проблемы с трудоустрой-
ством, в первую очередь повыша-
ет риск перехода за черту бедности. 
Таким образом, большее влияние 
на уровень бедности может оказать 
рост объема и перечня «детских» по-
собий, который правительство нача-
ло в 2018 году.

Анастасия Мануйлова

Социальная помощь разыщет адреса
Минтруд пересчитает малообеспеченных россиян в регионах

В первый день форума также под-
писано соглашение о свободной тор-
говле в Северной Америке — USMCA 
(the United States—Mexico—Canada 
Agreement), об успешном заверше-
нии переговоров по которому бы-
ло объявлено еще в начале октября 
(см. 

”
Ъ“ от 2 октября). Дональд Трамп 

объявил, что на ратификацию согла-
шения у Конгресса будет полгода — 
по истечении этого срока перестанет 
действовать Североамериканская 
зона свободной торговли (НАФТА). 

Учитывая прогресс в переговорах 
США и Китая, участники G20 смо-

гли согласовать и финальное ком-
мюнике, которое, впрочем, в основ-
ном посвящено последствиям циф-
ровизации экономики, укрепле-
нию финансовой системы, глобаль-
ному потеплению и ряду гуманитар-
ных инициатив. В повестке перего-
воров, судя по этому документу, бы-
ли вопросы будущего занятости, раз-
вития инфраструктуры, продоволь-
ственной безопасности и гендерно-
го равенства. Торговля же упоми-
нается лишь как «важный драйвер» 
роста. При этом участники самми-
та указали на то, что текущая систе-
ма торгового регулирования «не до-
стигает поставленных целей» и тре-

бует реформы. Глава МВФ Кристин 
Лагард тем временем предупреди-
ла, что если пошлины все-таки будут 
расти, то это приведет к потере 0,75% 
глобального ВВП к 2020 году. Напро-
тив, сокращение ограничений в тор-
говле услугами позволит нарастить 
его на 0,5%. Другим риском в фонде 
считают избыточный объем долга — 
суммарно уже $182 трлн.

«Если переговоры провалятся, 
то США по-прежнему могут повы-
сить как действующие пошлины, 
так и обложить ими остающиеся 
$250 млрд китайского импорта»,— 
отмечает главный экономист Capital 
Economics Пол Эшворт. Напомним, 

схожие договоренности уже были 
достигнуты сторонами в мае 2018 
года — тогда переговоры вел глава 
Минторга США Уилбур Росс. Дональд 
Трамп, однако, вскоре отозвал сделку, 
обнародовав первый раунд повыше-
ния пошлин на китайский импорт в 
$34 млрд. В этот раз у господина Трам-
па сильнее мотивация придержи-
ваться договоренностей, однако Ки-
таю, в отличие от Южной Кореи, Мек-
сики и Канады (с этими странами бы-
ли согласованы новые ЗСТ), придется 
пойти на несколько большие уступ-
ки, чтобы успокоить сторонников 
протекционизма в американском Бе-
лом доме, полагают эксперты центра. 

Отметим, по данным ОЭСР, дей-
ствие пошлин уже негативно сказа-
лось на глобальной торговле: сум-
марный экспорт стран «двадцатки» 
вырос в третьем квартале 2018 го-
да всего на 0,3%, но и этот прирост 
был обеспечен странами-нефте-
экспортерами. В США же после ше-
сти кварталов роста в июле—сен-
тябре 2018-го экспорт сократился 
на 1,7% (до $420 млрд), импорт вы-
рос на 2,6% (до $643,7 млрд). В Ки-
тае поставки за рубеж, напротив, 
вернулись к росту — на 2,4%, до 
$634,3 млрд (во втором квартале 
был спад на 4,9%).

Татьяна Едовина

Торговую войну поставили на паузу

Средневзвешенная ставка по ипотечным 
кредитам в рублях (%)
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Матросы и ответы
Потом у российского президен-

та были переговоры с неизбежным 
Реджепом Тайипом Эрдоганом, ко-
торый предложил провести еще 
один саммит по проблеме Идлиба 
(видимо, ему очень понравилось, 
как завершился предыдущий на 
эту тему, в Сочи). А затем — с япон-
ским премьером Синдзо Абэ, кото-
рый своей неожиданной готовно-
стью к компромиссу в деле возвра-
щения островов ставит российско-
го президента в сложное и даже, мо-
жет быть, неловкое положение, по-
тому что отказать нельзя подтвер-
дить — и вот ломай теперь голову, 
где поставить запятую.

Итоговая пресс-конференция 
Владимира Путина проходила в от-
еле «Альвеар», который усилиями 
аргентинской полиции и военных 
превратили в мощное фортифика-
ционное сооружение — как и осталь-
ные отели в Буэнос-Айресе, где оста-
новились лидеры «двадцатки». О без-
опасности в городе думали много и 
напряженно, поэтому центр Буэнос-
Айреса выглядел совершенно без-
жизненным: людей как будто эваку-
ировали, как и машины (на самом 
деле им дали выходные, которыми 
они и воспользовались, потому что 
передвигаться по городу все равно 
не было никакого смысла — он был 
перекрыт). Такой столицу Аргенти-
ны больше, может, никогда и не бу-
дет шанса увидеть (следующий та-
кой саммит здесь будет не раньше 
чем через 20 лет).

Правда, все это не помешало, на-
пример, одной российской съемоч-
ной группе (из студии «Мастерская») 
попасть под аргентинских налетчи-
ков. Группа юношей напала на двух 
российских журналистов не просто 
в самом центре города, а в 100 ме-
трах от президентского дворца. У од-
ного журналиста в руках была про-
фессиональная и, прямо скажем, 
очень дорогая камера, у другого — 
объектив 100/400 — для тех, кто по-
нимает. Аргентинские юноши, ви-
димо, понимали и начали душить и 
слепить наших из газовых баллон-
чиков, надеясь, видимо, что они нач-
нут тереть глаза и выпустят из рук ка-
меру и объектив.

Журналисты, когда это началось, 
садились в машину, за технику дер-
жались обеими руками, и тогда один 
хулиган вцепился в рюкзак, схватив 
к тому же нашего за футболку. Это 
было уже слишком, и парень, а на 
самом деле дяденька без размаха от-
правил его в нокаут. У молодого че-
ловека, развалившегося теперь на 
асфальте, в руках остался забрызган-
ный кровью кусок футболки. Это бы-
ла вся добыча аргентинских бойцов 
в этот день. А наши брутальные кор-
респонденты продолжили свой не-
простой, да что там, тернистый путь 
по городу вслед за полицейской ма-
шиной, которая за мгновение до это-
го мирно проехала мимо них в раз-
гар всего этого буйства.

Тем временем стало известно, что 
декларация все-таки в конце концов 
благополучно согласована. По ин-
формации 

”
Ъ“, Дональд Трамп нео-

жиданно появился в самом конце 
второй сессии и буквально смахнул 
со стола министра финансов США, 
своего коллегу Стивена Мнучина, 
который в это время закусывал толь-
ко что поданными пирожками с го-
вядиной и жареной бараниной (их 
подали прямо во время сессии). На-
до отметить, что господин Мнучин, 
увидев своего президента, из став-
шего ему сразу чужим кресла вско-
чил, и при этом вместе с тарелкой, 
и потом, уже за другим столиком, 
за спиной шефа, баранину-то акку-
ратно доел (с другой стороны, стран-
но было бы себе представить, что он 
мог оставить свою тарелку перед но-
сом у президента США. Хотя, с дру-
гой стороны, кто знает, какие у них 
там отношения…).

И нельзя не сказать вот о чем. 
Стол, за которым сидел Владимир 
Путин, находится близко к входу в 
зал, и президент США, идя к свое-
му месту, вынужден был пройти ми-
мо президента России. Так вот, он не 
прошел мимо, а похлопал Владими-
ра Путина по плечу. Российский пре-
зидент, сидевший к нему спиной, не 
ожидал, конечно, никакого подвоха 
и вздрогнул, но, увидев, кто это, по 
всем признакам расслабился.

И эта история говорит об отноше-
ниях двух этих людей гораздо боль-
ше, чем, например, рассказ Влади-
мира Путина на пресс-конференции 
о том, что у него был короткий разго-
вор «на ногах» с Дональдом Трампом 
во время саммита.

И прежде всего такая история го-
ворит о том, что эти отношения есть.

Так вот, заняв в конце концов свое 
место, Дональд Трамп взял слово и 
поблагодарил аргентинского пре-
зидента господина Макри за отлич-
ную организацию саммита. Откуда 
он про нее узнал, возникает, конеч-
но, вопрос, если он толком не был ни 
на одной сессии за два дня.

А он объяснил: здесь, в Буэнос-Ай-
ресе, он провел несколько плодот-
ворных двусторонних встреч.

— И даже одну трехстороннюю! 
— с восторгом добавил Дональд 
Трамп.

В свою очередь президент Арген-
тины, выслушав американского кол-
легу, молвил:

— Вы прекрасно и четко форму-
лируете свои мысли, мистер прези-
дент!

Я думаю, Дональд Трамп по досто-
инству оценил эти слова: такого ком-
плимента ему до сих пор явно никто 
не делал. Просто в голову бы не при-
шло такое сказать.

«Двадцатка» закончилась тем, что 
слово дали итальянскому премьеру 
Джузеппе Конте, который примет 
ее в 2021 году. Так решили на этом 
саммите. Вообще-то, по информа-
ции 

”
Ъ“, G20 в 2021 году должна бы-

ла принимать Индия, но ее премьер 
Нарендра Моди попросил итальян-
ского коллегу поменяться: предпо-
лагалось, что Италия будет хозяйкой 
«двадцатки» в 2022 году, а именно в 
это время Индия станет праздновать 
юбилей независимости, и Нарен-
дра Моди понимает, что если при-
урочить празднование к проведе-
нию «двадцатки» (или «двадцатку» к 
празднованию), то в этих торжествах 
автоматически примут участие все, 
кого он даже не мечтал увидеть на та-
ком юбилее, то есть, собственно го-
воря, «двадцатка» в полном составе.

И индийский премьер все-таки 
убедил итальянского поменяться 
местами. Так, Италия примет G20 в 
2021 году, и президент Аргентины 
удовлетворенно добавил, закрывая 
G20 в Буэнос-Айресе:

— Поедим пасты!
Надо сказать, что он же на преды-

дущем саммите, когда слово дали 
ему как принимающему эстафету, 
пообещал: «Будем есть мясо!»

Накормить как надо пообещал и 
японский премьер Синдзо Абэ (бли-
жайшая «двадцатка» пройдет уже ле-
том 2019 года в Осаке).

Возможно, все это и позволило 
министру экономического развития 
Максиму Орешкину осторожно кон-
статировать в кулуарах:

— G20 просто в какой-то гастро-
номический тур превращается!

На это, кстати, многие обращают 
внимание. Аргентинское мясо не да-
вало продохнуть участникам самми-
та, казалось, ни часа. А когда один из 
членов российской делегации спро-
сил своего президента, не слишком 
ли, по его мнению, тут этого мяса 
много, тот пожал плечами:

— Ну, честно говоря, сосисок я 
уже лет десять не ел…

Между тем еще до пресс-конфе-
ренции Владимира Путина в инфор-
мационном пространстве саммита 
появилась итоговая декларация.

Один из главных участников ди-
скуссии, которая развернулась во-
круг нее, замминистра финансов 
Сергей Сторчак рассказал мне, что и 
в самом деле до последнего момен-
та в проекте декларации было во-
семь квадратных скобок, в которых 
содержались несогласованные фра-
зы. В квадратных скобках был да-
же целый параграф, за номером 22. 
В нем шла речь о реформировании 
МВФ. Американские коллеги хоте-
ли вообще снять этот параграф. Ев-
ропейские были против. И это бы-
ла, говорят, как ни странно, насто-
ящая схватка. Особенно американ-
цам не нравилась первая фраза, о 
том, что в мире существует сеть ме-
ждународной финансовой безопас-
ности, центром которой является 
МВФ. Эксперты из США не считали 
МВФ никаким центром. Судя по все-
му, они были уверены, что если что-
то такое и в самом деле существует в 
мире, то искать это надо, конечно, в 
Соединенных Штатах.

В результате в параграфе 28 поя-
вилась последняя фраза: про необ-
ходимость транспарентности госу-
дарственного долга каждой страны. 
Это не имело прямого отношения к 
деятельности МВФ, но для американ-
ских экспертов было почему-то кри-
тически важно, поэтому с ними не 
стали спорить: это позволяло оста-
вить первую фразу.

— Да, так необычно это все бы-
ло!..— покачал головой мой собесед-
ник, участвовавший в переговорах.

Еще в одном параграфе амери-
канские коллеги оказались про-
тив формулировки «международ-
ная система налогообложения». За-
мминистра финансов США настаи-
вал, что такой системы не существу-
ет. Проблему в конце концов снял 
генеральный секретарь Организа-
ции экономического сотрудниче-
ства и развития (ОЭСР) Хосе Анхель 
Гурриа Тревиньо, который прочел 
большую лекцию о международной 
системе налогообложения. В кон-
це концов формулировку оставили, 
приписав: «...основанная на двух-
сторонних соглашениях об избежа-
нии двойного налогообложения и 
трансфертных ценах».

Вообще-то лидеры приняли два 
документа: не только итоговую де-
кларацию, но и план действий. Так 
вот, декларацию сокращали, поэто-
му много формулировок, которые 
в ней были, перешли в план дейст-
вий, который имел право быть про-
сто безразмерным. А вот деклара-
ции так хотели придать компактный 
вид, что убрали даже четыре подзаго-
ловка, которые ее хоть как-то струк-
турировали.

— А теперь там сплошной 
текст!..— вздохнул Сергей Стор-
чак.— Как хотите, так и разбирай-
тесь!

Подзаголовки исчезли, когда 
проект от заместителя министра 
финансов G20 ушел к шерпам. Они, 
надо полагать, и почикали подза-
головки. Компромисса искали, по 
данным 

”
Ъ“, нетривиальным обра-

зом. Так, много времени потратили 
на то, чтобы найти нужные, устраи-
вающие всех формулировки из ста-
рых заявлений G20. Они ведь ког-

да-то всех по крайней мере один раз 
уже устроили, всеми были в свое 
время согласованы — значит, годят-
ся и теперь.

Эта логика, признавали при этом 
все, означала, что G20 на самом деле 
уже не один год топчется на месте — 
раз старые формулировки как род-
ные ложатся в очередную новую де-
кларацию.

Министр финансов России Ан-
тон Силуанов вообще предложил 
коллегам новый подход: попытать-
ся выпускать вместо итоговой де-
кларации тематические заявления. 
Например, по теме международной 
торговли (и начинать делать это уже 
в Осаке). Но, по информации 

”
Ъ“, по-

ка коллеги его чаяний близко к сер-
дцу не приняли.

Стоит сказать, что у Антона Си-
луанова в Буэнос-Айресе была про-
должительная встреча все с тем же 
Стивеном Мнучиным. Более того, 
последний попросил разрешения 
встретиться с господином Силуано-
вым у своего шефа, то есть у госпо-
дина Трампа. И тот разрешил. Антон 
Силуанов и Стивен Мнучин разгова-
ривали долго и большую часть вре-
мени говорили про инцидент в Чер-
ном море: слишком хорошо было по-
нятно, что он может повлиять на все, 
а уж на международную торговлю 
прежде всего.

Не потому ли, в конце концов, ве-
чером в первый день саммита Вла-
димир Путин и Дональд Трамп не-
сколько минут разговаривали, по 
информации 

”
Ъ“, тоже прежде всего 

про Черное море. И господин Мну-
чин, надо полагать, донес, как и об-
ещал, информацию о своем разго-
воре с Антоном Силуановым до на-
чальника, и она того, возможно, за-
интересовала настолько, что он захо-
тел услышать про это из первых, так 
сказать, уст.

По крайней мере тогда и это мно-
гозначительное похлопывание по 
плечу во второй день G20 становит-
ся более объяснимым.

На следующем саммите лидеры 
согласились между тем обсудить 
еще одну проблему. Это история о 80 
триллионах долларов, которые нахо-
дятся в пенсионных фондах и стра-
ховых компаниях. Сейчас они ухо-
дят в основном в портфельные инве-
стиции.

— Первичного участия этих де-
нег в сооружениях инфраструктуры 
нет,— рассказал мне Сергей Стор-
чак.— А надо бы, чтоб оно было… И 
кажется, будет разговор о повыше-
нии роли институтов управляющих 
активов! Если G20 займется пробле-
мой управляющих активов — о, это 
сбудется моя мечта!

И я предпочел оставить Сергея 
Сторчака наедине с его мечтой.

Ожидалось, что на пресс-конфе-
ренции Владимир Путин расскажет 
прежде всего о том, что он думает 
об отношениях с Дональдом Трам-
пом. Так и было. Российский пре-
зидент рассказал, что инициатива 
встретиться «изначально исходила 
от американской стороны»: «Потом 
мы эту встречу снесли в Париже, не 
желая разрушать запланированный 
график работы в рамках мероприя-
тий, связанных со столетием окон-

чания Первой мировой войны, что-
бы не создавать проблем для хозяев 
— и так очень много было гостей, 90 
гостей было, глав правительств и го-
сударств… Перенесли на Буэнос-Ай-
рес. Вы видели, к сожалению, столк-
нулись с этой провокацией в Чер-
ном море. Судя по всему, по этим со-
ображениям американская сторо-
на посчитала целесообразным эту 
встречу не проводить».

Обо всем этом так или иначе до 
сих пор говорилось, и новостей ни-
каких пока не было.

— Тем не менее мы, что называ-
ется, на ногах — там все друг с дру-
гом общаются,— мы тоже пообща-
лись с президентом Трампом,— про-
должил российский президент.— В 
двух словах я ответил на его вопро-
сы, связанные с этим инцидентом в 
Черном море. У него своя позиция по 
этим вопросам и проблемам, у меня 
— своя. Мы остались при своем мне-
нии, но, во всяком случае, я его про-
информировал о нашем видении 
этого инцидента.

Это был тот случай, когда узнать о 
видении американского президента 
было бы гораздо интересней: о том, 
как представляет себе случившееся 
Владимир Путин, уже было хорошо 
известно.

Российский президент добавил 
неожиданно мирно:

— Надеюсь, что эта полноформат-
ная встреча все-таки состоится тогда, 
когда американская сторона будет к 
этому готова.

Такой кротости от него, можно 
сказать, даже не ожидали. Удивил. 
Что-то между ними точно происхо-
дит, если даже демонстративный от-
каз от двусторонних переговоров не 
становится причиной даже для де-
монстративной обиды.

И Владимир Путин, конечно, рас-
считывал эту фразу. Она должна бы-
ла прозвучать так, как прозвучала, то 
есть великодушно.

Российский президент подтвер-
дил, отвечая на следующий вопрос, 
что с подписанием декларации бы-
ли проблемы:

— Действительно, возникали спо-
ры по ряду моментов. Это миграци-
онный кризис, вопросы торговли и 
другие вопросы, но в конечном ито-
ге все-таки наши коллеги постара-
лись, и документ появился.

Его снова спросили про инци-
дент в Черном море, и Владимир Пу-
тин загорелся. Он без сомнения чув-
ствует свою правоту в этой истории, 
и в нем чувствуется большой энтузи-
азм, когда он ее доказывает.

— Мы изложили хронологию раз-
вития ситуации (западным лиде-
рам.— А. К.). Против этого трудно 
что-то возразить! Какие могут быть 
возражения, если в судовом журна-
ле прямо записано, что этим кора-
блям ставится задача скрытно про-
никнуть в наши территориальные 
воды и скрытно пройти Керченский 
пролив?! Что это такое? Это сплани-
рованная провокация, так и есть! Из 
документов усматривается и из по-
казаний самих моряков. Вот и все. 
Ну что здесь скажешь? Здесь возра-
зить-то нечего!

Президент России демонстриро-
вал, что намерен анализировать эту 
историю до конца, причем до кон-
ца Петра Порошенко (который пока 
все-таки не просматривается):

— Но что еще хуже — ведь ввели 
это военное положение в десяти об-
ластях, как раз в тех, в которых дей-
ствующий президент не пользуется 
особой поддержкой и его политика 
не находит там единодушного одо-
брения! Но что это значит? Вот вду-
майтесь: это значит, что действую-
щее руководство Украины своими 
руками разделило страну на бла-
гонадежную и не очень! Более гру-
бой ошибки я даже представить се-
бе не могу!.. Это партия войны, и 
пока они у власти, все трагедии по-
добного рода, война будут продол-
жаться…

На вопрос, обсуждал ли Влади-
мир Путин с наследным принцем 
Саудовской Аравии историю с уби-
тым в Стамбуле саудовским журна-
листом, Владимир Путин ясно дал 
понять, что это не его дело (не для 
этого он, в конце концов, так страст-
но здоровался с этим человеком на-
кануне):

— Что касается ситуации с гибе-
лью саудовского журналиста в Тур-
ции, то наследный принц говорил 
об этом на первой встрече, на пер-
вой сессии «двадцатки». Он об этом 
сам говорил и свою позицию разъ-
яснил.

Владимир Путин объяснил, что 
его в связи с принцем гораздо боль-
ше интересуют текущие и будущие 
цены на нефть и продление согла-
шения с ОПЕК о сокращении добы-
чи нефти:

— Теперь по поводу цен на нефть 
и наших договоренностей. Да, у нас 
есть договоренность продлить наше 
соглашение. Окончательной точки 
нет, не поставлена, по поводу объе-
мов. Но мы вместе с Саудовской Ара-
вией будем это делать, и какая бы 

окончательная цифра ни появилась 
при этом совместном решении, мы 
договорились о том, что будем мо-
ниторить ситуацию на рынке и опе-
ративно на нее реагировать.

После этого не в первый раз со-
стоялась краткая презентация авто-
мобиля «Аурус», и с этой задачей рос-
сийский президент справился не-
принужденно.

Его снова вернули к теме отноше-
ний с Украиной, и он снова выска-
зался по поводу инцидента, и было 
видно: не будет даже малейших усту-
пок, не вернут пока ни корабли, ни 
моряков. Линия защиты казалась 
Владимиру Путину безупречной, и 
он демонстрировал ее во всем ее ве-
ликолепии и готов был демонстри-
ровать еще сколько угодно раз в лю-
бой компании.

— Про Меланью можно вопрос? 
— неожиданно спросили его.

— Меланью оставьте в покое! — 
неожиданно резко среагировал Вла-
димир Путин.

— По интернету разлетелись фо-
тографии…

— Какие фотографии? — удивил-
ся президент России.

— По всему интернету разлете-
лись фотографии, как вы сидите за 
ужином рядом с Меланьей и мило 
беседуете. О чем, расскажите?

— Нет, мы не сидели с Меланьей! 
— покачал он головой.

— Или это был фотошоп?
— Значит, это был фотошоп или 

это были фотографии с другого ме-
роприятия. С одной стороны сидел 
президент Южной Кореи, с другой 
— первая леди Китая.

— С Меланьей были фотогра-
фии из Гамбурга, с прошлой «двад-
цатки»! — в меру страстно вступил-
ся за жену Дональда Трампа и Дмит-
рий Песков.

В общем, они ее отстояли, и те-
перь никто не заподозрит Меланью 
Трамп в том, что она за ужином мо-
гла разговаривать с Владимиром Пу-
тиным. Не менее важно, возможно, 
и то, что и Владимира Путина никто 
не заподозрит в том, что он заговари-
вал с Меланьей Трамп.

Владимир Путин хотел на этом за-
кончить, но все-таки потом дал воз-
можность задать вопрос и мне:

— Я на днях посмотрел увлека-
тельный американский фильм «Хан-
тер киллер».

— Молодец! — обрадовался рос-
сийский президент.— Расскажи нам 
теперь!

Я с готовностью продолжил:
— Там, если коротко, суть в том, 

что президента России берут в за-
ложники на заполярной военной 
базе и занимается этим совершив-
ший переворот министр обороны. 
А спасает президента России, вас, 
командир американской атомной 
подводной лодки, которая зашла 
на эту базу…

— На нашу базу? — терпеливо 
уточнил Владимир Путин.

— На нашу, конечно. На заполяр-
ную нашу базу.

— Уже маловероятный сценарий! 
— воскликнул президент.— Фанта-
стический! У нас два маленьких ка-
тера, подаренных Соединенными 
Штатами Украине, не прошли че-
рез Керченский пролив! А вы хоти-
те, чтобы атомная подводная лодка 
зашла на нашу базу. Плохой фильм!

И он пошел к выходу, давая по-
нять, что разговор закончен. Но ведь 
он даже еще не начался, вот в чем бы-
ло дело. Мне оставалось произнести 
еще одну только фразу. В этом филь-
ме американские генералы, решая, 
стоит ли спасать президента России, 
не один раз повторяют: «Он опозо-
рил нас в Сирии, в Крыму!» И я хотел 
попросить Владимира Путина про-
комментировать это заявление. Со-
гласен ли он с тем, что опозорил? Так 
ли? Если да, то зачем же… Ну и ко-
нечно, какова реальная вероятность 
такого переворота…

— Можно я все-таки закончу во-
прос? — спросил я российского 
президента, когда он уже проходил 
мимо.

— Нет,— твердо ответил он и еще 
раз добавил.— Плохой фильм.

А я подумал, что, может, и хоро-
шо, что не закончил. Да и про амери-
канский подарок было интересно.

Но история, как оказалось, име-
ла продолжение. Через полчаса я 
стоял в лобби отеля «Альвеар», ког-
да из лифта неожиданно вышел 
Владимир Путин. Он попросил ме-
ня подойти, предложил все-таки за-
кончить вопрос (возможно, он все-
таки ощущал некоторое неудобст-
во из-за того, что не давал вставить 
журналисту ни слова…). Я, конеч-
но, закончил.

— Да нет,— пожал плечами Вла-
димир Путин, сфотографировав-
шись с персоналом отеля и идя к ма-
шине,— не позорил я. Мы с ними во-
обще-то сотрудничаем в Сирии…

И тут он вдруг просиял:
— Ну я же говорил, что плохой 

фильм!
Андрей Колесников,  
Буэнос-Айрес

По окончании саммита 
Ангела Меркель, 
живущая в одном 
отеле с Владимиром 
Путиным, неожиданно 
вышла прогуляться 
до кладбища, на пути 
ей встретилось много 
очень живых людей   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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первые лица

— «Энергомаш» оказывает финан-
совую поддержку другим пред-
приятиям. Этих средств хватает, 
или надеетесь на поддержку госу-
дарства?
— Есть разные формы поддержки, в 
том числе идет кредитование под га-
рантии правительства по перспектив-
ным проектам. Кроме этого, НПО 
«Энергомаш» за счет своих ресурсов 
поддерживает часть предприятий в 
форме займов под бизнес-проекты. В 
совокупности с федеральными ресур-
сами и с предполагаемым объемом ин-
вестиций по федеральным програм-
мам, которые сейчас должны появить-
ся, включая средства, которые зараба-
тывают наиболее рентабельные пред-
приятия, нам должно хватить на реа-
лизацию ключевых проектов.
— В Госдуме весной сообщили о 
подготовке законопроекта, огра-
ничивающего круг возможных по-
купателей ваших жидкостных ра-
кетных двигателей РД-180 и РД-181 
таким образом, что туда не попада-
ли США. Как вы отреагировали?
— Я считаю, что наши двигатели явля-
ются одной из немногих ниточек, ко-
торые связывают нас с США в высоко-
технологичных отраслях. Они дают 
нам возможность контактировать, об-
щаться, взаимодействовать. У нашего 
сотрудничества много положитель-
ных моментов, и оно выгодно обеим 
странам. России поставки двигателей 
дают возможность инвестировать 
средства в перевооружение предпри-
ятий, развитие технологий. НПО 
«Энергомаш» был и есть традиционно 

сильным в технических вопросах, и я 
полагаю, что американские специа-
листы смогли ознакомиться с наши-
ми практиками. Это не только хоро-
ший и нужный опыт, но и блестящий 
пример того, как Россия и США могут 
успешно сотрудничать.
— Сейчас поставки РД-180 и РД-181 
американцам идут в срок?
— Все обязательства выполняются в 
сроки, согласованные с нашими парт-
нерами, что их очень сильно удивляет 
(смеется). За все время работы мы от-
правили в США 113 двигателей. Все 
пуски — а их было 85 — успешные. На 
самом деле это рекорд, достойный 
Книги рекордов Гиннесса. Ни у одно-
го другого двигателя пока нет такой 
успешной летной статистики! 
— Насколько перспективным ви-
дите сотрудничество с Китаем? Вы 
в Чжухае с Китайской космиче-
ской корпорацией науки и техни-
ки заявили о совместном плане за-
няться разработкой перспектив-
ных ракетных двигателей на водо-
роде и метане. Расскажите подроб-
нее об этом.
— У нас действительно есть совмест-
ная комиссия, которая на регулярной 
основе рассматривает вопросы со-
трудничества в области космоса на фо-
не межправительственных соглаше-
ний. Если погрузиться в эти докумен-
ты, 80% их содержания касаются со-
трудничества в двигателестроении. 
Недавно состоялось 19-е заседание 
этой комиссии, где мы присутствова-
ли с Дмитрием Олеговичем (Рогози-
ным.— 

”
Ъ“). Проблема китайцев в 

том, что они бы хотели сотрудничать 
сразу по всем направлениям, но при 
этом не давали никакой конкретики. 
Начиная от «микрушечных» двигате-
лей и заканчивая 480-тонным двигате-
лем, который они создают самостоя-
тельно. И в этот раз в Чжухае мы поста-
вили перед ними вопрос о том, что от 
общего надо переходить к частному и 
определиться, что их интересует в 
большей степени. В результате выри-
совались несколько направлений: во-
первых, проведение инспекции по 

тем конструкторским и инженерным 
решениям, которые они реализуют в 
своем 480-тонном двигателе. Во-вто-
рых, совместное создание метанового 
двигателя. В-третьих, обозначилась за-
интересованность в сотрудничестве 
по созданию водородного двигателя 
для верхних ступеней. Поймите, у нас 
не идет речь о том, чтобы просто про-
давать Пекину двигатели. Нам важно 
наладить сотрудничество, которое бы-
ло бы интересно и выгодно обеим 
странам, и вот в области метанового 
двигателя я как раз наш интерес вижу.
— А они в этот проект готовы день-
ги инвестировать?

— Насколько я понял с их слов, то го-
товы. В декабре будут конкретизиро-
ваны эти предложения по каждому 
из направлений деятельности, и в 
январе мы уже четко сформулируем 
возможность реализации данных 
намерений.
— А насколько «Энергомаш» готов 
продавать технологии?
— Нисколько не готов. Зачем это нам?
— Трансферт технологий счита-
ется очень модным вариантом со-
трудничества.
— Может быть, в других областях, 
но точно не в ракетном двигателе-
строении.
— Как у вас с Бразилией обстоят 
дела?
— Это очень специфический и слож-
ный рынок. Во-первых, это Латин-
ская Америка, своеобразный темпе-
рамент плюс внутренние проблемы 
их правительства. У них есть сложно-
сти с использованием космодрома 
Алькантара. Он для них стал таким 
«чемоданом без ручки»: и бросить 
жалко, и нести тяжело. Попытки реа-
лизовать проект с Украиной по раке-

там «Циклон» провалились. Ищется 
решение, которое бы было в макси-
мальной степени приемлемо для пу-
ска с космодрома Алькантара. Тут то-
же речь идет не о продаже одних толь-
ко двигателей — Бразилии интере-
сен готовый проект «под ключ». Поэ-
тому мы под этот проект подтянули 
наших смежников и дали им целый 
набор предложений, который сегод-
ня они рассматривают. Причем это 
все было сделано при предыдущем 
бразильском правительстве, которое, 
на мой взгляд, в большей степени бы-
ло ориентировано на сотрудничество 
с Россией. Все те переговорщики, ко-
торые были до этого, ушли в отставку. 
И теперь возникло много вопросов.
— Например?
— Как будет настроено нынешнее ру-
ководство Бразилии к нам? Как оно 
будет относиться к сотрудничеству в 
этой области? Нужно ли им это?
— А для России это интересное со-
трудничество?
— Для нас это в любом случае инте-
ресно. Новый рынок, новые возмож-
ности. Если речь пойдет о наших дви-
гателях, то это будет либо лицензион-
ное производство, либо совместное 
предприятие.
— Индия довольно сильно продви-
нулась в ракетостроении. Им ваши 
услуги нужны или же сами справ-
ляются?
— Мы встречаемся в январе с предста-
вителями Индийской организации 
космических исследований (ISRO). У 
них вызвали очень большой интерес 
наши предложения, которые были 
сформулированы в ходе сентябрьско-
го визита Дмитрия Рогозина в Дели. 
Откликнулись быстро, потому что 
есть что обсудить.
— И что же?

— Знаете, там достаточно чувстви-
тельные темы, мне бы просто не хо-
телось делать фальстарт. Но если что-
то будет — то вам расскажу первым 
(смеется).
— А как из-за санкций партнеры 
себя ведут?
— У меня сложилось ощущение, что 
период похолодания, который очень 
чувствовался прошлой зимой и вес-
ной, сменился потеплением. Во вся-
ком случае, такое впечатление оста-
вила недавняя поездка в США. Ду-
маю, что положительно сказались в 
том числе контакты новой админист-
рации «Роскосмоса» с руководством 
NASA. Там ждут визита Дмитрия Оле-
говича уже в феврале 2019 года. 
— Как идут переговоры с S7 Space 
по покупке двигателей РД-171М 
для проекта «Морской старт»?
— Собираются покупать, но контракт 
пока еще не подписан. Я так пони-
маю, потому что пока нет отчетливого 
понимания по тому, сколько и куда 
поставлять.
— А его модернизация не потребу-
ется?

— Этот вопрос обсуждается, но на 
перспективу. Тот контракт, который 
везде анонсируется, на 12 ракет, ско-
рее всего, будет комплектоваться дви-
гателями старой конструкции. Что 
касается модернизированной версии 
двигателя, а именно РД-171МВ, то это 
первый двигатель, подлинником 
конструкторской документации ко-
торого будут не бумажные чертежи, а 
электронные 3D-модели. Все сроки 
по созданию РД-171МВ выполняются 
в полном объеме. В конце 2017 года 

мы разработали эскизный проект 
двигателя и передали его в ракетно-
космический центр «Прогресс». Сей-
час идет выпуск конструкторской до-
кументации, ведется подготовка про-
изводства и стендовой базы. Также в 
этом году создан конструкторский 
макет двигателя с учетом тех требова-
ний, которые адаптированы к новой 
ракете. До конца года будет поставлен 
динамический макет в РКЦ «Про-
гресс». Огневые испытания первого 
доводочного двигателя РД-171МВ за-
планированы на 2019 год. Первый то-
варный двигатель мы должны поста-
вить заказчику в 2021 году для перво-
го беспилотного запуска «Союза-5», 
который должен состояться в 2022 го-
ду. Для пилотируемого запуска раке-
ты, который запланирован на 2024 
год, мы планируем поставить двига-
тель РД-171МВ в 2023 году. И у меня 
нет никаких сомнений в том, что мы 
выполним свои обязательства.
— Как сейчас ситуация на ВМЗ?
— За этот год нам удалось преодолеть 
проблему, которая называется «невы-
полнение контрактных обяза-
тельств». Если в прошлом году ВМЗ 
удалось выполнить лишь 50–60% от 
общего объема производства, то в 
этом году программа выполнена на 
90%. Во-вторых, мы серьезно нарасти-
ли объемы по гражданской продук-
ции, увеличив их за этот год практи-
чески в два раза. Сегодня соотноше-
ние объемов военной и гражданской 
продукции — 70/30, в следующем го-
ду мы выходим на объем с учетом пер-
спективных контрактов 60/40, в 2020 
году стоит задача выйти на 50/50. И са-
мое главное, что усилиями наших 
специалистов удалось переломить не-
гативную тенденцию тотального сни-
жения уровня качества. Был проведен 
большой объем разъяснительной ра-
боты с коллективом, и я думаю, что да-
ром это не прошло. Начали решать эту 
проблему и техническими средства-
ми, то есть максимально уходить от 
зависимости от человеческого факто-
ра. Все работы по двигателям, кото-
рые находились в переборке, завер-
шены, и надеюсь, что к этой проблеме 
мы больше не вернемся. Сегодня так-
же стоит задача найти оптимальное 
решение по загрузке производства. И 
одним из таких решений может стать 
создание единой научно-производст-
венной площадки на базе активов АО 

КБХА и Воронежского механического 
завода — акционерного общества «Во-
ронежский центр ракетного двигате-
лестроения» (АО ВЦРД).
— В 2021–2022 годах планируется 
завершить сборку последних ра-
кет-носителей типа «Протон-М». 
Какое количество двигателей «Ро-
скосмосу» предстоит изготовить в 
этот период?
— Что касается двигателей для ракет-
носителей «Протон-М», то по заклю-
ченным договорам «Протон-ПМ» 

осталось изготовить четыре ком-
плекта РД-276. Их производство за-
вершится в 2019 году. Дальнейшее 
изготовление двигателей для «Прото-
нов» зависит от получения коммерче-
ских заказов на запуски легкой мо-
дификации этого носителя.

Если говорить об РД-191, то еще в 
2008 году было принято решение о пе-
реходе предприятия «Протон-ПМ» на 
производство узлов и агрегатов двига-
теля РД-191 для перспективных ракет-
носителей «Ангара». Уже тогда стало 
понятно, что ракета «Протон» и ее мо-
дификации не вечны и требуют заме-
ны на новый носитель с двигателями 
на экологически чистых компонентах 
топлива. В соответствии с утвержден-
ным графиком в следующем году ПАО 
«Протон-ПМ» планирует завершить ос-
воение закрепленной за предприяти-
ем номенклатуры деталей и сбороч-
ных единиц РД-191 и с 2020 года при-
ступить к серийному производству ос-
новных агрегатов этого двигателя.
— Дмитрий Рогозин еще в должно-
сти вице-премьера поручал после 
проблем, вскрывшихся на Воро-
нежском механическом заводе, на-
ладить совместную работу со сту-
дентами профильных вузов. У вас 
эта тема прорабатывается?
— Она не только прорабатывается, 
она реализуется. У нас есть отдельные 

соглашения со всеми ведущими тех-
ническими вузами — это МАИ, МГТУ 
имени Н. Э. Баумана, МГТУ «Станкин». 
Студенты этих вузов приходят к нам 
на практику, кто-то начинает здесь ра-
ботать. Хотя, конечно, мы понимаем, 
что не все из них останутся. Для этого, 
естественно, на предприятии долж-
ны быть соответствующие условия, 
общая культура работы, зарплата, со-
циальные возможности, качество ра-
бочих мест.
— Какая сегодня средняя зарплата 
на предприятии?
— Зарплата сегодня — 67 тыс. руб. в 
среднем. Это несколько выше, чем в 
отрасли, но вы сами понимаете, что 
понятие «средняя зарплата» — это как 

«средняя температура по больнице». 
Есть сотрудники, в том числе рабочие 
на станках с программным управле-
нием и в обрабатывающих центрах, 
которые получают и 100 тыс. руб., и 
выше, а есть менеджеры, которые по-
лучают 40 тыс.
— А с кадрами как дела? Не думаю, 
что открою секрет, сказав, что в от-
расли есть дефицит молодых спе-
циалистов.
— Молодежь приходит, но нельзя ска-
зать, что это массовое явление. Хотя 
этого и не требуется, на самом деле. Се-
годня идет плавный переход от поко-
ления, скажем, 1960–1970-х к тем, кто 
рожден в конце 1980–1990-х и облада-
ет необходимыми навыками в рамках 
новых технологий. Конечно, у них 
иное понимание жизни, другие цен-
ности и понятие зарплаты, но нам все-
таки в определенной мере удалось ста-
билизировать этот кадровый поток. 
Для нас важно не заполнить какую-то 
вакансию, а формировать устойчивое 
настроение среди наиболее талантли-
вых молодых людей, которых мы 
ищем разными способами. В частно-
сти, в рамках решения этой задачи у 
нас подписано соглашение с образова-
тельным центром «Сириус». Мы уже 
начали отбор талантливых школьни-
ков, проявивших выдающиеся спо-
собности в естественно-научных и 
технических дисциплинах, и будем 
оказывать поддержку в их подготовке 
к поступлению в целевые вузы, с кото-
рыми сотрудничает предприятие, а в 
дальнейшем и содействовать их тру-
доустройству в НПО «Энергомаш». 
Формировать интерес к профессии 
нужно с раннего возраста. Для нас ва-
жен именно осознанный приход на 
предприятие, а не «загон молодых лю-
дей палками» на производство.
— Вы уже более трех лет руководи-
те «Энергомашем». Что было, ког-
да пришли на предприятие, и что 
удалось исправить?
— Главные задачи, которые ставятся 
перед руководством любого предпри-
ятия,— это повышение эффективно-
сти производства и качества выпуска-
емой продукции, выполнение госу-
дарственного заказа, повышение 
конкурентоспособности на мировом 
рынке. Я считаю, что за три прошед-
ших года в этом плане нам удалось до-
биться успехов. Большие средства 
вкладываются в развитие и модерни-
зацию производства, в частности, в 
НПО «Энергомаш» внедрена система 
управления жизненным циклом про-
дукта, применяется производствен-
ная система госкорпорации «Роскос-
мос». Много внимания уделяется по-
вышению качества выпускаемой про-
дукции: на предприятии постоянно 
проводятся аудиты, совершенствует-
ся существующая система менед-
жмента качества. Мы не только серь-
езно повысили уровень технологиче-
ских процессов, но и, самое главное, 
поменяли отношение работников к 
своему труду, к тому, что они делают.

Большой объем работ связан с вне-
дрением цифровых методов проек-
тирования (PLM), которые помогут 
ускорить процессы создания ракет-
ного двигателя. Без тени сомнения 
могу сказать, что ключевым в нашей 
работе является деятельность кон-
структорского бюро. Это мозг пред-
приятия. Поэтому, чтобы соответст-
вовать мировым стандартам, удержи-
вать лидерство, мы должны именно в 
КБ внедрять самые современные ин-
струменты. Ключевая сложность, ха-
рактерная, кстати, для многих про-
мышленных предприятий в этом на-
правлении,— возрастные разрывы 
между теми, кто обладает знаниями в 
физических процессах, и теми, кто 
имеет навыки цифрового проектиро-
вания. Наша задача объединить эти 
знания и превратить их в наше преи-
мущество перед другими игроками 
на рынке. И для себя я вижу это на-
правление как приоритетное. 

Еще один важный результат — это 
финансовое состояние предприя-
тия. Кредитный портфель компа-

нии, которую я принимал, насчиты-
вал 8 млрд руб., а убыток составлял 
1,5 млрд руб. Сегодня же мы лидеры 
в отрасли с наиболее высоким уров-
нем доходности. Кредитный пор-
тфель — ноль, заработная плата кон-
курентоспособна, и наш основной 
акционер получает достаточно высо-
кий уровень дивидендов от результа-
тов нашей деятельности.

Наконец, одной из наиболее трудо-
емких задач было создание интегри-
рованной структуры, которая должна 
объединить ведущие предприятия 
ракетного двигателестроения.

Интервью взяли  
Александра Джорджевич  
и Иван Сафронов

«Двигатели — одна из немногих ниточек, 
которые связывают нас с США»

Есть проблема загрузки мощностей: у «Про-
тон-ПМ» из-за прекращения производства 
«Протонов» загрузка составляет около 40%,  
а в «Энергомаше» — переизбыток заказов

Все обязательства выполняются в сроки,  
согласованные с нашими партнерами,  
что их очень сильно удивляет

Есть ощущение, что период похолодания,  
который очень чувствовался прошлой зимой 
и весной, сменился потеплением, такое впе-
чатление оставила недавняя поездка в США
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C O M P A N Y  P R O F I L E А О  « Н П О  
”

Э Н Е Р Г О М А Ш “ »

Научно-производственное объединение (НПО) «Энергомаш» основано в 1929 году как группа 
по разработке ракетных двигателей при газодинамической лаборатории в Ленинграде. 
В 1946 году предприятие переехало в Химки, где располагается до сих пор. В 1940–1980-
х годах его коллектив возглавлял академик Глушко — один из основоположников (наряду 
с Сергеем Королевым) всей советской ракетно-космической программы. Под руководством 
Валентина Глушко предприятием были разработаны десятки жидкостных ракетных двигателей 
для боевых баллистических и космических ракет: от Р-7 для запусков первых в мире спутника 
и космонавта до многоразовой системы «Энергия—Буран».

В 1990-х годах предприятие было преобразовано в ОАО. Является ведущим российским 
предприятием по разработке жидкостных ракетных двигателей. Структурно состоит из КБ, 
собственного производства и научно-испытательного комплекса. Имеет филиалы в Перми, 
Самаре, Санкт-Петербурге. 52,53% акций предприятия принадлежат АО «Объединенная ра-
кетно-космическая корпорация», оставшиеся акции — «Роскосмосу». Выручка «Энергомаша» 
за 2017 год — 17,8 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О А Р Б У З О В  И Г О Р Ь  А Л Е К С А Н Д Р О В И Ч

Родился 26 августа 1957 года в Перми. Окончил механико-технологический факультет 
Пермского политехнического института (1979), Академию народного хозяйства по программе 
«подготовка управленческих кадров для организаций народного хозяйства» (2001).

В 1979–1996 годах на заводе ОАО «Пермские моторы» им. Я. М. Свердлова прошел путь 
от сменного мастера до начальника цеха. С 1995 года занимался решением организационных 
вопросов по учреждению ОАО «Протон-ПМ» (производство ракетных двигателей). В 1996–2006 
годах — директор производства, первый заместитель генерального директора ОАО «Протон-
ПМ». С 2006 по 2014 год — генеральный директор ОАО «Протон-ПМ». С декабря 2014-го по 
август 2015 года — заместитель гендиректора ОАО «Объединенная ракетно-космическая корпо-
рация» по развитию производства. С августа 2015 года — гендиректор АО «НПО Энергомаш».

Награжден медалью ордена «За заслуги перед отечеством» II степени.
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Праздник Света
Дорогие читатели газеты «Коммерсантъ»!

От всего сердца поздравляю вас с ра-
достным праздником Хануки! Желаю всем 
счастья, крепкого здоровья, удачи в сопутст-
вующих делах и истинной духовной радости!

В Хануку мы вспоминаем о великом чуде, 
когда совсем небольшого количества масла 
оказалось достаточно, чтобы ритуальный 
светильник в Иерусалимском Храме горел 
восемь дней, несмотря на то что, как каза-
лось, это противоречит возможному.

История праздника переносит нас 
во II век до нашей эры — в темные времена, 
когда Иудея была в подчинении эллинисти-
ческой империи Селевкидов, императором 
которой был Антиох IV Епифан, желающий 
растворить иудаизм в эллинизме. Если бы 
ему удалось осуществить свой план, еcли бы 
наши предки подчинились его воле, отказав-
шись от веры, едва ли еврейская  традиция 
и культура дошли бы до наших дней. 
Но еврейский народ не уклонился от Торы, 
от заповедей Всевышнего, а тот, в ответ 
на это, сотворил великое чудо, которое даже 
спустя века олицетворяет силу нашей веры 
в могущество Творца.

Одна из самых известных традиций 
Хануки, которая прижилась и стала популяр-
ной во всем мире в последние несколько 
десятков лет,— это зажигание праздничного 
светильника на главных городских площадях. 
Мудрецы говорят, что такой светильник 
основан на трех составляющих: огня, фитиля 
и масла. Как и многие вещи в иудаизме, зна-
чение светильника также имеет свой скрытый 
смысл: огонь — это духовность, фитиль 
(то есть носитель света) — это мы с вами, 
это человек, а масло — это наши поступки 
и добрые дела, которые мы несем в мир.

В этом один из уроков Хануки — в каждом 
из нас важна гармония духовного и мате-
риального, и наши достижения во внешнем 
мире возможны, только если мы продолжа-
ем свой внутренний рост. Огонь не может 
существовать без взаимодействия масла 
и фитиля, но и два этих компонента не имеют 
смысла, если они не дадут огонь.

Ханука напоминает нам о том, что никог-
да нельзя опускать руки, что внутри каждого 
из нас заложен огромный потенциал и сила 
нести и распространять свет — свет добро-
ты, заботы и радости.

И я надеюсь, что эта Ханука осветит мир 
на целый год вперед, и его частичка дойдет 
до каждого, даже самого темного уголка мира.

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ 
«КОММЕРСАНТЪ»

Александр Борода,
президент  
Федерации  
еврейских общин 
России, раввин

Депутаты Сахалинской облдумы выступили против 
горизонтального субсидирования, направив в Гос-
думу отрицательное заключение на проект пра-
вительственных поправок к Бюджетному кодексу. 
Депутаты опасаются, что у регионов-доноров бу-
дут «изымать доходы» после того, как будет уза-
конено право одного региона субсидировать дру-
гой. В думском комитете по бюджету заверили ”Ъ“, 
что «никто никого не принудит» делиться деньгами 
с соседями, и выразили готовность скорректиро-
вать проект, предоставив парламентам регионов 
право участвовать в принятии решений о горизон-
тальном субсидировании. Политологи говорят, 
что правительство «недообъяснило» свои предло-
жения, отметив, что на острове опасаются, что у ре-
гиона «все отберет» экс-глава Сахалина Олег Коже-
мяко, назначенный врио главы Приморья. 

Сахалинская облдума направила в Госдуму отрица-
тельный отзыв на правительственный законопроект 
с поправками к Бюджетному кодексу, который предлага-
ется дополнить, в частности, статьей 138.3, предусматри-
вающей «субсидии бюджетам субъектов РФ из бюджета 
субъекта РФ». Речь идет о так называемом горизонталь-
ном субсидировании, то есть праве одного региона пре-
доставлять другому региону «межбюджетные трансфер-
ты» (

”
Ъ“ писал о законопроекте 5 октября). То есть регио-

нам разрешается поддерживать друг друга деньгами из 
своих бюджетов. Законопроект внесен в Госдуму в кон-
це октября, его первое чтение планируется на декабрь.

В Сахалинской облдуме несогласие с правительствен-
ной разработкой высказали не только оппозиционеры, 
но и имеющие большинство единороссы. «Мы все едины 
в этом порыве, и сотрясать воздух не нужно. Нас один раз 
уже денег лишили, с учетом изменения СРП (закон 

”
О со-

глашениях о разделе продукции“.— 
”
Ъ“), и сейчас хотят 

лишить всего практически»,— заявил на сессии област-
ного парламента депутат от «Единой России» Александр 
Болотников. Напомним, осенью 2017 года налог на при-
быль от СРП нефтегазового проекта «Сахалин-2» был пе-
рераспределен в пользу федерального бюджета. Ранее об-
ласть получала 75% от общих поступлений, а федераль-
ный бюджет — 25%. Сейчас пропорции обратные.

На острове опасаются, что горизонтальное субсидиро-
вание станет добровольно-принудительным для регио-
нов-доноров (в том числе Сахалина), чтобы федеральный 
бюджет мог сократить расходы на поддержку регионов-
реципиентов. «Считают, что у нас на Сахалине замечатель-
ная жизнь,— возмутился господин Болотников.— Прави-
тельство РФ не может найти пути пополнения казны и ста-
рается делать это изыманием части средств у субъектов». 
Единоросс считает, что «надо проверить законность этой 
нормы и, возможно, оспорить ее через суд».

«Никто никого не принудит, не заставит ни в коем 
случае»,— заверила 

”
Ъ“ первый зампред комитета по 

бюджету Госдумы Ирина Гусева («Единая Россия»). По ее 
словам, каждому региону приходится решать массу «ма-

лых и мелких проблем» с регионами-соседями. К приме-
ру, речка местного значения протекает из одного реги-
она в другой, и оба должны заниматься ее очисткой, за-
кладывая необходимые средства в свои бюджеты. «Од-
ному региону может не хватать на это денег, и он просит 
соседа провести очистку всего русла при условии вер-
нуть ему деньги позже,— пояснила она.— Так бывает 
на практике, но это не соответствует закону, и к властям 
обоих регионов возникают вопросы у налоговой служ-
бы, у Счетной палаты». Поэтому госпожа Гусева считает, 
что горизонтальное субсидирование должно быть уза-
конено в Бюджетном кодексе. «Массово этот механизм 
применять никто не будет»,— уверена она.

Однако сахалинские парламентарии уверены, что 
их остров уже в 2019 году станет фактическим донором 
для всех проектов в соседних областях и краях. Первым 
претендентом может оказаться Приморский край, сей-
час там идет кампания по выборам губернатора (прой-
дут 16 декабря), в которой участвует бывший глава Саха-
лина Олег Кожемяко. Препятствий к этому не будет, по-
скольку новая статья Бюджетного кодекса оставляет во-
прос о горизонтальном субсидировании всецело на ус-
мотрение губернаторов, предоставляя им «возможность 
вовсе не учитывать мнения законодательных органов 
субъектов РФ», подчеркнули в своем отзыве сахалинские 
депутаты. В этом случае Сахалинская облдума не сможет 
«в полной мере реализовать свои бюджетные полномо-
чия в части осуществления контроля над расходованием 
средств областного бюджета».

«Ко второму чтению формулировку статьи можно по-
править, включив в нее и законодательную власть реги-
она»,— согласилась Ирина Гусева, поблагодарив саха-
линских депутатов за то, что они «оголили проблемати-
ку». Думский комитет по бюджету будет принимать от-
зывы региональных властей до 5 декабря. 

Правительство «недообъяснило свои предложения по 
введению субсидий одного региона другому»,— заявил 

”
Ъ“ политолог Михаил Виноградов. По его мнению, «ме-

ра выглядит странной — она лишает региональные пар-
ламенты части функций бюджетного контроля». «На Са-
халине это накладывается на всевозможные слухи: Коже-
мяко все отберет для Приморья, нам придется кормить 
Бурятию и Забайкалье, которые недавно вошли в состав 
Дальневосточного федерального округа»,— отметил го-
сподин Виноградов. По словам политолога Алексея Ма-
каркина, на Сахалине «сложилась психопатическая си-
туация — два месяца нет врио губернатора, идут слухи 
по передаче Курил Японии». «Любое решение власти, ко-
торое та не объясняет, трактуется в пользу новых рисков. 
При демократии власть должна объяснять свои дейст-
вия»,— считает он. Напомним, что Сахалинская облдума 
на прошлой неделе направила президенту обращение 
с просьбой назначить врио губернатора региона. 

Андрей Перцев,  
Сергей Васильев, Южно-Сахалинск;  
Виктор Хамраев

Сахалин не хочет  
делиться с соседями
Областные депутаты  
против горизонтального субсидирования

США, судя по всему, удалось 
 убедить союзников по  НАТО 
в том, что Россия наруши-
ла Договор о ликвидации ра-
кет средней и меньшей дально-
сти (РСМД). Как ожидается, во 
вто рник на встрече глав МИДов 
государств—членов НАТО бу-
дет принято заявление с резкой 
 критикой действий Москвы. Ра-
нее лидеры ряда европейских 
стран осудили анонсирован-
ное президентом США Дональ-
дом Трампом решение о выходе 
из этого договора. Чтобы пози-
ция Вашингтона стала позици-
ей всего Североатлантического 
альянса, американцы реши-
лись на то, чего избегали пять 
лет: они поделились с союзни-
ками разведданными и обнаро-
довали свою версию российско-
го  «нарушения». 

Из договора выйдут  
всем блоком
Во вторник в Брюсселе откроется 
двухдневная встреча глав МИДов 
29 стран—членов НАТО. Это пер-
вое подобного рода мероприятие 
после анонсированного Белым до-
мом в октябре решения о выходе 
США из Договора о РСМД 1987 года. 
Напомним, в качестве главной при-
чины нежелания оставаться в дого-
воре власти США приводят якобы 
имеющее место нарушение его со 
стороны России. По версии Вашин-
гтона, Москва нарушила обязатель-
ство «не производить и не испыты-
вать крылатую ракету наземного ба-
зирования дальностью от 500 км до 
5,5 тыс. км, а также не иметь и не 
производить пусковые установки 
для таких ракет». 

Незадолго до того, как Дональд 
Трамп сообщил о намерении выве-
сти США из договора, генсек НАТО 
Йенс Столтенберг дал понять, что 
разделяет озабоченность Вашинг-
тона. «Российская ракета несет уг-
розу всему альянсу»,— объявил он 
(см. 

”
Ъ от 4 октября). Однако ког-

да в Белом доме официально зая-
вили о решении выйти из соглаше-
ния, лидеры ряда государств—чле-
нов НАТО призвали Вашингтон пе-
ресмотреть свои планы. Власти Гер-
мании и Франции, в частности, от-
метили, что возвращение в арсенал 

России и США ракет средней и мень-
шей дальности будет напрямую уг-
рожать Европе, как это было в 1980-
х годах до ликвидации этого класса 
вооружений. 

По данным немецкого журна-
ла Der Spiegel, сдержанная пози-
ция ФРГ объяснялась еще и тем, что 
США, с 2013 года обвиняющие Рос-
сию в нарушении Договора о РСМД, 
за все это время не представили со-
юзникам неопровержимых доказа-
тельств своей правоты. С европей-
цами они до недавнего времени 
якобы делились лишь косвенными 
свидетельствами, а потому в Бер-
лине, например, не были до конца 
уверены в наличии новой россий-
ской угрозы. 

Однако в пятницу Der Spiegel со-
общил: американцы впервые пред-
ставили европейцам необработан-
ные данные своей разведки. Речь 
идет о спутниковой съемке, якобы 
доказывающей, что Россия испыта-
ла крылатую ракету наземного ба-
зирования на запрещенную даль-
ность. Каких-либо дополнительных 
подробностей издание не привело, 
но власти ФРГ эти доказательства, 
согласно Der Spiegel, сочли исчер-
пывающими и готовы завтра под-
писаться под заявлением с резкой 
критикой действий России. Сом-
нений в правоте США, по данным 
издания, не осталось и у других 
стран—членов НАТО, и теперь во-
прос лишь в том, войдет ли в текст 
пассаж о контрмерах, на которые 
может пойти альянс, чтобы проти-
востоять российской угрозе.

Не прошло и пяти лет
Но на этом США не остановились: 
часть своей доказательной базы они 
впервые решили обнародовать. Ра-
нее американские военные и ди-
пломаты категорически отказыва-
лись раскрывать суть своих претен-
зий к России. Корреспондент 

”
Ъ“ на 

все расспросы о российской «ракете-
нарушителе» много раз получал от 
американских официальных лиц, 
в том числе в формате «не для печа-
ти», один и тот же ответ: «Мы не бу-
дем вдаваться в подробности, так как 
это может компрометировать наши 
источники и методы. Спросите у ва-
ших. Они знают, что Россия наруша-
ет договор».

При этом в ходе состоявшегося на 
прошлой неделе брифинга замести-
тель главы МИД РФ Сергей Рябков 
рассказал, что российским диплома-
там и военным американские кол-
леги всех деталей тоже не сообщали. 
Показательно, что тип российской 
«ракеты-нарушителя» США огласи-
ли лишь год назад, причем сделали 
это своеобразно. 29 ноября 2017 го-
да на закрытой встрече с экспертами 
в вашингтонском Центре имени Ву-
дро Вильсона спецпомощник пре-
зидента США Кристофер Форд уточ-
нил, что речь идет о 9М729. Один из 
участников мероприятия написал 
об этом в Twitter. И только после это-
го власти США официально подтвер-
дили, что именно эта ракета вызыва-
ет у них тревогу.

В минувшую же пятницу дирек-
тор Национальной разведки США 
Дэниел Коутс в ходе брифинга на-
конец изложил американскую вер-
сию предполагаемого российского 
нарушения. Она такова: разработ-
ка 9М729 началась в середине 2000-
х годов. Ракета была создана екате-
ринбургским опытно-конструктор-
ским бюро «Новатор» имени Лю-
льева Л. В. (входит в концерн воз-
душно-космической обороны «Ал-
маз-Антей»). Летные испытания ра-
кеты, которая может быть оснаще-
на как обычной, так и ядерной бо-
еголовкой, завершились к 2015 го-
ду. При этом сначала 9М729 была 
испытана со стационарной пуско-
вой установки на дальность свы-
ше 500 км, что разрешено догово-
ром, но только если ракета плани-
руется для воздушного или морско-
го базирования. А затем та же раке-
та была испытана с мобильной пу-
сковой установки, но уже на разре-
шенную договором дальность. «По-
следовательность испытаний, опи-

санная в заявлении США, действи-
тельно будет являться нарушением 
договора»,— пояснил 

”
Ъ“ руково-

дитель проекта «Ядерное вооруже-
ние России» (russianforces.org) Па-
вел Подвиг.

По словам же Дэниела Коутса, 
власти РФ использовали комбини-
рованную схему летных испыта-
ний, чтобы скрыть реальный по-
тенциал своей новой ракеты. Из 
его выступления можно сделать 
вывод, что речь идет о значитель-
ном превышении допустимых па-
раметров. Новая ракета понадоби-
лась России, по словам Дэниела Ко-
утса, поскольку Москва более не же-
лает быть связанной ограничения-
ми Договора о РСМД и хочет обла-
дать возможностью нанесения уда-

ра по европейским странам—чле-
нам НАТО. Директор национальной 
разведки США утверждает, что Рос-
сия уже оснастила 9М729 несколь-
ко дивизионов.

На новые заявления из США влас-
ти РФ еще не отреагировали. Но за 
несколько дней до выступления Дэ-
ниела Коутса Сергей Рябков преду-
предил о «нечистоплотных попыт-
ках создать ложное впечатление, 
будто бы несоблюдение Россией До-
говора о РСМД является доподлинно 
установленным фактом». По его сло-
вам, 9М729 — это модернизирован-
ный вариант ракеты для комплекса 
«Искандер-М». «Модернизация дан-
ной ракеты имеет отношение пре-
жде всего к ее боевой части,— уточ-
нил дипломат.— Мы проинформи-
ровали американскую сторону, что 
18 сентября 2017 года на полигоне 
Капустин Яр в рамках учений 

”
За-

пад-2017“ был произведен учебно-
боевой пуск ракеты 9М729 на мак-
симальную дальность. Она проле-
тела менее 480 км». Сергей Рябков 

заверил, что эта ракета, так же как 
и предыдущие ее варианты, не раз-
рабатывалась и не испытывалась на 
дальность, запрещенную Договором 
о РСМД. 

«Россия утверждает, что, если ка-
кие-то ракеты и были испытаны на 
превышающую 500 км дальность, 
к 9М729 они отношения не име-
ют,— пояснил 

”
Ъ“ Павел Подвиг.— 

Поскольку США неоднократно заяв-
ляли, что даты проблемных испы-
таний им известны, вопрос в итоге 
сводится к тому, что за ракеты при-
нимали участие в тех конкретных 
испытаниях — 9М729, как утвер-
ждают США, или какие-то другие, 
как настаивает Россия». По его мне-
нию, судя по тому, как категорично 
и настойчиво США заявляют о нару-
шении Россией положений догово-
ра, у них есть серьезные основания 
быть убежденными в своей право-
те. «Скорее всего, речь идет о разве-
динформации, которая не оставляет 
простора для двусмысленного тол-
кования,— допускает эксперт.— Тем 
не менее нельзя полностью исклю-
чать и того, что ракета, которая уча-
ствовала в тех нескольких проблем-
ных испытаниях, в достаточной сте-
пени отлична от 9М729, хотя и по-
хожа на нее. Именно в этом, судя по 
всему, и состоит официальная рос-
сийская позиция». 

Но доказать отличие ракет будет 
довольно сложно. «Даже если Рос-
сия решит представить подробную 
информацию о ракете или устроить 
ее показ, сами по себе такие шаги, 
скорее всего, будут использованы 
США для подкрепления своих пре-
тензий,— предупреждает собесед-
ник 

”
Ъ“.— Пожалуй, единственный 

реальный вариант разрешения ны-
нешнего спора заключается в дости-
жении политической договоренно-
сти о сохранении Договора о РСМД. 
Если таковая будет достигнута, то бу-
дет найден и способ решить все тех-
нические вопросы — возможности 
для этого есть». Но для этого, по сло-
вам Павла Подвига, нужны взаим-
ное желание сохранить договор, до-
вольно высокий уровень доверия 
и готовность к определенным уступ-
кам. «К сожалению, именно эти усло-
вия сегодня отсутствуют»,— конста-
тирует эксперт.

Елена Черненко

Разведсданные Европе
США убедили союзников в нарушении Россией Договора о РСМД

Новая ракета понадобилась России, 
по словам Дэниела Коутса, поскольку 
Москва более не желает быть связанной 
ограничениями Договора о РСМД  
и хочет обладать возможностью  
нанесения удара по европейским  
странам—членам НАТО



Митингуй или проиграешь
В Грузии закончились президентские выборы и началась борьба за власть
В Тбилиси 2 декабря тысячи лю-
дей вышли на акцию протеста 
по призыву Григола Вашадзе. 
Он не признал поражение в пре-
зидентской гонке и требует не 
только отмены итогов голосова-
ния, но и досрочных парламент-
ских выборов. По сути, в Грузии 
началась борьба за контроль 
над ключевым органом власти — 
парламентом.

Власть  
много на себя взяла
Акцию протеста на проспекте Рус-
тавели в центре Тбилиси органи-
зовало движение «Сила в единст-
ве» — объединение десятка оппо-
зиционных партий, поддержавшее 
на выборах Григола Вашадзе. Стер-
жень движения — партия «Единое 
национальное движение» (ЕНД), 
созданная экс-президентом Миха-
илом Саакашвили.

Григол Вашадзе вывел людей на 
улицу, заявив, что его победу укра-
ли власти. Точнее, тот, кого счита-
ют единоличным руководителем 
Грузии,— олигарх Бидзина Ива-
нишвили, возглавляющий правя-
щую партию «Грузинская мечта». 
Господин Иванишвили поддержи-
вал на выборах Саломе Зурабиш-
вили. Билборды с его изображени-
ем и призывом голосовать за нее 
встречались в Тбилиси чаще, чем 
фото кандидата.

Слишком большой отрыв пров-
ластного кандидата от оппозици-
онного — главная претензия оп-
позиции к прошедшим выборам. 
В первом туре Саломе Зурабишви-
ли получила 615 572 голоса, а во 
втором почти удвоила результат — 
1 147 687. Электоральный рывок 
в 532 тыс. избирателей невозмож-
но было осуществить без махина-
ций, уверен работавший на Григо-
ла Вашадзе политтехнолог Вита-
лий Шкляров.

«Мы все очень обозлены. Очень 
скоро мы мирно покончим с этой 
криминальной властью!» — заявил 
Григол Вашадзе на митинге. И пе-
речислил нарушения во время вы-
боров: подкуп, «карусели», исполь-
зование криминала для запугива-
ния избирателей. Он потребовал 
от властей начать переговоры о на-
значении внеочередных парла-
ментских выборов. 

Для обсуждения этого вопро-
са с властью оппозиция делегиру-

ет пять человек и требует от прави-
тельства в срок до 16 декабря (на 
этот день намечена инаугурация 
Саломе Зурабишвили) определить-
ся со своими переговорщиками.

Кредитная политика
Власть обвинения в фальсифика-
циях отвергает. Ее представите-
ли объясняют победу Саломе Зу-
рабишвили тем, что люди не хоте-
ли возвращения в страну экс-пре-
зидента Михаила Саакашвили, 
с которым ассоциируются массо-
вые посадки на долгие сроки, пыт-
ки в тюрьмах, силовые разгоны ак-
ций протеста.

Именно об этой стороне прези-
дентства господина Саакашвили, 
а не о том, что он провел важные 
реформы и практически с нуля по-

строил в Грузии современные госу-
дарственные институты, предпо-
читали в ходе избирательной кам-
пании рассказывать СМИ, подкон-
трольные власти.

«Это был выбор между прош-
лым — Саакашвили, чей режим был 
жестоким по отношению к людям,— 
и 

”
Грузинской мечтой“, во главе ко-

торой стоит Иванишвили»,— заяви-
ла Саломе Зурабишвили в интервью 
«Русской службе Би-би-си». 

Публицист Петре Мамрадзе, 
анализировавший все выборы 
в Грузии начиная с 1990 года, со-
гласен, что страх был сильным мо-
тивом. «Люди боятся дестабилиза-
ции, боятся новой войны с Россией 
и именно поэтому голосуют за ста-
тус-кво, то есть за власть»,— сказал 
господин Мамрадзе 

”
Ъ“. 

С подкупами другая история. 
Перед вторым туром Бидзина Ива-
нишвили пообещал, что после вы-
боров будут списаны долги тем, 
кто оказался в черных списках из-
за просроченных выплат по кре-
дитам. Число должников оценива-
ется примерно в 600 тыс. человек, 
а сумма задолженности — более 
чем в полмиллиарда долларов. Га-
сить кредиты будет Карту-банк Бид-
зины Иванишвили. Пока оппози-
ция митинговала на Руставели, за-
мглавы грузинского Минфина Ла-
ша Хуцишвили заявил, что списы-
вать долги начнут уже с 15 декабря. 

Хотя щедрое обещание обстав-
лено рядом условий (под амни-
стию попадают кредиты, взятые 
за год до объявленного обнуления 
и не превышающие 2 тыс. лари — 
около $750), свою роль на выборах 
оно сыграло. И международные 
наблюдатели от ОБСЕ, Совета Евро-
пы и Европарламента в своем отче-
те указали на это как на серьезное 
нарушение.

Выборы сносят Мишу
Как бы то ни было, для Григола Ва-
шадзе и его сторонников прези-
дентская кампания уже пройден-
ный этап. Хотя он и собирается до-
биваться отмены итогов выборов 
в суде, главная его цель теперь — 
добиться большинства в парламен-
те, ключевом органе власти в сегод-
няшней Грузии. 

Очередные выборы депута-
тов должны пройти в 2020 году. 
Но ЕНД, воодушевленное тем, что 
его кандидата поддержали почти 
800 тыс. избирателей, хотело бы 
провести их раньше и по новым 
правилам, заменив нынешнюю 
смешанную избирательную систе-
му пропорциональной.

Сможет ли оппозиция вынудить 
власть пойти на свои условия — во-
прос. Акция 2 декабря была не са-
мой многочисленной. По одним 
данным, на улицу вышли 25 тыс. че-
ловек, по другим — около 10–15 тыс.

В самом ЕНД обсуждается даль-
нейшая стратегия действий, ча-
стью которой является выход Гри-
гола Вашадзе из тени Михаила Са-
акашвили и начало его самостоя-
тельной политической карьеры. 
Собеседники 

”
Ъ“ в партии затруд-

нились ответить на вопрос, в какой 
мере активное участие экс-прези-
дента Саакашвили в недавней кам-

пании помогло господину Вашад-
зе, а в какой — помешало. Но мно-
гие отмечают, что Григолу Вашадзе 
нужно проводить свою, отличную 
от экс-президента линию.

Желание самого Григола Вашад-
зе дистанцироваться от харизма-
тичного и гиперактивного Миха-
ила Саакашвили проявлялось уже 
во время подготовки к протесту. 
После объявления итогов второго 
тура экс-президент призвал к на-
чалу акций гражданского непови-
новения. Но господин Вашадзе на-
звал это частным мнением одно-
го человека. В итоге оппозиция от-
казалась от попыток организовать 
всеобщую стачку, ограничившись 
митингом, на котором показали 
выступление Михаила Саакашви-
ли. С огромного экрана он из Амс-
тердама призвал оппозиционеров 
продолжить борьбу и обещал вер-
нуться на родину тотчас, как толь-
ко его призовет народ.

Глава грузинского Institute of 
Public Affairs Торнике Шараше-
нидзе отмечает, что «фактор Ми-
ши» сыграл свою роль в победе Зу-
рабишвили. «Интернет ему не от-
ключишь, он выходил в эфир, гро-
зил революцией, тем, что приедет. 
На нейтральных избирателей это 
негативно подействовало»,— ска-
зал эксперт 

”
Ъ“.

Михаил Саакашвили, говорит 
господин Шарашенидзе, много 
сделал для страны, «но при нем мы 
жили в напряжении»: «Терроризи-
ровали частный бизнес, обычных 
людей. Людям надоело, и его пере-
избрали. Самое худшее, что он не 
привык к мысли, что Грузия силь-
но изменилась. Люди в большей 
степени хотят демократии, чем Са-
акашвили и Иванишвили».

Торнике Шарашенидзе оцени-
вает Григола Вашадзе как перспек-
тивного политика. «Половина го-
лосов, которые собрал Вашадзе,— 
это Миша. Но сам Вашадзе собрал 
другую половину,— говорит экс-
перт.— Он состоялся как политик, 
как независимая фигура. У него 
хороший шанс продолжить успех 
в качестве лидера объединенной 
оппозиции самостоятельно».

Владимир Соловьев,  
Георгий Двали,  
Москва—Тбилиси

полная версия 
kommersant.ru/12481

Михаил Саакашвили из Амстердама обратился к митингую-
щим, призвав их продолжить борьбу и пообещав вернуться 
на родину тотчас, как только его призовет народ  ФОТО REUTERS

Изобретателя бифидока 
арестовали в его отсутствие
Совладелец «Партнера» обвиняется 
в злоупотреблении полномочиями

Как стало известно ”Ъ“, заочно арестован 
и объявлен в международный розыск сов-
ладелец фармпроизводителя «Партнер», 
изобретатель популярного кисломолоч-
ного напитка бифидок Игорь Вайншток. 
Московское управление СКР инкримини-
рует предпринимателю злоупотребление 
полномочиями и невыплату зарплаты со-
трудникам фирмы. Сам господин Вайн-
шток считает собственное уголовное пре-
следование «частью плана рейдерского 
захвата» его предприятия, на которое до 
последнего времени приходился 61% 
российского рынка лекарственных бифи-
досодержащих препаратов.

Пресненский суд столицы удовлетворил 
ходатайство ГСУ СКР по Москве о заочном 
аресте совладельца компании «Партнер» 
Игоря Вайнштока, который также известен 
тем, что изобрел популярный напиток би-
фидок. Господин Вайншток объявлен след-
ствием в международный розыск, а судеб-
ное решение теперь позволяет направить 
документы на него в Интерпол для занесе-
ния данных предпринимателя в разыскную 
базу. Сейчас господин Вайншток находится 
за границей. Сам он сообщил 

”
Ъ“, что «пое-

хал к друзьям», но не стал называть страну, 
где в настоящее время проживает.

Помимо господина Вайнштока, по данным 

”
Ъ“, фигурантами уголовного дела также явля-

ются другой совладелец и председатель сове-
та директоров «Партнера» Сергей Иванченко, 
по решению суда помещенный под домаш-
ний арест, и член совета директоров компа-
нии Николай Загородник, с которого следст-
вие взяло подписку о невыезде. Всем им СКР 
инкриминирует невыплату зарплаты (ст. 145 
УК РФ), а господину Вайнштоку — еще и злоу-
потребление полномочиями (ст. 201). Уголов-
ное дело было возбуждено в 2017 году по заяв-
лению представителей Фондсервисбанка, ко-
торый проходит по делу потерпевшей сторо-
ной. Долгое время банк кредитовал предпри-
ятие господина Вайнштока, открыв ему кре-
дитную линию примерно на 3 млрд руб. Одна-
ко после смены руководства банка, по словам 
господина Вайнштока, в кредитной организа-
ции посчитали, что сотрудничество с «Партне-
ром» нанесло ей ущерб в размере 42 млн руб. 

Отметим, что сначала дело вел отдел СКР 
по Замоскворецкому району Москвы, затем 
им занялось следственное управление Запад-
ного округа столицы и наконец городское ГСУ 

СКР. В рамках расследования были проведе-
ны обыски на предприятии и в квартире го-
сподина Вайнштока. «Я был на работе, и мне 
после обыска позвонили родственники, кото-
рые сказали, что оперативники сидят в маши-
не, припаркованной возле подъезда,—расска-
зал 

”
Ъ“ бизнесмен.— Поняв, что полицейские 

ждут меня, я, вместо того чтобы уехать в их со-
провождении в 

”
Матросскую Тишину“, взял 

такси и отправился в аэропорт». 
Вины бизнесмен не признает, утверждая, 

что его уголовное преследование «является ча-
стью плана рейдерского захвата» предприятия.

Отметим, что ЗАО «Партнер» было основа-
но в 1992 году и стало одним из первых част-
ных московских предприятий — оно было за-
регистрировано под номером 134. До 2017 го-
да «Партнер» являлся одним из крупнейших 
в России и СНГ производителем пробиоти-
ков: на трех предприятиях в Москве и Под-
московье компания выпускала медицинские 
и ветеринарные препараты «Бифидумбакте-
рин», «Бифидумбактерин форте», «Пробифор», 
«Флорин форте», «Гепафор», «Бифидум-СХЖ», 
«Зоонорм» и «Биопротектин». На «Партнер» до 
недавнего времени приходился 61% россий-
ского рынка лекарственных бифидосодержа-
щих препаратов (без учета поставок для льгот-
ников). Кроме того, «Партнер» разрабатыва-
ет и производит иммунобиологические про-
дукты питания под торговой маркой «Бифи-
док» и контролирует более 200 предприятий 
молочной промышленности. В 2017 году вы-
ручка компании составила 516 млн руб., чи-
стая прибыль — 23 млн руб. Однако в октябре 
этого года Арбитражный суд Москвы признал 
«Партнер» банкротом по иску Фондсервисбан-
ка. Общие требования кредиторов к предпри-
ятию превышают 1 млрд руб.

Отметим, что в 2009 году правоохрани-
тели пресекли попытку захвата имущества 
предприятия, когда владельцы рекламной 
фирмы Олег Бельков и Андрей Пылинский 
под угрозами заставили руководство «Парт-
нера» подписать договор передачи им ак-
ций и документов за три якобы не возвра-
щенных фармпроизводителем займа на об-
щую сумму €14,2 млн. В июне 2013 года Зю-
зинский районный суд Москвы признал ре-
кламщиков виновными в вымогательст-
ве в особо крупном размере (ч. 3 ст. 163 УК) 
и приговорил их к пяти и трем годам коло-
нии соответственно.

Владислав Трифонов

Раскаяние строителя 
попало под амнистию
Гендиректора компании освободили  
от наказания за неуплату налогов

К двум годам лишения свободы услов-
но за неуплату налогов в особо  крупном 
размере суд приговорил  гендиректора 
крупной строительной компании ООО 
«СК ”Афина Паллада-Москва“» Викто-
ра Моргачева. Руководитель филиа-
ла находящейся в предбанкротном со-
стоянии фирмы задолжал государству 
более 600 млн руб. Восстановить свою 
платежеспособность компания, среди 
партнеров которой на ее сайте значатся 
ОАО РЖД, ПАО «Газпром» и департамент 
строительства Москвы, планировала 
в том числе и за счет участия в строи-
тельстве легкого метро в Сирии.

Уголовное дело в отношении 54-летнего 
Виктора Моргачева было возбуждено Следст-
венным комитетом России по ч. 2 ст. 199 УК 
РФ (уклонение от уплаты налогов с организа-
ции) по материалам ФНС. Как установили след-
ствие и суд, руководитель столичного филиа-
ла новосибирской строительной компании 
«Афина Паллада» совершил преступление «пу-
тем включения в налоговую декларацию заве-
домо ложных сведений». Возглавляемый Вик-
тором Моргачевым столичный филиал, гово-
рится в материалах дела, в 2013 году «осуществ-
лял коммерческую деятельность в сфере строи-
тельства зданий и сооружений в качестве под-
рядной организации на строительных объ-
ектах». Как следовало из переданных руково-
дителем СК «Афина Паллада-Москва» в ИФНС 
России №8 по Москве документов, во втором 
и третьем кварталах 2013 года в качестве субпо-
дрядчиков услуги его компании оказывали че-
тыре коммерческие фирмы. Однако налогови-
ки и следователи установили, что указанные 
организации никакой финансово-хозяйствен-
ной деятельности не вели и никакого перечи-
сления денежных средств со счета СК «Афина 
Паллада-Москва» в их адрес не было. При этом, 
говорится в деле, Виктор Моргачев не только 
прекрасно обо всем этом знал, но и самолично 
«разработал план совершения преступления, 
предусматривающий ряд сложных завуали-
рованных действий, направленных на укло-
нение от уплаты налогов с возглавляемой им 
организации в особо крупном размере». Из-
начально, говорится в деле, фиктивные доку-
менты для налоговой изготавливал бухгалтер, 
не осведомленный о преступных намерени-
ях Виктора Моргачева, а затем этим занимал-
ся сам руководитель строительной компании. 
Таким образом, Виктору Моргачеву удалось из-

бежать перечисления в бюджет налога на при-
быль и на добавленную стоимость за 2013 год 
на сумму свыше 600 млн руб.

• АО «СК 
”
Афина Паллада“» зарегистриро

вано в 2003 году, входит в многоотраслевую 
группу компаний «Афина Паллада», создан
ную в 1991 году в Новосибирске. Занимает
ся строительством зданий и промышленных 
сооружений, проектированием, обустрой
ством инженерных систем,  геодезическими 
и другими работами. В частности, в порт
феле компании фигурирует  строительство, 
 реконструкция и развитие ряда объектов 
железнодорожной инфраструктуры: вок
залов, депо, платформ, путей. Среди клиен
тов на сайте компании значатся РЖД, «Газ
пром», ЛУКОЙЛ, АЛРОСА, «Роснефть», депар
тамент строительства Москвы и др. В мае 
2017 года СК «Афина Паллада» была призна
на банкротом, в компании ввели  конкурсное 
производство. Последний раз финансовые по
казатели компания раскрывала по итогам 
2015 года. Выручка составляла 3,49 млрд 
руб., чистая прибыль — 12,16 млн руб.
Уголовное дело в отношении Виктора Мор-

гачева Мещанский райсуд Москвы рассмотрел 
в особом порядке, поскольку тот «признал 
свою вину, с обвинением полностью согласил-
ся, в содеянном раскаялся». В итоге, несмотря 
на «характер и степень общественной опасно-
сти содеянного, относящегося к категории тяж-
ких», суд пришел к выводу, что «исправление 
подсудимого возможно без реального отбыва-
ния им наказания». Виктор Моргачев получил 
два года условно, тогда как статья УК РФ пред-
усматривает до шести лет колонии, но и от это-
го наказания он был освобожден по амнистии.

В рамках этого уголовного дела прокуратура 
ЦАО Москвы заявила к Виктору Моргачеву гра-
жданский иск на сумму причиненного ущерба.

Отметим также, что сейчас АО «СК 
”
Афина 

Паллада“» находится в предбанкротном состо-
янии. Ранее компанией были заключены ми-
ровые соглашения с рядом кредиторов, кото-
рым она задолжала более 1,5 млрд руб. Пога-
сить их строители планировали за счет реали-
зации различных крупных проектов, в част-
ности участия в строительстве легкой линии 
метро в Дамаске (Сирия). Впрочем, совсем не-
давно Арбитражный суд Западно-Сибирского 
округа мировое соглашение между компани-
ей «Афина Паллада» и кредиторами приоста-
новил по требованию последних.

Олег Рубникович
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новости
светская 
жизнь

Накатили
На прошлой светской неделе настоя-
щими локомотивом светской жизни 
стали катки, звездой каждого из кото-
рых была Татьяна Навка. Это был мощ-
ный аккорд из трех нот: на один день 
в саду «Эрмитаж» раскинулся зимний 
опен-эйр в честь Chopard, 25-летия 
Happy Sport и презентации созданных 
к этому юбилею часов Happy Sport 
Tatiana Navka Edition, на всю зиму на 
Красной площади открылся ГУМ-ка-
ток, а третий открылся в Петербурге 
под крышей универмага ДЛТ.

За пределами катков светские ге-
рои под выпавшим снегом без вся-
ких коньков скользили между новы-
ми и привычными локациями. Тор-
жественный ужин от Юлии Визгали-
ной и David Morris прошел в новом 
ресторане с выдающимся видом «Са-
халин» Бориса Зарькова. Новое ме-
сто находится поблизости с жемчу-
жиной в короне ресторанной им-
перии рестораном White Rabbit, 
но смотрит на него сверху вниз, 
с высоты 23-го этажа отеля Azimut 
Smolenskay. Премьера оперы «Для 
черного квадрата» прошла в Новой 
Третьяковке при участии самого ше-
девра Казимира Малевича, который 
являлся зрителям в финале перво-
го акта и «очернял» собой все проис-
ходившее во втором действии аван-
гардной оперы композитора Ильи 
Демуцкого, продюсера Виталия Ви-

ленского, художника по костюмам 
Игоря Гаранина и режиссера... Тут со-
здатели продолжают держать интри-
гу, хотя все уже догадались, что это 
Данила Козловский. Режиссер пред-
почел сохранить инкогнито, не-
смотря на то что спектакль публика 
встретила прекрасно и скандирова-
ла: «Режиссера!» Может, в другой раз 
господин Козловский будет реши-
тельнее. День рождения компании 
«Михайлов и партнеры» в этот раз от-
мечали в Новом Манеже выставкой 
«МЕМуары». Выставку современно-
го искусства, посвященную мемам, 
совместно создали президент груп-
пы компаний «Михайлов и партне-
ры» Марианна Максимовская и сов-
ладелец галереи «Триумф» Дмитрий 
Ханкин. Госпожа Максимовская го-
ворит, что изучала мемы целый год, 
но все же опасалась, что найдутся 
оскорбленные, в наши-то дни. Но на 
вечеринке люди были больше пра-
вильной закалки, например, экс-
главред 

”
Ъ“ Андрей Васильев, кото-

рого арт-объектом точно не оскор-
бить. В Центре Андрея Вознесенско-
го открылся проект «Моя Плисец-
кая. Вознесенский новый год». В од-
ном из залов тут показывали фильм 
«Два полюса магии» Сергея Николае-
вича, автора литературной концеп-
ции выставки, созданный на основе 
документальных видеоматериалов 
из личных архивов Азария Плисец-
кого, Андрея Вознесенского и Анд-
риса Лиепы. Публика была как куль-
турная, например Александра Ревен-
ко, Азарий Плисецкий, Марк Гарбер, 
Дмитрий Аксенов, Федор Павлов-Ан-
дреевич, так и удивительная, напри-
мер телеведущая Милана Королева.

Вернемся же на лед. Номер из сво-
его грядущего шоу «Аленький цвето-
чек» Татьяна Навка показывала и на 
катке Chopard, и на ГУМ-катке. В саду 
«Эрмитаж» магии зимней сказки под-
далась даже сопрезидент Chopard 
Каролина Шойфеле, которая вста-
ла на коньки и вышла на лед, пред-
варительно опрокинув стопку вод-
ки, в которую с ювелирной точно-
стью отмерила несколько капель то-
ника. Собственно, знаменитые «пла-
вающие бриллианты» в изделиях ли-
нии Happy Diamonds в оригиналь-
ных описаниях называются dancing 
diamonds. Три года назад на катке 
в «Барвиха Luxury Village» госпожа 
Шойфеле увидела выступление го-
спожи Навки. «Вот мой танцующий 
бриллиант!» — восхитилась она. Так 
госпожа Навка стала официальным 
послом ювелирного бренда в России.

За пределами катков 
светские герои под 
выпавшим снегом  
без всяких коньков 
скользили между  
новыми и привыч
ными локациями

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22351,06 (+88,46)
РТС 1126,14 (−15,16)
FTSE 100 6980,24 (−58,71)

DAX 30 11257,24 (−40,99)
DJIA 25538,46 (+199,62)
NASDAQ Composite 7330,54 (+54,45)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 30.11.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1–3.12.18
Австралийский доллар 48,6426
Английский фунт 85,0498
Белорусский рубль** 31,2217
Датская крона* 10,1469

Доллар США 66,5335
Евро 75,7484
Индийская рупия*** 95,3646
Казахский тенге*** 17,8169

Канадский доллар 50,0139
Китайский юань* 95,8158
Норвежская крона* 77,7124
СДР 92,0365

Сингапурский доллар 48,5611
Новая турецкая лира 12,8801
Украинская гривна* 23,5508
Шведская крона* 73,1958

Швейцарский франк 66,7739
Японская иена*** 58,6534
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Оценивая любой тренд, мы выну-
ждены всякий раз относиться к нему 
нейтрально — не только потому, что 
нам, действуя в интересах неопре-
деленного круга наших читателей, 
не имеет смысла отмечать как «хоро-
шее» или «плохое» динамику опре-
деленного показателя (зарабатыва-
ют и на росте, и на спаде, и на вола-
тильности, и на ее отсутствии), а еще 
и в силу того, что всякий тренд в из-
менившихся обстоятельствах может 
поменять смысл. Потребительское 
кредитование в России в 2018 году 
именно такой тренд: как показывает 
«Обзор финансовой стабильности» 
Банка России за второй—третий 
кварталы 2018 года, в ближайшие 
месяцы рост на этом рынке действи-
тельно может стать проблемой. И са-
мое необычное в этом то, что в 2017–
2018 годах он проблемой, по оценке 
ЦБ, не являлся.

Обзор ЦБ приводит парадоксаль-
ную оценку: при годовом темпе ро-
ста потребкредитования на 1 ок-
тября 2018 года в 20,7% и рублевой 
ипотеки в 25,7% это не только «пока 
не приводило» к росту закредито-
ванности домохозяйств, но и со-
провождалось улучшением качест-
ва кредитного портфеля банков. Но-
вые поколения банковских креди-
тов в 2017–2018 годах были каче-
ственнее предыдущих, просроч-
ка по ипотеке находится на исто-
рически минимальном уровне в 1% 
(если бы не все другие обстоятельст-
ва, в первую очередь политические 
риски, российские города-миллион-
ники стали бы Голкондой для ино-
странных банков), а «средневзве-
шенное значение показателя долго-
вой нагрузки клиентов (PTI) состави-
ло 41% против 42% в 2017 году», в том 
числе по кредитам наличными (где 
показатель упал на 0,4 процентно-
го пункта) и по кредитным картам 
(он тот же, что и год назад).

Причина этого банальна: кредит-
ные ставки до осени 2018 года моно-
тонно и сильно снижались полтора 
года, а нагрузку на домохозяйства, 
в отличие от большинства центро-
банков, ЦБ считает с учетом процен-
тов. Последние полтора года, таким 
образом, представляли собой де-
факто определенный объем ресурса 
для развития банков — важно знать, 
как этот ресурс, на деле очень важ-
ный и большой, был потрачен и есть 
ли еще такие же ресурсы. Но еще бо-
лее важно осознавать, что этот ре-
сурс конечен и исчерпан: ЦБ прямо 
утверждает, что это так — далее ров-
но те же тренды в потребительском 
кредитовании и ипотеке будут при-
водить к снижению качества креди-
тов и к росту закредитованности до-
мохозяйств. Во всяком случае, если 
ЦБ не перейдет к таргетированию 
инфляции на уровне 2%, тогда тот 
же ресурс, хотя и уже в гораздо мень-
ших объемах, появится вновь и мо-
жет быть использован. Вероятность 
этого, впрочем, минимальна.

правила  
игры

Монотонное и силь-
ное снижение кре-
дитных ставок в по-
следние полтора 
 года работало 
на улучшение качест-
ва российских креди-
тов, однако следует 
понимать, что этот 
ресурс был конечен 
и теперь исчерпан

дооценивает заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Варшава сделала наиболее реальный 
в своей истории шаг к сокращению за-
висимости от российского газа. Опера-
торы газотранспортных систем Поль-
ши и Дании приняли инвестиционное 
решение по строительству газопровода 
из Норвегии, по которому поляки смо-
гут получать около 8 млрд кубометров 
газа в год к концу 2022 года. По оценкам 
аналитиков, строительство газопрово-
да приведет к снижению продаж «Газ-
прома» в Польше и, вероятно, в Прибал-
тике. Часть объемов российская моно-
полия сможет перенаправить на немец-
кий рынок.

Польский газотранспортный оператор 
Gaz System и датский оператор Energinet 
приняли инвестиционное решение о стро-
ительстве газопровода Baltic Pipe, сообщи-
ли компании 30 ноября. Этот газопровод дол-
жен пройти от норвежского сектора Северно-
го моря (стартовая точка — подводное соеди-
нение с газопроводом Europipe II) в восточ-
ном направлении до Дании, а затем пересечь 
ее и через Балтийское море дойти до Польши. 
Суть проекта в том, чтобы поляки имели воз-
можность покупать норвежский газ, а Дания 
будет получать платежи за транзит.

Техническая мощность Baltic Pipe мо-
жет достигнуть 10 млрд кубометров в год, 
но фактически на данный момент заброни-
рована мощность 7,8 млрд кубометров. Газо-
провод планируется ввести к 1 октября 2022 
года, когда заканчивается контракт Польши 
с «Газпромом». Несмотря на наличие инвес-
тиционного решения, Gaz System и Energinet 

не указали точную стоимость проекта. В ма-
териалах датского оператора говорится лишь 
о диапазоне $1,8–2,4 млрд. Собеседники 

”
Ъ“ 

на рынке считают оценку довольно скром-
ной, учитывая, что речь идет о строительстве 
газопровода длиной 900 км с тремя подвод-
ными участками.

Сейчас по Europipe II газ поставляется с ме-
сторождений в норвежском секторе Северно-
го моря в Германию. Хотя у польской государ-
ственной PGNiG есть собственные добычные 
лицензии в Норвегии, компания ожидает, 

что к 2022 году будет добывать на них толь-
ко 2,5 млрд кубометров в год. Таким образом, 
Польше придется покупать газ у компаний, 
работающих в Норвегии и поставляющих 
его по Europipe II. Это возможно, поскольку 
в 2022 году истекают два контракта с постав-
кой по этому трубопроводу — с немецкими 
Uniper на 14,4 млрд кубометров и с Winter-
shall на 4,5 млрд кубометров. Однако роста до-
бычи газа в Норвегии не ожидается, и компа-
ниям придется чем-то замещать норвежский 
газ, если тот частично уйдет в Польшу. Един-

ственным вариантом остается тот же «Газ-
пром», тем более что Uniper и Wintershall — 
партнеры российской компании по строяще-
муся «Северному потоку-2» (Nord Stream 2).

Тем не менее строительство Baltic Pipe по-
чти наверняка приведет к снижению поста-
вок «Газпрома» в Польшу. Как отмечает Мария 
Белова из Vygon Consulting, страна уже закон-
трактовала к 2022 году 2,7 млрд кубометров 
сжиженного газа из Катара и 4,7 млрд кубоме-
тров из США (хотя из них половина на усло-
виях FOB в Мексиканском заливе, и эти объ-
емы вряд ли физически придут в Польшу, по-
скольку их выгоднее перенаправить в регио-
ны с более высокой ценой). Таким образом, 
Варшаве необходимо будет получать еще 
7–7,3 млрд кубометров газа, и этот объем как 
раз закрывается Baltic Pipe. Более того, Поль-
ша сможет начать поставки по интерконнек-
тору GIPL с Литвой в объемах, которые потен-
циально могут вытеснить большую часть рос-
сийского газа из Прибалтики.

«Экономически 
”
Газпром“ сможет пред-

ложить Прибалтике и Польше более привле-
кательную цену, но она вряд ли будет решаю-
щим фактором для этих стран при принятии 
решения о заключении контракта»,— отмеча-
ет Мария Белова. По ее мнению, наиболее ве-
роятно, что Польша продолжит покупать газ 
у «Газпрома» после 2022 года, но в значитель-
но меньших объемах (3–7 млрд кубометров 
в год в зависимости от того, в каком объеме 
газ будет поставляться в Прибалтику, против 
11 млрд кубометров сейчас) и по коротким го-
довым контрактам.

Юрий Барсуков
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«Газпром» вытесняют из Польши
Страна проложит газопровод из Норвегии

Лизинг накапливает проблемы
Эксперты говорят о стагнации и консолидации рынка

Российский лизинговый рынок 
стагнирует, а на балансе большинства 
компаний копятся проблемные акти-
вы. Хорошо себя чувствуют только го-
сударственные лизинговые компании 
(ЛК), обладающие доступом к дешево-
му фондированию и господдержке. 
Остальным приходится выживать 
в условиях роста ставок по обязатель-
ствам. В результате в следующем году 
многие некрупные ЛК могут покинуть 
рынок, а в сегменте средних компа-
ний ожидаются сделки M&A.

”
Ъ“ ознакомился с обзором «Эксперт 

РА» по лизинговой отрасли за январь—
сентябрь. По данным компании, получен-
ным в результате анкетирования ЛК, сово-
купный лизинговый портфель, то есть объ-
ем задолженности лизингополучателей 
перед лизингодателем по текущим сдел-
кам, на конец сентября составил 4,1 трлн 
руб., что на 19% больше, чем в начале года. 
При этом рост происходит в основном 
в крупнейших государственных компани-
ях — ГТЛК, «Сбербанк Лизинг», «ВТБ Лизинг» 
и «ВЭБ-лизинг», без них рост совокупного 
портфеля составил бы менее 5%, подсчита-
ли в «Эксперт РА». В остальном увеличение 
портфеля участников рынка носит техни-
ческий характер и во многом связано с тем, 
что «банки со слабым запасом по нормати-
вам достаточности капитала стали чаще пе-
редавать токсичные активы на баланс ЛК», 

которые де-юре не связаны с кредитными 
организациями, отмечают авторы обзора.

В ЦБ, также проводившем анализ рынка 
лизинга, считают, что «наиболее точным кри-
терием оценки является показатель чистых 
инвестиций в лизинг». Объем лизингового 
портфеля — менее предпочтительный кри-
терий оценки, так как представляет собой 
сумму неполученных будущих лизинговых 
платежей, то есть выручку, находящуюся под 
риском, поясняют в ЦБ. «Чистые инвести-

ции в лизинг в абсолютном выражении па-
дали в 2016 году (рост лизингового портфеля 
по методологии 

”
Эксперт РА“ составил 3%.— 

”
Ъ“) и росли на 8% в 2017 году (8%.— 

”
Ъ“)»,— 

указывают в Банке России. В 2018 году, 
по оценкам ЦБ, также ожидается рост, правда 
скромный: темпы будут составлять однознач-
ную цифру. «Рост лизингового рынка, конеч-

но, ниже, чем в прошлом году, но все же еще 
есть как у частных, так и у государственных 
компаний»,— соглашается младший дирек-
тор Fitch Ratings Руслан Булатов.

Однако технический рост, происходящий 
за счет перевода активов из банков в ЛК, чре-
ват рисками. По подсчетам директора по бан-
ковским рейтингам «Эксперт РА» Руслана 
Коршунова, за счет перевешивания с банков 
проблемных активов на ЛК в лизинговых 
портфелях, в том числе весьма крупных, ско-
пилось не меньше 15% токсичных активов. 
Такая передача идет как в лизинговые «доч-
ки» кредитных организаций, так и в совсем 
не связанные ни с банками, ни с их собст-
венниками ЛК. «За определенную комиссию 
они берут проблемные активы на баланс,— 
отмечает он.— Прежде всего концентрация 
таких активов затрагивает компании второ-
го и третьего эшелонов. В основном в подоб-
ных схемах участвуют компании, у которых 
сужается реальный лизинговый бизнес».

В более выгодном положении оказывают-
ся крупнейшие компании, за которыми сто-
ит либо государственная поддержка, либо 
дешевое фондирование госбанков. «Игроки, 
не имеющие такой поддержки, лишаются 
бизнеса в связи со слабыми темпами роста 
экономики, снижением инвестиционной 
активности»,— указывает господин Коршу-
нов. «Конечно, частные компании привле-
кают более дорогое фондирование, чем ли-
зинговые 

”
дочки“ госбанков, однако их мо-

дель бизнеса отличается от государствен-
ных: они работают в более прибыльном сег-
менте и могут платить более высокие став-
ки по обязательствам»,— спорит Руслан Бу-
латов, указывая, что повышение ставок част-
ные ЛК могут переложить на клиента.

Однако подобные условия ведения биз-
неса все равно нельзя назвать благоприят-
ными для некрупных частных ЛК, считают 
в «Эксперт РА». К отказу от бизнеса неболь-
шие компании подтолкнет не только ужесто-
чение конкуренции со стороны находящих-
ся в более привилегированном положении 
крупных ЛК, но и «усиление регуляторно-
го надзора за отраслью», отмечается в обзо-
ре агентства. По мнению гендиректора «Газ-
промбанк Лизинга» Максима Агаджанова, 
после проведения реформы лизинговой от-
расли крупные игроки, скорее всего, усилят 
специализацию, а мелкие будут вынуждены 
уйти с рынка, если не смогут соответство-
вать новым стандартам. Средние компании, 
входящие в топ-30, также продолжат прово-
дить политику на слияния и поглощения, 
что еще больше усилит тенденцию на консо-
лидацию отрасли. По данным агентства, уже 
сейчас на топ-3 ЛК приходится около 46% но-
вого бизнеса, что на 9 процентных пунктов 
(п. п.) больше, чем в прошлом году. Доля топ-
10 компаний выросла на 6 п. п., до 73%, а топ-
20 — на 4 п. п., до 84%, свидетельствуют дан-
ные «Эксперт РА».

Илья Усов

У девелопера проснулся аппетит
Сергей Гордеев может купить Даниловский рынок

Основной акционер девелоперской 
группы ПИК Сергей Гордеев рассматри-
вает возможность выкупить Данилов-
ский рынок — первый в Москве фуд-
холл, ставший модным среди москви-
чей. Нынешний собственник, ресто-
ранный холдинг Ginza Project, запла-
тил за объект городу 425 млн руб. с обя-
зательством вложить еще 800 млн руб. 
в реконструкцию. Стоимость сделки 
по продаже актива может составить 
1,5–2 млрд руб.

Владелец группы ПИК (строит жилье в Мо-
скве и Подмосковье) Сергей Гордеев изучает 
возможность выкупить у Ginza Project Дмит-
рия Сергеева и Вадима Лапина Даниловский 
рынок, рассказали два источника 

”
Ъ“, знако-

мые с планами бизнесмена. Девелопер прояв-
ляет интерес к различным форматам торгов-
ли, включая современные гастропространст-
ва по типу Даниловского рынка, напоминает 
один из собеседников 

”
Ъ“. В Ginza Project не от-

ветили на запрос 
”
Ъ“. Сергей Гордеев свое учас-

тие в переговорах отрицает. Между тем источ-

ники 
”
Ъ“ настаивают, что сделка еще не закры-

та. Другой собеседник 
”
Ъ“, близкий к Ginza, го-

ворит, что ресторанный холдинг ищет покупа-
теля на объект уже несколько месяцев, перио-
дически приостанавливая переговоры.

• Сергею Гордееву принадлежит 74,6% акций 
одной из крупнейших в стране девелоперских 
компаний ПИК, у которой на конец 2017 года 
непроданный объем жилья составил 12,5 млн 
кв. м. Он также владеет торгцентром «Сала-
рис» (арендуемая площадь 105 тыс. кв. м), про-
ектом строительства торгцентра в рамках 
транспортно-пересадочного узла «Котельни-
ки» и площадкой под такой же объект у Паве-
лецкого вокзала.
До 2014 года Даниловский рынок (око-

ло 8 тыс. кв. м) у станции метро «Тульская» 
принадлежал мэрии Москвы. Чиновники 
дважды пытались его продать, но покупате-
лей по стартовой цене 1,433 млрд руб. не на-
шлось, и объект снимали с торгов на перео-
ценку. В то время город распродавал все сель-
скохозяйственные рынки, чтобы снизить не-
профильную нагрузку на бюджет и заодно 

упорядочить этот формат торговли. В мэрии 
переживали, что столичные рынки выглядят 
несовременно, и приводили в пример евро-
пейские объекты, где можно делать покупки 
и проводить время в кафе.

Даниловский рынок купил Ginza Project 
весной 2014 года за 425 млн руб., но с обяза-
тельством вложить 800 млн руб. в реконструк-
цию. Город также обязал нового собственни-
ка сохранить торговую функцию объекта. На-
кануне продажи рынка один из чиновников 
мэрии рассказывал 

”
Ъ“, что выручка от арен-

ды в 2012 году составила почти 89,8 млн руб., 
рентабельность достигала 20%. «К моменту 
продажи выручка осталась прежней»,— ут-
верждал собеседник 

”
Ъ“. Партнер Colliers In-

ternational Станислав Бибик оценил текущую 
стоимость объекта в 1,5–2 млрд руб., на окупа-
емость этих инвестиций стоит закладывать 
восемь-десять лет.

В здании рынка завершился ремонт, и вме-
сте с торговой зоной здесь начали работать 
кафе и рестораны. Формат оказался востребо-
ванным у посетителей. За четыре года в Мо-

скве появилось 11 гастропространств подоб-
ного формата, говорит директор отдела тор-
говых помещений CBRE Марина Малахать-
ко. Заметную конкуренцию Даниловскому 
составляют Усачевский и Центральный рын-
ки (принадлежат «Грэмм Групп»). «Емкость мо-
сковского рынка при текущей численности 
населения и уровне доходов составляет около 
40 фуд-холлов, в том числе и в спальных рай-
онах города»,— считает госпожа Малахатько. 
Ажиотажный спрос на демократичные кон-
цепции в сегменте общественного питания 
может быть удовлетворен в ближайшие пол-
тора года. «До середины 2020 года потенци-
ал активного роста нового сегмента будет ис-
черпан, наступит насыщение»,— не исклю-
чает директор по развитию «Грэмм Групп» Ар-
тем Букин. Это приведет к коррекции ставок 
аренды в фуд-холлах и увеличит срок окупае-
мости инвестиций в этот бизнес, уточняет он. 
«Зарабатывать будут те, чьи проекты находят-
ся в уникальной локации»,— предупреждает 
господин Букин.

Екатерина Геращенко

4,1 триллиона рублей
составил совокупный 
 лизинговый портфель 
компаний на конец 
 сентября 2018 года, 
по оценкам «Эксперт РА»
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Международные инвесторы уско-
рили бегство с российского фон-
дового рынка. На прошлой неде-
ле они вывели рекордный объем 
средств за последние пять меся-
цев — $180 млн. Падение цены на 
нефть, а также ухудшение геопо-
литического фона из-за ситуа-
ции в Азовском море негативно 
влияют на инвестиционную при-
влекательность российских ак-
ций, и поводов для смены на-
строений на фондовом рынке 
эксперты не видят.

Отток средств иностранных инвес-
торов с российского рынка акций рез-
ко ускорился. Согласно обзору BCS 
Global Markets, суммарный объем 
средств, который был выведен из рос-
сийских акций за неделю, закончив-
шуюся 28 ноября, составил $180 млн. 
За неполный месяц иностранные ин-
весторы вывели из России более 
$220 млн. Главный стратег BCS Global 
Markets Вячеслав Смольянинов обра-
щает внимание, что большая часть от-
тока на минувшей неделе пришлась 
на один из крупнейших фондов, инве-
стирующий в развивающиеся евро-
пейские страны, Emerging Europe 
Fund, из которого было выведено 
$150 млн. «Вложения в Россию состав-
ляют около половины инвестиций 
этого фонда, он был вынужден сокра-
тить вложения на российском рынке 
акций где-то на $80 млн»,— отмечает 
Вячеслав Смольянинов.

Больший объем средств за одну не-
делю инвесторы забирали в июне, то 

есть более пяти месяцев назад. Тогда 
на фоне ужесточения денежно-кре-
дитной политики США и активиза-
ции торговых войн активно распрода-
вались все рисковые активы. В резуль-
тате фонды развивающихся стран за 
одну неделю лишились рекордных 
$5,1 млрд, а из России было выведено 
$460 млн.

Сейчас бегство инвесторов связа-
но с резким падением цен на нефть. 
На прошлой неделе они впервые в 
этом году опустились ниже уровня 
$58 за баррель. По данным Reuters, в 
четверг цена североморской нефти 
Brent падала до $57,50 за баррель, ми-
нимума с 24 октября 2017 года. В пят-
ницу она стабилизировалась около 
отметки $58,7 за баррель, что на 0,2% 
ниже закрытия предшествующей не-
дели, но на 32% меньше значений 
двухмесячной давности. «Иностран-
ные инвесторы в основном воспри-
нимают Россию как нефтегазовую 
историю, поэтому такая динамика на 
сырьевом рынке провоцирует рас-
продажи,— отмечает аналитик 

”
Аль-

фа-Капитала“ Дарья Желанова.— В то 
же время с фундаментальной точки 
зрения привлекательность россий-
ских активов скорее выросла».

Добавило нервозности междуна-
родным инвесторам и ухудшение от-
ношений между Россией и Украиной в 
связи с неудачной попыткой прорыва 
украинских боевых кораблей в Азов-
ское море. Происходящее было жест-
ко раскритиковано западными стра-
нами. В частности, глава ЕС Дональд 

Туск выступил с осуждением дейст-
вий России в районе Керченского про-
лива, а президент США Дональд 
Трамп отменил встречу с президентом 
России Владимиром Путиным в рам-
ках форума G20. «Конфликт в Азов-
ском море, а затем отказ президента 
Трампа от встречи с Владимиром Пу-
тиным вновь подняли вопрос ужесто-
чения санкций, который в начале ноя-
бря в какой-то мере ушел с повестки 
дня,— отмечает старший партнер FP 
Wealth Solutions Александр Варюш-
кин.— Это сказалось на аппетите у ин-
весторов к российскому риску».

В таких условиях участники рынка 
не исключают дальнейшего оттока 
инвестиций из России. «Мы ожидаем, 
что политические риски будут расти, а 
цена на нефть может продолжить сни-
жение. Поэтому отток из российских 
фондов продолжится»,— отмечает гла-
ва департамента управления актива-
ми General Invest Денис Горев. По сло-
вам Александра Варюшкина, в бли-
жайшее время инвесторы сфокусиру-
ются на итогах саммита, проходящего 
в эти выходные в Аргентине. «Важны 
итоги переговоров Дональда Трампа и 
Си Цзиньпина, которые имеют значе-
ние для всех развивающихся рынков, 
кроме того, возможно, все-таки после-
дуют какие-то комментарии относи-
тельно встречи американского и рос-
сийского лидеров»,— говорит он. Но, 
заключает эксперт, геополитические 
риски в любом случае в ближайшее 
время никуда не исчезнут.

Виталий Гайдаев

Инвесторы готовятся к санкциям
Вложения в российский рынок  
сократились до уровня июня

ЦБ рекомендовал своим поднад-
зорным применять при прода-
жах финансовых продуктов типо-
вые сценарии (скрипты), утвер-
жденные саморегулируемыми 
 организациями (СРО). Скрипты 
должны будут соответствовать 
«лучшим практикам защиты 
прав и интересов физических 
лиц». Участники рынка считают, 
что речь должна идти о едином 
подходе, а не о единственном 
для всех сценарии продаж, а так-
же указывают на ряд других недо-
четов предложенного подхода.

Разработка типовых сценариев 
(скриптов) продаж финансовых про-
дуктов станет задачей СРО, говорится в 
письме ЦБ, опубликованном 30 ноя-
бря. Это рекомендовано для усиления 
защиты розничных инвесторов. Если 
участник рынка использует собствен-
ные, оригинальные скрипты, их пред-
лагается согласовывать в СРО на пред-
мет соответствия указанным в письме 
требованиям. Так, в скриптах не долж-
но быть признаков навязывания про-
дукта, зато должно быть обеспечено 
«надлежащее информирование» по-
требителя о характеристиках продук-
та, расходах, связанных с приобрете-
нием, владением и продажей, сроках 
действия. Должны быть раскрыты все 
существенные риски, возможности, ус-
ловия и порядок досрочной продажи, 
возврата денежных средств (имущест-
ва) и компенсации затрат.

«Мы работаем над стандартами по 
инвестиционному консультирова-
нию, одной из задач которых является 
разграничение этой деятельности и де-
ятельности по продажам финансовых 
инструментов»,— рассказал 

”
Ъ“ глава 

Национальной ассоциации участни-
ков фондового рынка (НАУФОР) Алек-
сей Тимофеев. Также, добавил он, ско-
ро будут утверждены стандарты по за-

щите прав потребителей, а стандарты 
раскрытия информации о рисках уже 
действуют. То есть многие правила, о 
которых идет речь в письме, либо под-
готовлены, либо находятся в процессе 
подготовки, отмечает господин Тимо-
феев. Похожая ситуация и в Нацио-
нальной финансовой ассоциации, со-
общил ее глава Василий Заблоцкий. 
НАУФОР также будет готовить стандар-
ты по подготовке KID (Key Information 
Documents) в отношении сложных фи-
нансовых инструментов. В целом это 
должно образовать регулятивную сре-
ду для процесса предложения финан-
совых продуктов, вряд ли стоит дохо-
дить до регулирования скриптов, счи-
тает Тимофеев.

По мнению руководителей обеих 
СРО, скрипты не должны быть одина-
ковыми для всех типов компаний и 
всех предлагаемых продуктов. Речь 

должна идти, скорее, о едином подхо-
де. «В остальном это следует оставить на 
усмотрение каждой компании»,— уве-
рен господин Тимофеев.

При продаже финансовых продук-
тов продавец всегда знает о предмете 
продажи больше, чем покупатель, от-
мечает управляющий партнер эксперт-
ной группы Veta Илья Жарский. «Регу-
лятор справедливо хочет это противо-
речие сгладить, прописав как можно 
больше формальных критериев»,— по-
лагает он. Однако важно не заходить 
слишком далеко, поскольку это может 
либо породить неисчислимое количе-
ство скриптов, либо сделать их нерабо-
тающими, подчеркивает эксперт. Ди-
ректор развития сети УК «Солид Менед-
жмент» Сергей Звенигородский добав-
ляет, что «переговоры — это всегда по-
иск уникальных ключей друг к другу 
как со стороны продавца, так и со сто-
роны клиента». По его мнению, сведе-
ние продаж к одинаковым скриптам 
может создать неравные конкурент-
ные условия между теми, кто сможет 
импровизировать по скрипту, и теми, 
кто на это не способен.

Кроме того, как следует из письма 
ЦБ, кредитным и некредитным орга-
низациям, распространяющим свои 
продукты в рамках агентских догово-
ров, не рекомендуется прибегать к 
услугам нелицензированных посред-
ников. «Это создаст, в частности, угрозу 
для существования проекта 

”
Маркет-

плейс“, в котором задействованы не 
только лицензированные участники, 
но интернет-порталы, выполняющие 
функции витрин»,— полагает предста-
витель одного из крупных брокеров. 
По его словам, стоит очень взвешенно 
относиться к данному вопросу, по-
скольку полный запрет на взаимодей-
ствие с нелицензированными агента-
ми способен навредить рынку.

Мария Сарычева

Финансовые продукты  
выпишут по сценарию
Скрипты продаж приведут к единой форме

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В попытке вернуть вложенные 
в микрофинансовую компанию 
(МФК) «Домашние деньги» средст-
ва инвесторы обратились в пра-
воохранительные органы. Они 
просят проверить легитимность 
действий руководства компа-
нии, считая, что, по сути, в по-
следние годы ее деятельность 
превратилась в пирамиду, и при-
влечь виновных к уголовной от-
ветственности. Юристы полага-
ют, что возбуждение уголовных 
дел в отношении менеджмента 
компании возможно, но вернуть 
инвестиции кредиторам это 
вряд ли поможет.

Кредиторы МФК «Домашние день-
ги» рассказали 

”
Ъ“, что группа инвес-

торов направила в МВД, Следствен-
ный комитет, Генпрокуратуру и ЦБ об-
ращения с просьбой проверить дея-
тельность бенефициара и руководства 
компании на наличие в их действиях 
признаков мошенничества и способ-
ствовать возврату вложенных средств. 

”
Ъ“ удалось ознакомиться с содержа-

нием обращений.
Инвесторы пишут, что потеряли 

средства вследствие «мошенничества 
руководства МФК», и просят при-
влечь к уголовной ответственности 
Евгения Бернштама и еще четырех 
топ-менеджеров МФК. Инвесторы 
считают, что сотрудники компании 
были осведомлены о ее финансовых 
трудностях, отдавали себе отчет в не-
возможности выполнения обяза-
тельств и вводили кредиторов в за-
блуждение. Выплата дохода сущест-

вующим участникам осуществлялась 
за счет вновь привлеченных денеж-
ных средств, поскольку МФК с мая 
2017 года прекратила выдачу первич-
ных займов, а с декабря — повтор-
ных, поясняют авторы обращений.

В ЦБ подтвердили, что письмо от 
инвесторов «Домашних денег» полу-
чено и «поступило на рассмотрение». 
«Заявителям рекомендуется использо-
вать судебный порядок защиты нару-
шенных прав,— добавили в пресс-
службе ЦБ.— В настоящее время Банк 
России на основании результатов 
контрольно-надзорных мероприя-
тий, проведенных в отношении 

”
До-

машних денег“, анализирует имею-
щуюся информацию на предмет нали-
чия признаков состава преступлений 
и возможности ее направления в пра-
воохранительные органы».

По словам одного из инвесторов, 
входящих в инициативную группу, 
письма подписали 289 кредиторов. 
«Мы считаем, что взыскать денежные 
средства в судебном порядке не пред-
ставляется возможным в связи с ука-
занными в письмах причинами, а так-
же полной остановкой коммерческой 
деятельности 

”
Домашних денег“,— 

говорит другой собеседник 
”
Ъ“.— Ра-

нее многие из нас подали заявления в 
МВД, однако мы столкнулись с неже-
ланием сотрудников полиции разби-
раться в данном деле. В связи с этим 
было принято решение подать кол-
лективное обращение в правоохрани-
тельные органы».

В ГУ МВД по Москве, куда обраще-
ние инвесторов было направлено для 

рассмотрения и принятия решения, 
сообщили, что будет проведена про-
верка, по результатам которой будет 
«принято решение в соответствии с 
действующим законодательством». В 
Генпрокуратуре и Следственном ко-
митете не смогли оперативно предо-
ставить комментарий. Господин 
Бернштам отказался обсуждать ситуа-
цию, связаться с менеджментом МФК 
не удалось.

Юристы считают, что шансы на воз-
буждение уголовных дел есть, но вер-
нуть средства, вложенные в «Домаш-
ние деньги», это вряд ли поможет. По 
мнению советника юридической ком-
пании «Сотби» Владислава Монахова, 
заявление кредиторов компании сле-
дует квалифицировать как сообщение 
о преступлении, оно должно быть рас-
смотрено правоохранительными ор-
ганами. «В заявлении указывается на 
мошенничество и преднамеренное 
банкротство,— поясняет он.— Дан-
ные статьи являются наиболее приме-
няемыми в ситуации, когда компания 
не может исполнить обязанности пе-
ред кредиторами по вине руководст-
ва». Но, уточняет заместитель руково-
дителя практики имущественных и 
обязательственных отношений НЮС 
«Амулекс» Галина Гамбург, даже если 
будет возбуждено уголовное дело, ин-
весторам придется предъявлять к ви-
новным лицам гражданский иск в уго-
ловном процессе: у правоохранитель-
ных органов и у государства нет обяза-
тельств по возврату средств гражда-
нам в данной ситуации.

Светлана Самусева

«Домашние деньги»  
дошли до органов
Инвесторы компании ищут защиты  
в силовых структурах и ЦБ

Мы будем стремиться  
к выравниванию условий 
раскрытия информации, 

контроля  
над правильностью 

раскрытия вне зависимости 
от того, какой инструмент 

продается
— Михаил Мамута,

руководитель службы ЦБ  
по защите прав потребителей  
и обеспечению доступности  

финансовых услуг, 12 сентября

Ц И Т А Т А
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Попытки авиакомпаний 
 ускорить получение субсидий 
для компенсации роста цен 
на топливо встретили сопро
тивление в правительстве. 
По мнению ФАС, подорожание 
авиакеросина не главная из фи
нансовых проблем авиаторов, 
в последние годы темпы роста 
цен на топливо были «близки 
к инфляции», а сгладить его 
можно через биржевые закуп
ки. Нефтяники идею поддержи
вают, но авиакомпании счита
ют, что биржа им не поможет.

Как стало известно 
”
Ъ“, 16 ноября 

ФАС направила в правительство свою 
развернутую позицию в отношении 
роста цен на авиатопливо. Проблема 
его подорожания активно обсуждает-
ся с лета, участники рынка не раз за-
являли о необходимости компенса-
ций, в августе Минтранс предложил 
выдать авиакомпаниям субсидии в 
размере 22,5 млрд руб. В ноябре Ассо-
циация эксплуатантов воздушного 
транспорта (АЭВТ) в открытом пись-
ме вице-премьеру Максиму Акимову 
сообщила, что в 2017 году цена керо-
сина выросла более чем на 20%, за ян-
варь—октябрь 2018 года — еще на 
30%, что привело к операционным 
убыткам отрасли за три квартала 
(19 млрд руб.) и в традиционно при-
быльном высоком летнем сезоне. 
АЭВТ просит увеличить для авиаком-
паний налоговый вычет из акциза на 
топливо (см. 

”
Ъ“ от 21 ноября).

Однако в ФАС пересчитали цены 
за три года и утверждают, что в этом 
периоде темпы роста среднегодо-
вых цен на авиатопливо (5,71%, под-
робнее см. справку) были близки к 
инфляции. При этом топливо зани-
мает только второе место в расходах 
авиакомпаний — 22% (в 2014 году — 
27%). На первом месте стоит лизинг 
техники — 25% (15% в 2014 году — 
курсы валют, в которых идут плате-
жи за лизинг, резко выросли). Аппа-
рат Белого дома перенаправил 
письмо ФАС в Минтранс, Росавиа-
цию и АЭВТ, чтобы они к 5 декабря 
представили консолидированную 
позицию по вопросу.

Авиаторы оценки ФАС считают 
некорректными. Так, в S7 отмечают, 
что за год цена топлива выросла на 
40%, его доля в операционных расхо-
дах достигает 30% по сравнению с 
чуть более 20% еще в 2016 году. Глава 
«Utair — Пассажирские авиалинии» 
Павел Пермяков подтверждает, что 
расходы на топливо в 2018 году вы-
росли на 40%, его доля в расходах в 
зависимости от маршрутной сети и 
состояния парка составляет 25–35%. 

Исполнительный директор «Авиа-
порта» Олег Пантелеев поддержива-
ет позицию авиакомпаний: по его 
данным, вопреки утверждениям 
ФАС, топливо подорожало «так, что 
восстановило лидерство в списке из-
держек авиакомпаний».

Но источник 
”
Ъ“ в аппарате пра-

вительства считает, что перевозчики 
преувеличивают масштабы вклада 
роста цен на топливо в увеличение 
расходов: «Нельзя рост всех издер-
жек перевозчиков прятать в топлив-
ные сборы». Именно наличием сбо-
ров, с помощью которых авиаторы 
могут сразу переложить расходы на 
потребителя, собеседник 

”
Ъ“ объяс-

няет исключение авиакеросина из 
соглашений правительства с нефтя-
никами о заморозке цен.

В Росавиации и Минтрансе под-
твердили получение письма, но не 
стали его комментировать. В Минэ-
нерго документ еще не поступал, 
там говорят лишь, что не видят ри-
сков нехватки керосина, запасы в 
регионах составляют от восьми су-
ток и более.

Заместитель главы ФАС Анатолий 
Голомолзин пояснил 

”
Ъ“, что на рын-

ке авиакеросина созданы «институ-

циональные предпосылки для 
устойчивого снабжения топливом», 
с него ушли посредники, перевозчи-
ки начали заключать прямые кон-
тракты с нефтяниками, появилась 
возможность покупать на бирже. В 
ценообразовании, добавил чинов-
ник, существенную роль играет 
конъюнктура рынка нефти: с начала 
года ее цена выросла, что сказалось 
на цене топлива в зарубежных аэро-
портах (на 30% выше, чем в РФ). Сни-
зить расходы на топливо, по мнению 
руководства ФАС, авиаторы могут за 
счет закупок на бирже: «Сейчас доля 
авиакомпаний в биржевой торговле 
незначительна, перевозчики не мо-
гут влиять на его цену. Продажи че-
рез биржу на балансовом пункте Мо-
сковского авиаузла позволят увели-
чить долю перевозчиков в структуре 
покупателей, авиакомпании получа-
ют рыночные механизмы хеджиро-
вания рисков колебания цен. Нужно 
развивать и цифровизацию топли-
вообеспечения, расширять приме-
нение смарт-контрактов».

В «Газпромнефти-Аэро» готовы 
участвовать в конкурсах на поставку 
топлива: «Формула может быть осно-
вана на российских и международ-
ных биржевых индикаторах. Компа-
ния продает топливо на бирже на 
условиях 

”
франко-станция отправле-

ния“, обеспечивая равный доступ к 
ресурсу всем участникам рынка». В 
«Роснефти» приветствуют любые 
инициативы, направленные на ста-
билизацию рынка нефтепродуктов. 
Источник в одной из нефтекомпа-
ний утверждает, что идея ФАС позво-
лит создать ликвидный российский 
индикатор биржевого ценообразова-
ния и сделать колебания цен плавны-
ми: «Создается хабовая система опре-
деления цен на авиатопливо, в слу-
чае положительного результата она 
будет внедряться по всей стране на 
базе крупных центров потребления». 
Павел Пермяков считает хорошей 
инициативой переход на биржевые 
закупки, но подчеркивает, что это 
снизит цены лишь незначительно.

Герман Костринский,  
Дмитрий Козлов

Авиакомпаниям выдали 
курс на биржу
вместо господдержки в ответ на рост стоимости топлива

Модель снижения пикового 
спроса и цен на электроэнергию 
demand response, когда крупной 
промышленности платят за ча
стичный отказ от энергопотре
бления, пока не прижилась на 
энергорынке РФ. Механизм за
трагивает только 0,1% от пиково
го спроса в Сибири, а экономиче
ский эффект от разгрузки пико
вой генерации почти отсутству
ет — всего 0,5% снижения цены. 
Эксперты и  пот ре бители предла
гают для развития сегмента de
mand response повысить плату 
за непотребление энергии.

Запущенный в 2017 году на опто-
вом энергорынке механизм demand 
response (DR), когда промышленность 
снижает спрос в пики потребления, 
пока малоэффективен и требует «до-
наладки» с вовлечением новых участ-
ников и ростом финансовых стиму-
лов для потребителей, говорится в ис-
следовании Vygon Consulting.

DR должен снижать цены рынка 
на сутки вперед (РСВ, основной сег-
мент торгов электроэнергией) и кон-
курентного отбора мощности (КОМ). 
В перспективе оплата непотребле-
ния может стать и альтернативой 
строительству новой генерации или 
сетей. По оценке Vygon Consulting, 
1 ГВт DR уберет нужду в такой же 
мощности пиковой генерации, что 
может стоить рынку 18–24 млн руб. 
за 1 МВт ежегодно. Но пока макси-
мальное вознаграждение в DR — 1,4–
2,3 млн руб. за 1 МВт в год.

Доступ к механизму имеют потре-
бители мощностью более 5 МВт, объ-
ем снижения нагрузки — от 2 МВт. 
Промышленность должна разгру-
жаться от одного до десяти раз в месяц 
на два, четыре или восемь часов по 
выбору, взамен получая плату за объ-
ем непотребления. Но полностью 
оплачивается восьмичасовая разгруз-
ка, для меньших периодов коэффици-
ент ниже.

Пока в DR из крупных потребите-
лей вошел только «Русал», заявивший 
о готовности снизить спрос на 64 МВт 
(1% потребления компании). По дан-
ным Vygon Consulting, успешная раз-
грузка пришлась на 42 МВт — менее 
0,1% от пикового спроса второй цено-
вой зоны рынка (Сибирь, где находит-
ся большая часть алюминиевых заво-
дов), снижение цены на РСВ в Сибири 
— в среднем 0,5%, максимальное па-
дение цены в конкретный час — до 
5,37%. «Русал» получает за это около 
50 млн руб. в год, говорят в Vygon Con-
sulting. В компании эффект от DR в 

2017 году оценили в 67 млн руб. и 
ждут, что в 2018 году он увеличится.

В зарубежных энергосистемах 
(США, Канада, Южная Корея, Вели-
кобритания) DR позволяет управлять 
потреблением в 0,7–14 ГВт (2–6% от 
пикового спроса). Это снижает плате-
жи потребителей в среднем на 0,6–
1,7%, что в два-пять раз выше, чем в РФ.

В Vygon Consulting низкую эффек-
тивность DR в России связывают с 
тем, что он запущен в период профи-
цита мощностей (около 20 ГВт), что да-
вит на цену КОМ и снижает цены РСВ 
из-за ценопринимающих (бесцено-
вых) предложений новых блоков 
АЭС. При этом в 2017 году и за шесть 
месяцев 2018 года DR срабатывал 19 
раз, но из них 13 пришлось на обяза-
тельные тесты.

Для большей привлекательности 
DR в России можно поднять оплату 
непотребления: она считается от це-
ны КОМ, что можно заменить средне-
взвешенной ценой мощности — в 
среднем вчетверо выше цены КОМ в 
первой ценовой зоне (европейская 
часть РФ и Урал) и в два раза в Сиби-
ри. Оплата должна быть не ниже 
среднего платежа генераторам за ту 
же мощность, согласен заместитель 
главы «Сообщества потребителей 
энергии» Валерий Дзюбенко. DR нуж-
но распространить на розничный 
энергорынок, считают в Vygon 
Consulting, а длительность периода 
снизить до четырех часов.

Эксперты опасаются, что актив-
ное развитие DR может перенестись 
на вторую половину 2020-х годов, в 
том числе из-за того, что промышлен-
ность не станет планировать сниже-
ние спроса на долгосрочном КОМ на 
2022–2024 годы. Ситуацию может 
спасти разделение КОМ на этапы, 
проводя корректировочный этап (3–
5% спроса) за 14–15 месяцев до года 
поставки мощности.

В Минэнерго 
”
Ъ“ не ответили. В СО 

считают, что «доклад поднимает во-
прос на качественно новый уровень 
обсуждения», но отмечают, что слож-
но согласиться с «излишней катего-
ричностью и безальтернативностью 
рецептов повышения эффективно-
сти DR», касающихся, в частности, 
структурных трансформаций КОМ. 
Владимир Скляр из «ВТБ Капитала» 
говорит, что Россия входит в тройку 
стран с самой энергозатратной эко-
номикой, для которых низкие цены 
на энергоресурсы — конкурентное 
преимущество. Промышленность 
чувствует себя комфортно, считает 
он, что доказывается высокой маржи-
нальностью экспортеров. В этих усло-
виях DR будет работать только при 
большей дельте энергоцен при повы-
шении спроса, полагает аналитик.

Татьяна Дятел

Промышленность  
не пошла в энергоотказ
Механизм demand response в России не заработал

Как выяснил 
”
Ъ“, «Росгеология» 

просит Минприроды продлить 
ей статус единственного испол
нителя разведочного госзаказа 
на воспроизводство сырья, ко
торый дает право на получение 
госконтрактов без конкурса. 
В «Росгеологии» называют та
кое решение «техническим», 
так как госзаказ гарантирован 
ей до 2020 года. При этом, по 
данным источников 

”
Ъ“, хол

динг не оставил идею превра
щения в госкорпорацию с ши
рокими полномочиями, чтобы 
получить статус госзаказчика 
работ по воспроизводству   
 сырьевых запасов.

«Росгеология» попросила Мин-
природы продлить ей статус единст-
венного исполнителя госзаказа на 
воспроизводство минерально-сырь-
евой базы (ВМСБ), рассказали источ-
ники 

”
Ъ“. Этот статус дает право без 

конкурса получать заказы Роснедр 
(подконтрольно Минприроды) на 
изучение недр. Последний раз он 
был продлен весной 2017-го до кон-
ца 2018 года.

В аппарате вице-премьера Алек-
сея Гордеева пока не видели докумен-
тов о продлении, но в Минприроды 
подтвердили проработку вопроса. В 
госхолдинге пояснили, что он опре-
делен единственным исполнителем 
подпрограммы по ВМСБ госпрограм-
мы по воспроизводству и использо-
ванию природных ресурсов на срок 
ее действия до 2020 года. Но подтвер-
ждение полномочий необходимо 

 каждые два года для соблюдения 
«требований договора о ЕАЭС».

Объем подпрограммы по ВМСБ в 
2019 году снизится на 1 млрд руб., до 
28,9 млрд руб., в 2020 году опять вы-
растет до 29,2 млрд руб. Но неясно, 
как будет идти финансирование сек-
тора в последующие годы. Источник 

”
Ъ“, близкий к «Росгеологии», гово-

рит, что реальным решением может 
быть фонд ВМСБ, который может 
стать «эффективной площадкой для 
малого и среднего бизнеса на усло-
виях ГЧП». Представлять государство 
в фонде должна геологическая го-
скорпорация, то есть «Росгеология», 
она сможет выполнять роль госза-
казчика работ в рамках научного и 
технологического сопровождения 
программ и проектов по развитию 
МСБ. Это исправит ситуацию с разра-
боткой и внедрением технологий, 
чего добывающие компании за 15–
20 лет так и не сделали в нужных для 
отрасли объемах, замечает он.

«Росгеология» ранее лоббировала 
повышение своего статуса до госкор-
порации. Как сообщал 

”
Ъ“ в 2016 го-

ду, холдинг предлагал наделить его 
широкими функциями, в частности 
правом разыгрывать тендеры на не-
дра вместо Роснедр, вносить законо-
проекты, вести добычу (см. 

”
Ъ“ от 27 

сентября 2016 года). Тогда было реше-
но сохранить организационно-пра-
вовую форму, говорит источник 

”
Ъ“ в 

Белом доме, новых официальных 
инициатив не было. В «Росгеологии» 
заметили, что «вопрос юридического 
статуса в компетенции органов влас-

ти и не связан с продлением полно-
мочий единственного исполнителя».

Собеседник 
”
Ъ“ в правительстве 

отмечает, что идея о геологической 
госкорпорации тормозится в том чи-
сле из-за претензий Счетной палаты 
за неисполнение госконтрактов 
(3,2 млрд руб. за 2017 год). По данным 
«Росгеологии», в 2017 году исследова-
ния велись по 171 госконтракту, об-
щая стоимость которых более 54 мл-
рд руб., по части контрактов исследо-
вания должны были быть продолже-
ны в 2018 году. Другой собеседник 

”
Ъ“ в отрасли считает, что недрополь-

зователи будут против создания оче-
редной монополии (официально 
компании отказались от коммента-
риев). В конце 2017 года, как сообщал 

”
Ъ“, о доступе к региональной развед-

ке правительство просили АЛРОСА, 
ГМК «Норильский никель», золотодо-
бытчики Polymetal и Kinross.

По мнению Карена Дашьяна из 
Advance Capital, конкурентная среда 
дает больше ценовых и технологиче-
ских преимуществ заказчику. В пор-
тфеле «Росгеологии» активы разного 
качества, отмечает он, и государство 
решает задачу по поддержанию со-
ветского наследия. Среди нефтеком-
паний мало желающих вести развед-
ку на ранней стадии, говорит Алек-
сандр Корнилов из «Атона», при низ-
ких ценах на нефть эти расходы сни-
жались в первую очередь. Он полага-
ет, что в таких случаях компания за 
счет бюджета готова решать госзада-
чи по геологоразведке.

Дмитрий Козлов

«Росгеология» укрепится в недрах
Госкомпания хочет сохранить монопольный статус

Согласно последней редакции по-
становления, в РФ должны пройти за-
кладка, сборка корпуса, достройка, 
швартовые и ходовые испытания, а 
также сдача судна, должны использо-
ваться российские (или из ЕАЭС) вин-
ты и винто-рулевые колонки (см. 

”
Ъ“ 

от 16 октября). Но редакция до сих пор 
не принята и, по данным 

”
Ъ“, поддер-

жана не всеми ведомствами.
Источники 

”
Ъ“ на рынке не удив-

лены появлением тендера. Все были 
уверены, что по крайней мере на 
первых порах «Звезда» будет зани-
маться «отверточной сборкой» — 
основное оборудование будет про-
изводиться за границей и приво-
зиться на верфь для сборки, «в Боль-
шом Камне просто шильдик при-
крутят», говорит один из собеседни-
ков 

”
Ъ“. Корма и носовые части — 

самые сложные и дорогие, «Звезде» 
остается сделать середину корпуса и 
с этим она должна справиться, отме-

чает он. Но это больше похоже на иг-
ру в судостроение, чем на реальный 
процесс, говорит источник 

”
Ъ“.

Другой собеседник 
”
Ъ“ подтвер-

ждает, что корма и нос судна — изо-
гнутые, наиболее сложные части: 
«Строительство их на 

”
Звезде“ зай-

мет дополнительное время и будет 
стоить дороже. А корейцы наряду с 
китайцами строят суда быстрее всех 
в мире. После поставки частей го-
ловного Aframax на создание анало-
гичных секций серийного судна уй-
дет несколько месяцев». Он считает 
заказ части корпуса в Южной Корее 
верной эффективной стратегией: 
срыв сроков обойдется «Звезде» зна-
чительно дороже оплаты работы ко-
рейской верфи и транспортировки 
секций.

Другие источники 
”
Ъ“ в отрасли со-

гласны, что сегодня «Звезда» не в со-
стоянии строить судно полностью. 
«На заводе не смонтировано трубоги-
бочное оборудование, трубы постав-
ляют сторонние производители. 

Строить заказы полностью верфь смо-
жет в лучшем случае через три-четыре 
года»,— говорит один из судостроите-
лей Петербурга.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров говорит, что «Звезда» в 
процессе запуска мощностей, в рам-
ках кооперации с верфями Южной 
Кореи проходит поэтапный процесс 
локализации производства крупно-
тоннажных судов. Это касается и опе-
раций, которые необходимы для по-
лучения господдержки, права на ка-
ботаж и работу в Арктике в соответст-
вии с поправками к постановлению 
№719, добавляет эксперт. На пред-
приятии освоена крупноузловая 
сборка и стыковка готовых секций, 
это необходимый этап освоения тех-
нологических операций, который по-
зволяет наработать компетенции для 
самостоятельного строительства 
крупнотоннажных танкеров, уточня-
ет господин Бурмистров.

Анастасия Веденеева,  
Герман Костринский

Отверточное судостроение
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Вы нам меняете цену 
керосина сегодня,  

а мы билеты продали 
уже на полгода вперед. 

Мы хотим хотя бы  
какой-то лаг иметь 
для размышлений,  

(чтобы.— 
”
Ъ“)  

поменять тарифы
— Владимир Тасун,

глава Ассоциации эксплуатантов  
воздушного транспорта, 15 ноября

Ц И Т А Т А

Ц Е Н А  В О П Р О С А К А К  Р О С Л И  Ц Е Н Ы  Н А  А В И А Т О П Л И В О

К письму ФАС прилагается таблица об изменении цен на авиатопливо 
с 6 июня по 29 октября, из которой следует, что цены заправщиков в аэро
портах РФ росли разными темпами. Так, в московском Внуково керосин по
дорожал на 5,7–5,8%, в Домодедово — на 10,49%. В Шереметьево «Газпром 
нефть» не меняла цены, ЛУКОЙЛ поднял их на 3,1%, «Роснефть» — на 9,6%. 
В петербургском Пулково цены выросли на 2–4%. Быстрее дорожал авиа
керосин на Дальнем Востоке. В хабаровском аэропорту Новый цена у обеих 
компанийзаправщиков выросла на 15,96%, во владивостокских Кневичах 
«Роснефть» подняла цену на 2,8%, а «Аэрофьюэлз» — на 29,4%.

1,1 рубля (без НДС)
составила средняя  
цена 1 кВт•ч электро
энергии на рынке 
на сутки вперед 
 (оптовый энергорынок) 
в январе—октябре
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Продуктовая сеть «Азбука вкуса» 
стала реселлером продукции 
Apple наряду с re:Store, объеди-
ненной компанией «Связного» 
и «Евросети» и сотовыми опера-
торами. Компания уже запусти-
ла продажи флагманских моде-
лей iPhone, в том числе за нако-
пленные баллы по клубным 
картам. Таким образом, непро-
фильный игрок пытается моне-
тизировать свой покупатель-
ский трафик, но ему будет слож-
но обеспечить качественный 
сервис для владельцев iPhone, 
настаивают традиционные  
продавцы продукции Apple.

В воскресенье «Азбука вкуса» запу-
стила продажу аксессуаров и смарт-
фонов Apple в пяти супермаркетах 
сети. Технику можно купить в отде-
лах «Деликатесы Стерео» или через 
онлайн-магазин. В магазине сети в 
башне «Федерация» в «Москва-Сити» 
также появится стенд Apple в форма-
те shop-in-shop. Apple на момент пу-
бликации не предоставила коммен-
тарий. На сайте корпорации указа-
но, что «Деликатесы Стерео» входит в 
список авторизованных продавцов 
продукции Apple.

По словам представителя «Азбуки 
вкуса» Андрея Голубкова, в магази-
нах сети начали продаваться аксессу-
ары и гаджеты последнего поколе-
ния: iPhone XS, XS Max и XR. Планше-
ты появятся в супермаркетах позже. 
В зависимости от востребованности 
гаджетов среди покупателей «Азбуки 
вкуса» продукция Apple появится и в 
других магазинах сети. Оплатить по-
купку можно и бонусами клубной 
программы или средствами с элек-
тронной подарочной карты, доба-
вил Андрей Голубков. «Продукция 
Apple интересна нашей аудито-
рии,— продолжает он.— Согласно 
данным клубной программы 

”
Вкусо-

мания“, 70% ее участников владеют 
телефоном на базе iOS и только 30% 
— Android».

Гендиректор Inventive Retail 
Group (управляет re:Store) Тихон 
Смыков не уверен, что прибыль-
ность у продуктового ритейлера от 
продажи гаджетов будет достаточ-
но высокой. «Мне кажется, специ-
ально в 

”
Азбуку вкуса“ за смартфо-

ном никто не пойдет. Речь явно об 
обратной задаче — монетизиро-
вать имеющийся трафик»,— гово-
рит он. На сайте «Азбуки вкуса» 
iPhone XR 64 Гб стоит 64,99 тыс. 
руб., за столько же эту модель про-

дают, например, интернет-магази-
ны re:Store и «Связного».

Гендиректор «Вымпелкома» Ва-
силь Лацанич сомневается в том, 
что «Азбука вкуса» сможет предо-
ставить качественный сервис для 
покупателей iPhone. «Это не тот 
продукт, который покупают часто, 
при этом его нужно уметь продать, 
настроить, обслужить. Сегодня вен-
доры смартфонов говорят, что 
пользователи не знают о 80% функ-
ционала устройств»,— прокоммен-
тировал господин Лацанич. В зна-
чимости партнерства с «Азбукой 
вкуса» для Apple сомневается ген-
директор Столичной торговой ком-
пании (управляет сетью «Глобус Гур-
мэ») Андрей Яковлев: «Для амери-
канской компании это не большая 
маркетинговая история». По его 
словам, в магазинах «Глобус Гурмэ» 
пока не планируется запускать 
продажи продукции Apple.

Несмотря на то что по итогам де-
вяти месяцев 2018 года Apple зани-
мает более трети российского рынка 
смартфонов в денежном выраже-
нии, а весь рынок оценивается в 
$2,1 млрд, аналитик Mobile Research 
Group Эльдар Муртазин приходит к 
выводу, что идея продавать смартфо-
ны в «Азбуке вкуса» принадлежит не 
продуктовому ритейлеру, а амери-
канской корпорации. Из-за повыше-
ния цен новые смартфоны не поль-
зуются популярностью, их стои-
мость минимум на 30% выше рынка, 
настаивает аналитик. «У Apple очень 
напряженная ситуация, потому что 
традиционные каналы не продают 
столько техники, сколько им нуж-
но»,— полагает он. Между тем в кон-
це ноября глава маркетингового от-
дела Apple Грег Джозвиак заявлял, 
что, например, iPhone XR — самый 
продаваемый смартфон корпорации 
с момента старта его продаж.

Гендиректор «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров наблюдает 
характерный тренд для всего ритей-
ла — универсализацию предложе-
ния. «Клиенты 

”
Азбуки вкуса“ совпа-

дают с покупателями продукции 
Apple»,— говорит он. По его данным, 
покупатели в среднем заходят в су-
пермаркеты минимум дважды в не-
делю, то есть около ста раз в год. «Это 
отличная возможность продемон-
стрировать свою продукцию потен-
циальным клиентам»,— полагает го-
сподин Бурмистров.

Никита Щуренков,  
Юлия Тишина

«Азбука вкуса»  
нашла другие яблоки
Продавец продуктов  
стал партнером Apple

ГК «Абрау-Дюрсо», производя-
щая игристые вина, в начале 
2019 года выведет на рынок 
свой первый продукт в сегмен-
те крепкого алкоголя — коньяк 
«Абрау-Дюрсо 1870». Выпускать 
его будет Дербентский коньяч-
ный комбинат (Дагестан). 
По розничной цене новый про-
дукт должен конкурировать 
с армянскими и грузинскими 
коньяками. Желание «Абрау-
Дюрсо» выйти в новые катего-
рии напитков эксперты связы-
вают с отсутствием роста про-
даж игристых вин в России.

«Абрау-Дюрсо» начнет в первом 
квартале 2019 года продажи собст-
венного коньяка «Абрау-Дюрсо 
1870», рассказал 

”
Ъ“ президент ком-

пании Павел Титов. По его словам, 
производство коньяка будет осу-
ществляться на мощностях Дербент-
ского коньячного комбината (ДКК) 
из российских спиртов и винограда. 
Гендиректор ДКК Павел Мишиев 
подтвердил выпуск коньяков для 
«Абрау-Дюрсо». 

Первоначально ДКК будет выпу-
скать для «Абрау-Дюрсо» десятилет-
ний коньяк, цена которого в розни-
це составит более 1 тыс. руб. за 0,5 л, 
говорит господин Титов. «В сегменте 
российских коньяков продукции по 
такой высокой цене практически 
нет»,— отмечает председатель прав-
ления Beluga Group Александр Мече-
тин. По его мнению, продукт «Абрау-
Дюрсо» конкурировать будет скорее 
с армянским «Араратом» и «Ноем», а 
также с грузинскими и испанскими 

коньяками. Их продажи в России, по 
оценкам господина Мечетина, в Рос-
сии превышают 10 млн бутылок в 
год. В дальнейшем «Абрау-Дюрсо» 
планирует также производить пяти- 
и шестилетние коньяки.

У «Абрау-Дюрсо» прежде не было 
собственного продукта в сегменте 
крепкого алкоголя. О планах вый-
ти в него компания заявила в октя-
бре. «Мы ищем новые возможности 
для расширения бизнеса. Выход в 
родственную нам категорию ви-
ноградных дистиллятов — проду-
манный и закономерный шаг»,— 
говорит Павел Титов. Два года на-
зад «Абрау-Дюрсо» объединила про-
дажи с «Альянс-1892» (один из про-
изводителей коньяков в России) в 
рамках созданной ими на паритете 
дистрибуторской компании «2А». 
Как уверяет господин Титов, запуск 
своего коньячного продукта не 
приведет к конфликту интересов с 
«Альянс-1892»: «Мы не будем пере-
секаться с ними по цене». 

• ГК «Абрау-Дюрсо» — крупнейший 
в России производитель игристых вин 
под одноименной маркой. Выпускает 
также тихие вина «Абрау-Дюрсо» 
и «Винодельня Ведерниковъ». Всего  
за 2017 год группа произвела 33,08 млн 
бутылок. Согласно отчетности 
ПАО «Абрау-Дюрсо», его выручка  
в первом полугодии 2018 года состави-
ла 2,73 млрд руб., из которых 87,5% 
пришлись на продажи игристых вин 
(они выросли на 25% к аналогичному 
периоду 2017 года). Капитализация 
«Абрау-Дюрсо» на Московской бирже 
в пятницу была 14,31 млрд руб.

Первый год продаж коньяков 
«Абрау-Дюрсо» станет тестовым: ком-
пания, по словам ее президента, бу-
дет считать успехом, если их реали-
зация превысит 100 тыс. бутылок. Го-
сподин Мечетин считает, что выпол-
нить такой план продаж реально: «У 

”
Абрау-Дюрсо“ хорошо развитая ди-

стрибуция и благодаря сотрудниче-
ству с 

”
Альянс-1892“ есть коммерче-

ская экспертиза в работе с коньяч-
ной категорией».

Директор ЦИФРРА Вадим Дробиз 
полагает, что выпускать собствен-
ные марки крепкого алкоголя 
«Абрау-Дюрсо» решила из-за того, 
что основной для компании рынок 
игристых вин перестал расти: «Если 
еще семь лет назад их производство 
в России составляло 21 млн дал, то в 
2017 году было выпущено 12,8 млн 
дал, и в этом году роста, скорее все-
го, не будет». Причиной этого, по 
мнению эксперта, является боль-
шая доля маскирующихся под игри-
стые вина газированных винных 
напитков: в розничных продажах 
они занимают уже 38%.

Гендиректор дистрибуторской 
компании «Регион 50» Николай Ла-
ушкин, впрочем, говорит, что прода-
жи российских коньяков тоже не по-
казывают роста в этом году. По дан-
ным ЕГАИС, которые приводит ЦИФ-
РРА, если в 2017 году производство 
российского коньяка выросло на 
11,5%, до 8,5 млн дал, то в январе—
октябре этого года объемы увеличи-
лись лишь на 1,1% к тому же периоду 
прошлого года — до 6,7 млн дал.

Олег Трутнев

«Абрау-Дюрсо» станет коньяком
Производитель игристых вин начинает его выпуск  
в Дагестане

Базовый сценарий развития в 
России сетей 5G в утвержденной 
Минкомсвязью концепции пред-
усматривает создание на этом 
рынке единого инфраструктур-
ного оператора. Стоимость этого 
варианта оценивается в 72 млрд 
руб. до 2024 года, тогда как в от-
сутствие консолидации затраты 
могут составить в целом 163 мл-
рд руб. Партнерство по 5G уже 
рассматривают «Ростелеком», 
«МегаФон» и «Ростех». Но часть 
операторов по-прежнему с опасе-
нием относятся к консолидации, 
надеясь на «конкурентное разви-
тие» нового стандарта связи.

Минкомсвязь 30 ноября провела 
совещание с операторами связи по со-
гласованию концепции развития се-
тей 5G в России (есть у 

”
Ъ“), подготов-

ленной Научно-исследовательским 
институтом радио (НИИР), рассказали 

”
Ъ“ источники на рынке. По словам 

одного из них, совещания проводил 
заместитель главы ведомства Олег 
Иванов, присутствовали топ-менед-
жеры МТС, «МегаФона», «Вымпелко-
ма», «Ростелекома». По итогам заседа-
ния Госкомиссии по радиочастотам в 
тот же день Олег Иванов заявил, что 
министерство утвердило концепцию 
развития 5G. В качестве базового сце-
нария она предлагает модель единого 
инфраструктурного оператора. Это 
потребует от отрасли предложений о 
путях конверсии спектра, а также со-
здания консорциума, который отве-
чал бы за доступ к частотам «на спра-
ведливой и недискриминационной 

основе», следует из концепции. После 
конверсии консорциум может быть 
ликвидирован, отмечают в НИИР. 
Участники рынка, в частности «Росте-
леком», «МегаФон» и «Ростех», уже об-
суждают создание единого оператора 
на базе отечественных решений (см. 

”
Ъ“ от 20 ноября).

Вариант частично совместного ис-
пользования инфраструктуры 5G или 
создания единого оператора позво-
лит сократить общие затраты отрасли 
на 30–55% по сравнению с самостоя-
тельным развитием сетей, считают в 
НИИР. Так, общие затраты операторов 
«большой четверки» к 2024 году при 
самостоятельном развитии 5G в горо-
дах-миллионниках составят 163 млрд 
руб., при совместном использовании 
до 70% инфраструктуры — 114 млрд 
руб., при едином операторе — 72 мл-

рд руб. Оценки выглядят достаточно 
скромными, но разницу в затратах 
между двумя вариантами отмечают и 
независимые консультанты. Напри-
мер, в PwC считают, что создание в РФ 
единого оператора 5G обойдется в 
330–365 млрд руб. в 2020–2027 годах, 
а самостоятельное развитие сетей — в 
610 млрд руб.

Оператор единой национальной 
сети, уточняют в НИИР, сможет полу-
чить полосу в 100 МГц в диапазоне 
3,4–3,8 ГГц, доступный ресурс для 
каждого оператора «большой четвер-
ки» составит 50 МГц в том же диапазо-
не и еще 400 МГц в другом — 24,25–
29,5 ГГц. Уровень проникновения 5G 
к 2024 году составит лишь около 5% от 
общего количества мобильных 
устройств, но затраты окупятся, сле-
дует из концепции: общие доходы 
операторов от развития сетей 5G в 15 
городах-миллионниках в России к 
2030 году составят около 300 млрд 
руб. с учетом поступлений от услуг на 
основе улучшенного мобильного 
ШПД и интернета вещей.

Но среди операторов пока нет 
единства мнений. «Модель единого 
оператора ускорит развертывание се-
тей, что важно для развития большого 
количества направлений цифровой 
экономики»,— уверены в «Ростелеко-
ме». Но, уточняет исполнительный ви-
це-президент «Вымпелкома» Алек-
сандр Поповский, развертывание 5G 
через консорциум выглядит перспек-
тивным, только если будут обеспече-
ны условия для конкуренции и не по-
страдает надежность сети. В любом 

случае, добавляет он, для российского 
рынка в совокупности необходимо не 
менее 600 МГц спектра в низких диа-
пазонах, то есть ниже 6 ГГц: «Это мини-
мум, необходимый для передачи рас-
тущего трафика». В МТС также указы-
вают на дефицит спектра и считают, 
что проблема нехватки частотного ре-
сурса не решится созданием единого 
оператора. «МТС выступает за конку-
рентное развитие стандарта 5G. Это 
единственный способ предоставить 
качественные сервисы по доступным 
ценам»,— отметил представитель 
компании. В «МегаФоне» отказались 
от комментариев.

Независимые эксперты разделяют 
технологические вопросы операто-
ров, но согласны, что консолидация 
— эффективное решение. Чтобы пол-
ноценно реализовать основное преи-
мущество технологии 5G — то есть 
разгрузить сети предыдущих поколе-
ний за счет улучшенного мобильного 
ШПД,— операторам понадобятся ши-
рокие сплошные полосы радиочастот 
— более 50 МГц, отмечает глава Наци-
онального исследовательского инсти-
тута технологий и связи Александр 
Минов. По мнению старшего анали-
тика Аналитического кредитного рей-
тингового агентства Александра Гу-
щина, совместное использование до 
70% инфраструктуры позволит суще-
ственно сократить расходы при сохра-
нении достаточной самостоятельно-
сти, но «чем выше будет уровень коо-
перации, тем выше будет и загрузка 
инфраструктуры».

Юлия Тишина

5G не делится
Минкомсвязь поддержала идею создания единого оператора

«Национальная медиа группа» (НМГ) выкупает 50% 
Art Pictures Studio у ее основателей Дмитрия Рудов-
ского и Федора Бондарчука. Господин Рудовский 
при этом полностью выйдет из состава учредите-
лей кинокомпании, а господин Бондарчук сохра-
нит оставшиеся 50%. Участники рынка отмечают, 
что после потери украинского телерынка незави-
симым студиям становится все сложнее существо-
вать в отрыве от крупных холдингов.

НМГ договорилась о выкупе 50% Art Pictures Studio 
(ООО «Арт Пикчерс Студия»), сделка в процессе оформле-
ния, рассказали 

”
Ъ“ источники в обеих компаниях. Сей-

час, по данным Kartoteka.ru, Федор Бондарчук владеет 
50,68% этой студии, Дмитрий Рудовский — 49,32%. Долю 
господина Рудовского НМГ выкупит полностью, уточняет 
источник. «Став совладельцем, НМГ будет стратегически 
участвовать в развитии студии как партнер, участвовать в 
международных продажах, больше инвестировать в про-
изводство кино и диджитал-контент, расширять эфирное 
присутствие продуктов студии. Творческая составляющая 
работы студии по-прежнему останется в руках Федора»,— 
рассказал источник 

”
Ъ“, близкий к одной из сторон.

Федор Бондарчук и представитель НМГ отказались от 
комментариев. Дмитрий Рудовский подтвердил 

”
Ъ“, что 

продает свою долю, и уточнил, что продолжит занимать-
ся в группе продюсированием фильмов и сериалов. Пред-
ставитель Art Pictures добавил, что помимо своих проек-
тов господин Рудовский отвечает за международную ди-
стрибуцию.

Art Pictures Studio занимается полнометражными 
фильмами больше 15 лет. Среди ее релизов — «9-я рота», 
«Сталинград», «Притяжение» и др. В 2012 году Федор Бон-
дарчук и Дмитрий Рудовский создали компанию Art 
Pictures Vision, которая стала производить сериалы — в 
частности, «Молодежку» и «Выжить после» для СТС. В 2014 
году НМГ купила половину Art Pictures Vision и объявила 
о договоренности купить 50% в Art Pictures Studio. Позже 
холдинг довел долю в Art Pictures Vision до 80% (остальное 
— у Федора Бондарчука), а вот покупка доли в киностудии 
затянулась.

Сделке препятствовало разбирательство с третьим сов-
ладельцем — «Телекомпромом», который несколько лет со-
хранял 26% Art Pictures Studio. Эта компания, близкая к экс-
президенту Банка Москвы Андрею Бородину, получила до-
лю в студии в качестве обеспечения по кредиту на произ-
водство дилогии «Обитаемый остров». В прокате фильм 
провалился. Продюсеры говорили, что полностью выпла-
тили кредит, но долю не получалось вернуть из-за бегства 
из страны Андрея Бородина. Проблему удалось решить 
только в 2015 году: основатели Art Pictures оформили спор-
ную долю на себя через суд.

НМГ активно развивает направление полнометраж-
ного кино. Холдинг стал сопродюсером фильма Art 
Pictures «Лед», который при заявленном производствен-
ном бюджете 150 млн руб. собрал в кинотеатрах в десять 
раз больше, а также инвестировал в «Притяжение-2». 
Один из акционеров НМГ — банк «Россия» — и ранее уча-
ствовал в производстве фильмов Art Pictures, у студии 
была открыта в нем кредитная линия, рассказывали 

”
Ъ“ 

ее продюсеры.
«Сделка (с НМГ.— 

”
Ъ“) логична, потому что были недо-

сказанности в области комплексного взаимодействия: 
есть ТВ-производство, есть Art Pictures Distribution (компа-
ния НМГ и 

”
СТС Медиа“, закупающая для обоих холдингов 

контент.— 
”
Ъ“), очевидно, что НМГ тяготеет к бренду Art 

Pictures,— поясняет Дмитрий Рудовский.— Когда все враз-
нобой, то нет внятной стратегии, нельзя расставить прио-
ритеты в развитии, теряется динамика, невозможно по-
считать долю в рынке, размывается сам бренд».

Для медиахолдингов смысл в приобретении таких сту-
дий — привязать к себе ключевых продюсеров, полагает 
руководитель крупной кинокомпании, господин Бондар-
чук же в этом случае получает стабильное финансирование 
своих проектов. По мнению собеседника, число независи-
мых продюсерских компаний после потери украинского 
телерынка сокращается: группы, которые хотят поддержи-
вать большой объем производства, могут успешно сущест-
вовать только при поддержке инвестора или крупных за-
казчиков, таких как ВГТРК, НМГ или «Газпром-медиа».

Анна Афанасьева

Art Pictures нашла  
постоянного зрителя
НМГ приобретет половину киностудии

Несомненно, консорциум 
позволит экономить 

средства, потому что 
строительство сети 5G 

будет очень дорогим
— Сергей Эмдин,

гендиректор Tele2 (цитата «РИА Новости»)

Ц И Т А Т А

Зато для российских фильмов с пе-
реносом релизов по разным датам си-
туация стала более сбалансирован-
ной, уверен Сергей Сельянов. У лю-
дей нет столько времени и денег, что-
бы посмотреть все премьеры, отмеча-
ет он, если до сдвига фильмов потен-
циальная емкость праздничных и 
предпраздничных дней оценивалась 
в 1,7 раза меньше необходимого про-
дюсерам бокс-офиса, то сейчас соот-
ношение снизилось до 1,3. То есть ка-
кие-то фильмы все равно недоберут 
кассу, но потери будут уже меньше, к 
тому же «Новый год — время чудес», 
констатирует господин Сельянов.

В целом ситуацию с переносом ре-
лизов продюсер объясняет пробле-
мой роста: в России правила игры по-
ка только устанавливаются, с похо-
жими проблемами сталкивается и 
растущий рынок Китая. Сам госпо-

дин Сельянов доволен сохранением 
даты выхода «Трех богатырей». Релиз 
давно заявлен на 27 декабря, это оп-
тимальное время премьеры для 
мультфильма, уверен он.

«Т-34» при этом явный аутсайдер 
«новогодней битвы», считает анали-
тик Kinodata.pro Сергей Лавров. В 

праздники люди предпочитают смо-
треть комедии, а не военные драмы, 
поэтому, даже если продюсеры «за-
льют все рекламой», для фильма будет 
достижением собрать хотя бы 600 млн 
руб., рассуждает он. По словам анали-
тика, сами создатели фильма оцени-
вали потенциальный бокс-офис в 

1 млрд руб. Было бы логичнее, если 
бы «Т-34» встал на 23 февраля, а в Но-
вый год лучше сработают «Гринч», ко-
торый может «играть вдолгую», «Ел-
ки», «Богатыри» и «Снежная короле-
ва», перечисляет аналитик. Он напо-
минает, что два близких «Т-34» релиза 
— «Танки» и «Несокрушимый» — ра-
нее провалились в прокате.

На встречах Минкульта с предста-
вителями кинотеатров в конце ноя-
бря обсуждалось также возможное со-
перничество «Т-34» с семейным филь-
мом Walt Disney Pictures «Мэри Поп-
пинс возвращается», который выхо-
дит 3 января. Он рассчитан на ту же 
аудиторию, что и российская воен-
ная драма, получившая возрастной 
рейтинг 12+, считает источник, зна-
комый с ходом встречи. «Мэри Поп-
пинс» пока не получила прокатное 
удостоверение на эту дату.

Анна Афанасьева,  
Елизавета Макарова

Продюсеры провели танковые маневры
с1 Рейтинг ожиданий новогодних премьер

Фильм Изначальная  Новая дата Прокатчик Рейтинг ожиданий* 
 дата выхода выхода   «Кинопоиска»
«Гринч» 22.12.2018 13.12.2018 UPI 96%

«Т-34» 27.12.2018 01.01.2019 «Централ Партнершип» 87%

«Полицейский с Рублевки» 27.12.2018 20.12.2018 «Каропрокат» 94%

«Три богатыря  
и наследница престола» 27.12.2018 27.12.2018 «Наше кино» 76%

«Елки последние» 27.12.2018 27.12.2018 Bazelevs Distribution 65%

«Мэри Поппинс возвращается» 03.01.2019 03.01.2019 WDSSPR 97%

«Бабушка легкого поведения-2.  
Престарелые мстители» 03.01.2019 03.01.2019 «Централ Партнершип» 35%

*Рейтинг формируется на основе пользовательских голосов: «Кинопоиск» предлагает ответить,  
является ли еще не вышедший фильм ожидаемым или нет.

Источник: «Кинопоиск».
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На сцене Оперы Бастилия пока-
зали новую постановку испан-
ца Каликсто Биейто — «Симона 
Бокканегру» Джузеппе Верди. 
История генуэзского дожа, не-
счастной любви и тайного зло-
действа преподнесла сюрпри-
зы, но скорее для зрения, чем 
для слуха, считает корреспон-
дент ”Ъ“ во Франции Алексей 
Тарханов.

 Классическая опера хороша 
тем, что не боится спойлеров. Это 
не премьера «Бонда», где вас застав-
ляют писать бумагу о неразглаше-
нии. Либретто полагается читать, 
прежде чем садятся в кресло. И тут-
то Биейто преподносит первый 
сюрприз.

На темной сцене в кожанке появ-
ляется главный герой. Авантюрист, 
любовник, адмирал, корсар Симон 
Бокканегра, которому предстоит 
стать дожем могущественной Генуи, 
потерять возлюбленную, найти про-
павшую дочь, помириться с врага-
ми и умереть от предательского яда. 
Симон либретто не читал и не знает 
о своей судьбе.

Сцена выглядит сначала совре-
менной, пустой и скучной. И вдруг 
поворотом круга на сцену вплыва-
ет огромный корабль, его нос с тя-
желой бульбой, трехэтажной высо-
ты форштевень нависают над дей-

ствием. Этот образ корабля, выбро-
шенного на сушу, от которого оста-
ются только обглоданные време-
нем ребра мертвого морского чу-
довища, в чреве которого варится 
яд власти, очень важен для спекта-
кля. Он станет то дворцом дожа, то 
домом его дочери, то укрепленным 
замком его противника аристокра-
та Фиеско.

Вот старик вытаскивает на сце-
ну тело своей дочери Марии, возлю-
бленной Бокканегры, которая умер-
ла от любви и тоски, и убивается над 
ней так, как будто бы сам наложил на 
нее руки.

Во имя Марии главный герой со-
гласился стать дожем, чтобы сде-
латься ровней спесивым Фиеско 
и получить в жены женщину, от ко-
торой у него есть дочь, украденная 
и потерянная. Ради этого он готов 
сменить кожу. Момент, когда глав-
ный герой снимает с себя кожанку 
пирата и надевает костюм и плащ 
народного избранника, примеря-
ет тонкие очки и собирает шевелю-

ру в набриолиненную прическу, не 
столь эффектен, как явление кора-
бля, но не менее точен.

Пара друзей-врагов — Симон 
Бокканегра (французский ба ритон 
Людовик Тезье) и Якопо Фиеско 
(финский бас Мика Карес) идеаль-
но уравновешивают друг друга. 
Тя желый издерганный Бокканег-
ра, который мечется, развевая по-
лы плаща, между любовью к Генуе 
и любовью к дочери, и высокий су-
хой Фиеско в профессорских оч-
ках, который одет в броню костю-
ма, броню обычая и превосходст-
ва над плебеем, соблазнившим его 
дочь и похитившим, как он счита-
ет, его внучку.

И рядом с ними настоящий ху-
дожник, творец интриги политтех-
нолог Паоло (итальянский баритон 
Никола Алаймо). Вместо блестяще-
го хитреца он предстает грузным 
астматиком, то и дело припадаю-
щим к ингалятору, как будто насы-
щающему его злобной силой, и пос-
тоянно носящим с собой ведро с во-
дой, чтобы освежать лицо (в наше 
время он так ходил бы с капель-
ницей). В этом ведре он поднесет 
Бокканегре смертельный яд, в это 
же ведро уронит свою отрубленную 
голову.

Рядом с этой замечательной трой-
кой картонным героем-любовни-
ком выглядит молодой аристократ 
Габриэле Адорно (итальянский те-
нор Франческо Демуро), влюблен-

ный в обретенную дочь Бокканегры 
и разрывающийся между страстью 
и местью.

«Симон Бокканегра», по крайней 
мере у Биейто,— опера про мужчин. 
Женщины здесь малоинтересны, хо-
тя у Верди из-за них и начинается го-
сударственная игра. Шатающаяся по 
сцене без рубашки Мария, покойная 
любовь Симона, лишена слов. У до-
чери Бокканегры и внучки Фиеско 
Амелии-Марии (сопрано Мария Аг-
реста) их, напротив, слишком мно-
го, свои сцены и дуэты она проводит 
с бессмысленной аффектацией, по-
ловину спектакля разгуливая в раз-
мазанной по лицу туши, как кари-
катурная жертва домашнего наси-
лия. Она не живой персонаж, а не-
кий символ согласия трех мужчин, 
которые, как в латиноамерикан-
ской драме, оказываются родствен-
никами. Не зря ее не показывают на 
крупных планах. В то время как Лю-
довик Тезье то и дело фигурирует на 
видео, демонстрируя не только свои 
вокальные данные, но и актерские 
способности.

«Симон Бокканегра» — опера 
сложная для постановки, и мало 
у кого она выходила безупречно. Не 
зря ее пытались исправить еще ав-
торы на уровне либретто. Действие 
прыгает через десятилетия, перено-
сится из одной точки в другую. Как 
раз с этим Биейто справился, у его 
оперы есть простой и ясный визу-
альный, а не только музыкальный 

образ. Его союзником в этом стал 
итальянский дирижер Фабио Луизи, 
который точно и страстно вел свой 
оркестр и заслужил в финале ма-
ленькую овацию наравне с главны-
ми героями. Режиссер, вышедший 
на премьере на поклоны послед-
ним, получил изрядную порцию воз-
мущенных «бу-бу-бу», но для тех, для 
кого музыкальный театр еще и зре-
лище, работа Биейто архитектурна 
и интересна.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Зрителей оставили с носом
«Симон Бокканегра» в Парижской опере

В зале Чайковского завершился  
фестиваль актуальной музыки «Другое пространство»

В концертном зале «Зарядье» в со-
провождении ансамбля дважды вы-
ступила Джойс ди Донато. Необыч-
ная программа, которую знаменитая 
американская меццо-сопрано при-
везла в Москву, озаглавлена «В вой-
не и мире: гармония через музыку» 
и возникла как отклик на самые ду-
шераздирающие конфликты совре-
менности. Однако составлена она из 
прекрасной музыки XVII–XVIII веков. 
Мирные инициативы примадонны, 
выступавшей вместе с интернаци-
ональным ансамблем Il Pomo d’Oro 
под управлением молодого отечест-
венного клавесиниста Максима Еме-
льянычева,  оценил Сергей Ходнев.

 Если бы кому-то из пришедших 
в «Зарядье» вдруг вздумалось накрепко за-
ткнуть уши — поди догадайся по одной 
только «картинке», что это эксцентричное 
шоу строилось на почтеннейшей бароч-
ной музыке. Ну да, среди музыкантов вид-
нелся лютнист, а сидели они вокруг клаве-
сина. Но при этом на сцене клубился дым, 
полыхали на манер рок-концертов цвето-
музыкальные огни, реяли видеопроек-
ции и делал многозначительные па по-
луголый танцовщик (Мануэль Палаццо). 
А сама певица — босая, в немыслимом се-
ребристом платье от Вивьен Вествуд и по-
началу еще и с панковской раскраской на 
лице — кажется, ни одного номера не спе-
ла, стоя по стойке смирно.

Первое отделение называлось «Вой-
на», но в нем совершенно не было ра-
достно-бравурных arie di battaglia, «ба-
тальных арий», на которые была так ще-
дра опера XVIII века. Война, по ди До-
нато,— это не столько отвага и упоение 
в бою, сколько ужас («Scenes of horror» 
из «Иеффая» Генделя) и смерть (великий 
плач перселловской Дидоны). Это ко-
варные махинации и мучительная тре-
вога («Pensieri, voi mi tormentate» из «Аг-
риппины» Генделя). И это несвобода, 
которую певица непритворным обра-
зом оплакивала в шлягернейшей арии 
Альмирены из «Ринальдо», «Lascia ch’io 
pianga». Здесь же оказался один из абсо-
лютных раритетов вечера, «Prendi quel 
ferro, o barbaro», ария Андромахи из од-
ноименной оперы Леонардо Лео (1742), 
где поразительно контрастным образом 
чередовались колоратурная ярость и глу-
хое горе. В качестве сумрачных интерме-
дий Il Pomo d’Oro играл «симфонию» из 
«Действа о душе и теле» Кавальери, чако-
ну Перселла и изысканный респонсорий 
Джезуальдо «Tristis est anima mia» («При-
скорбна душа моя») в инструментальном 
переложении.

И даже при том, что бури и муки в ста-
ринной опере частенько кажутся сейчас 
поинтереснее, чем спокойные утехи, для 
«Мира» ди Донато построила на редкость 
обаятельный сет. Опять немного Персел-
ла: «They tell us that your mighty powers» 
из «Королевы индейцев». Немного пас-
торальности от Генделя: ария Сусанны 
из одноименной оратории и «Augeletti 
che cantate» из «Ринальдо» (Максим Еме-
льянычев, который весь концерт с бле-

ском управлял оркестром, сидя за клаве-
сином, в последней арии солировал на 
блокфлейте — тоже отлично). Неожидан-
ная толика раздумчивого минимализ-
ма, чтобы сбить градус сиропности («Da 
pacem Domine» Арво Пярта). Сияюще-во-
сторженная кода — «Dopo note» из «Арио-
данта» (опять Гендель) и еще более вирту-
озная ария из «Аттилия Регула» Йоммел-
ли, второе открытие вечера. И напосле-
док, в качестве второго биса — умирот-
воренное «Утро» Рихарда Штрауса под 
невероятный аккомпанемент жильных 
струнных и лютни.

И вроде бы это до того странно — 
 упаковывать в пестрый перформанс ба-
рочные арии, да еще в виде прямодуш-
ного призыва к миру, к поиску гармонии 
в сегодняшнем хаосе при помощи музы-
кального искусства. Но Джойс ди Дона-
то делает это так, что не возникает ни ма-
лейшего ощущения наивности. Безраз-
мерный диапазон, лучезарный тембр, 
невероятная подвижность голоса и ред-
кий вокальный вкус — все это при ней, 
и все это наверняка захватывало бы и без 
всяких привходящих «стейтментов». Од-
нако самое неожиданное и самое подку-
пающее в этой программе — естествен-
ность, искренность и доверительность, 
звучавшие в каждой фразе, даже самой 
старинной, самой театральной или са-
мой риторичной. 

КОНЦЕРТ ОПЕРА

Колоратуры на службе 
мира и прогресса
Джойс ди Донато спела в Москве

В прокат вышел вестерн 
Жака Одьяра «Братья Си-
стерс», получивший «Се-
ребряного льва» за луч-
шую режиссерскую работу 
на Венецианском кинофе-
стивале 2018 года. По мне-
нию Юлии Шагельман, 
свежий взгляд со стороны 
послужил на пользу само-
му американскому кино-
жанру. 

 Орегон, 1851 год. В сосед-
ней Кали форнии уже три го-
да как идет золотая лихорад-
ка. Братья Систерс — наемные 
убийцы на службе некоего 
Коммодора (Рутгер Хауэр появ-
ляется на экране дважды, мол-
ча), чья наводящая ужас репу-
тация легко пересекает гра-
ницы штатов. Старший Илай 
(Джон Си Райли) — сентимен-
тальный, мечтающий о пре-
кращении кровавой карьеры 
и тихой спокойной жизни, 
немного смешной, немного 
рохля. Впрочем, с револьвера-
ми он управляется ничуть не 
хуже, чем младший Чарли (Хо-
акин Феникс), вечно пьяный, 
жестокий, совсем не склон-
ный к рефлексии и искрен-
не гордящийся смертоносной 
славой братьев. Их новое за-
дание — убить некоего Уор-
ма (Риз Ахмед), химика, кото-
рый изобрел вещество, высве-
чивающее золотые самородки 
на дне водоемов. Конечно, сна-
чала придется выпытать у не-
го заветную формулу, и Илая 
это обстоятельство несколь-
ко смущает, а Чарли — нет: ра-
бота есть работа. Чтобы уско-
рить дело, Коммодор посыла-
ет вперед сыщика Джона Мор-
риса (Джейк Джилленхол), ко-
торый должен разыскать сбе-
жавшего Уорма и передать его 
в руки братьев. 

«Братья Систерс» — первый 
англоязычный фильм францу-
за Одьяра, обладателя «Золо-
той пальмовой ветви» за «Ди-
пан» (2015), прославившего-
ся жесткими криминальными 
драмами об актуальных про-
блемах современной Фран-
ции. На чужой территории он 
взялся за довольно неожидан-
ный для себя жанр, полный 
чисто американских архети-
пов и устоявшихся схем,— вес-
терн, который после своей не-
долго продлившейся смерти, 
кажется, снова вернулся все-
рьез и надолго.

От традиционного вестерна 
в «Братьях» осталось два глав-
ных топоса: это долгая доро-
га — через орегонские горы 
в Калифорнию, почти до са-
мого океана, и обратно, кото-
рая в конечном итоге оказыва-
ется дорогой домой; и это по-
иск — человека, золота, пред-

назначения, оборачивающий-
ся для каждого из героев по-
иском себя. Путь братьев Си-
стерс лежит через такие зна-
комые глазу пейзажи амери-
канского Запада (снятые на са-
мом деле в Испании и Румы-
нии), стоянки старателей (на 
одной из них братьев угоща-
ют борщом), маленькие город-
ки с неиз менной главной ули-
цей, салуном и церковью, раз-
росшийся на золоте Сан-Фран-
циско, который кажется Илаю 
и Чарли настоящим Вавило-
ном. Это пространство дав-
но принадлежит не историче-
ской, а существующей толь-
ко в кино реальности, и, хо-

тя в фильме нет прямых ци-
тат, его связь с классическими 
образцами жанра ощущается 
в каждом кадре. 

Как и положено, это почти 
исключительно мужская тер-
ритория. Вплоть до самого фи-
нала здесь появятся только две 
сколько-нибудь заметных ге-
роини: одна — воплощение 
традиционного тропа «шлюха 
с золотым сердцем» (Эллисон 
Толман), вторая — женщина, 
которая решила играть в муж-
ском мире по мужским пра-
вилам и, конечно, проиграла 
(Ребекка Рут). Но главные пер-
сонажи фильма меньше всего 
похожи на неоспоримо муже-
ственных героев вестерна. Не-
смотря на возраст, продублен-
ные солнцем лица и пистоле-
ты за поясом, они больше по-

хожи на так и не повзрослев-
ших подростков. И каждый из 
них, даже максимально при-
митивно на первый взгляд 
устроенный Чарли, несет в се-
бе незажившую травму или не-
реализованную мечту, которая 
и выгнала его на эту бесконеч-
ную дорогу. 

Одна из магистральных для 
Одьяра тем — отношения от-
цов и сыновей — продолжа-
ется и здесь. И у Илая с Чарли, 
и у Морриса были сложные от-
ношения с деспотичными от-
цами (в случае братьев это еще 
очень мягко сказано), опреде-
лившие всю их дальнейшую 
жизнь. В какой-то степени от-
цовской фигурой является 
и почти незримый, бессловес-
ный, но оттого не менее пугаю-
щий Коммодор, и только изба-
вившись от его зловещей тени, 
герои могут вздохнуть свобод-

но. Но в первую очередь в цен-
тре внимания оказывается вза-
имосвязь двух братьев, нера-
сторжимая, несмотря на разни-
цу их характеров, и показанная 
с теплым юмором и нескрыва-
емой симпатией (хотя забыть, 
что речь идет о профессиональ-
ных убийцах, зрителю не да-
дут). Пока Илай и Чарли выяс-
няют отношения, не умея тол-
ком выразить одолевающие их 
эмоции, запинаясь и то и дело 
срываясь в дурацкие перепал-
ки, Уорм и Моррис тоже состав-
ляют пару, только объединен-
ную не кровной, а интеллекту-
альной связью и мечтой об иде-
альном обществе, в котором не 
будет места насилию и жадно-
сти. Разумеется, мечте этой не 
суждено сбыться: почва и судь-
ба здесь совсем неподходящие.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Вид на Запад
Воскрешение вестерна  
в «Братьях Систерс» Жака Одьяра

Человеческие и политиче-
ские распри разыгрывают-
ся в спектакле Биейто 
не в средневековой,  
а в послевоенной Европе 
ФОТО AGATHE POUPENEY/ 

OPERA NATIONAL DE PARIS

Жак Одиар умудряется 
воспроизводить 
образность класси-
ческого вестерна,  
не впадая в эпигонство   
ФОТО ПАРАДИЗ

Главные персонажи меньше  
всего напоминают неоспоримо 
мужественных героев вестерна. 
Несмотря на возраст и пистоле-
ты, они больше похожи  
на так и не повзрослевших  
подростков

Даже сценический облик  
Джойс ди Донато  
свидетельствовал,  
что барочная музыка — 
это не нудно и не скучно 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Олег Кононов 
двинул «Спартак»
После победы над «Локомотивом»  
его новая команда поднялась на четвертое место

В воскресенье состоялись 
три матча 16-го тура чемпи-
оната России по футболу, 
и все с участием претенден-
тов на медали. «Краснодар», 
победивший в родных стенах 
«Урал» — 2:0, сохранил за со-
бой второе место. ЦСКА в го-
стях сыграл по нулям с «Ро-
стовом» и остался на третьей 
позиции, но отстает от кубан-
цев уже на пять очков. «Спар-
так» в драматичном дерби 
одолел «Локомотив» со сче-
том 2:1 и продолжил движе-
ние вверх при Олеге Кононо-
ве, поднявшись на четвертую 
строчку.

а воскресенье при-
шлись самые интересные мат-
чи из четырехдневной програм-
мы 16-го тура чемпионата Рос-
сии, ведь даже во встрече «Крас-
нодара» с «Уралом» сопернича-
ли непосредственные участни-
ки борьбы за медали. Конечно, 
неизвестно, где в итоге окажут-
ся екатеринбуржцы, которые 
больше все-таки соответствуют 
статусу крепкого середняка, но 
после побед над «Спартаком» и 
«Локомотивом» в Москве они 
взлетели на шестое место и до-
статочно близко подобрались 
к призовой тройке. Кубанцы, в 
свою очередь, ближе всех рас-
полагались к лидеру премьер-
лиги «Зениту», а взяв верх дома 
над уральцами, сократили эту 
дистанцию до двух очков, хотя 
у петербургского клуба остается 
в запасе игра с «Арсеналом», ко-
торая состоится сегодня.

В Ростове-на-Дону отноше-
ния выясняли вообще пря-
мые конкуренты, находивши-
еся друг от друга на расстоя-
нии трех очков. К тому же и те 
и другие жаждали сатисфакции 
— «Ростов» в предыдущем ту-
ре как-то слишком просто усту-
пил «Зениту», демонстрирующе-
му сейчас отнюдь не яркий фут-

бол, а ЦСКА, естественно, испы-
тывал неудовлетворенность по-
сле поражения от чешской «Вик-
тории» в Лиге чемпионов, кото-
рое фактически перечеркнуло 
все еврокубковые перспекти-
вы армейцев в нынешнем се-
зоне. При этом москвичи выш-
ли на поле без своего лучшего 
бомбардира Федора Чалова, чьи 
обязанности исполнял Такума 
Нисимура. Правда, японец пра-
ктически ничем не запомнил-
ся, и неудивительно, что глав-
ный тренер красно-синих Вик-
тор Гончаренко заменил его на 
того же Чалова в дебюте второ-
го тайма. Кстати, чуть раньше 
гости не реализовали пенальти, 
когда вратарь Сергей Песьяков 
парировал удар Николы Влаши-
ча, а хорват вдобавок не попал 
в ворота на добивании. Учиты-
вая данное обстоятельство, мож-
но констатировать, что именно 
ЦСКА потерял два очка, а «Ро-
стов» приобрел, так как матч за-
вершился вничью 0:0.

А ж и ота ж  в о к ру г  дер б и 
«Спартак»—«Локомотив» был га-
рантирован, безусловно, в лю-
бом случае, но то, что красно-бе-
лые спорили с красно-зелены-
ми за четвертую позицию, толь-
ко усиливало значение их про-
тивостояния. Между тем спарта-
ковцы проводили третью офи-
циальную игру под руководст-
вом нового наставника Олега 
Кононова, и если в первой ему 
удалось одержать волевую побе-
ду над «Крыльями Советов», то 
вторая — с австрийским «Рапи-

дом» в Лиге Европы — и по со-
держанию, и по результату по-
лучилась исключительно неу-
дачной. Несмотря на это, тре-
нер не стал тасовать стартовый 
состав, словно карточную коло-
ду, чем зачастую грешили его 
предшественники. По сути, он 
сделал лишь одну перестанов-
ку, и то вынужденно — в связи 
с травмой Андрея Ещенко, видя 
залог успеха прежде всего в ка-
дровой стабильности.

Хозяева «Открытие Арены» 
весьма энергично начали матч 
и забили очень быстрый гол. Их 
капитан Денис Глушаков отли-
чился уже на пятой минуте, за-
мкнув навес Софьяна Ханни в 
падении головой. Постепенно 

и железнодорожники присту-
пили к активным наступатель-
ным действиям, в то же время 
рискуя нарваться на спартаков-
скую контратаку. В этой обою-
доострой игре и шансы были 
обоюдные. Но если Федор Смо-
лов на 31-й минуте с трех ме-
тров пробил выше пустых во-
рот, то Луис Адриану на 38-й за-
гнал мяч от штанги в сетку, вос-
пользовавшись очередной точ-
ной передачей Ханни. В принци-
пе для «Спартака», который до-
бился преимущества в два мяча, 
первый тайм сложился почти 
идеально. Разве что поврежде-
ние и последовавшая затем за-
мена Фернанду несколько сма-
зали картину. Напомним, без 
бразильского опорника, а также 
травмированного Романа Зоб-
нина красно-белые полностью 
проиграли центр поля «Рапиду». 

На фоне «Локомотива» они до 
поры до времени держались до-
вольно уверенно и все же пре-
доставили ему возможность из-
бежать поражения. На 67-й ми-
нуте Николай Рассказов перепу-
тал функции защитника и врата-
ря, за что арбитр Сергей Карасев 
удалил его и одновременно на-
значил 11-метровый. Вот толь-
ко Смолов не реализовал и та-
кой момент, угодив в каркас во-
рот. Тем не менее Джефферсон 
Фарфан отквитал один гол и пе-
ревел-таки матч в нервную кон-
цовку. Однако «Спартак» устоял 
и даже мог увеличить разницу 
в счете.

Александр Ильин

Несмотря на продолжающуюся обструкцию со стороны части фанатов «Спартака»  
в свой адрес, Денис Глушаков забил гол и внес весомый вклад в победу команды  
над «Локомотивом»  ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Ничья на выживание
Два нокдауна не помогли Деонтею Уайлдеру победить Тайсона Фьюри

Бой в Лос-Анджелесе за титул 
чемпиона мира в супертяжелом 
весе по версии Всемирного бок-
серского совета (WBC) между его 
обладателем американцем Де-
онтеем Уайлдером и совсем не-
давно вернувшимся на ринг по-
сле перерыва, вызванного 
проблемами с допингом и психи-
кой, британцем Тайсоном Фью-
ри превратился в грандиозное 
с точки зрения сюжета событие. 
Фьюри по ходу поединка дважды 
побывал в нокдауне. Во втором 
случае — в заключительном ра-
унде — нокдаун был очень похож 
на нокаут. Однако британец смог 
«выжить» и добиться ничьей, ко-
торая, кажется, делает неизбеж-
ным матч-реванш между этими 
боксерами.

асчет того, будет ли у этого 
боя достойное содержание, суще-
ствовали неизбежные сомнения. 
Более того, многие воспринимали 
его как некую разминку для нахо-
дящегося на пике Деонтея Уайлде-
ра перед давно напрашивающим-
ся поединком за звание абсолют-
ного чемпиона мира с обладателем 

трех остальных поясов, общеприз-
нанным королем супертяжелой ка-
тегории британцем Энтони Джо-
шуа. Сомневающихся можно было 
понять. Тайсон Фьюри, в 2015 году 
прославившийся победой над неу-
язвимым украинцем Владимиром 
Кличко, вскоре сделал все, чтобы 

его перестали воспринимать как се-
рьезного игрока: заработал двухлет-
нюю дисквалификацию за употре-
бление допинга, сознался в пробле-
мах с психикой, за время перерыва 
в выступлениях набрал несколько 
десятков килограммов лишнего ве-
са, которые после возвращения на 
ринг уходили не так чтобы стреми-
тельно… Все эти сомнения рассыпа-
лись в прах. А их крушение было на-
столько впечатляющим, что, напри-

мер, американский телеканал ESPN, 
рецензируя бой, назвал его лучшим 
в этом году после поединка двух ге-
ниальных средневесов — Сауля Аль-
вареса и Геннадия Головкина.

Восторги объяснимы. Сюжет пое-
динка был слишком зубодробитель-
ным, чтобы не включить его в шорт-
лист ярчайших. Сразу выяснилось, 
что Тайсон Фьюри, хотя на фоне чем-
пиона, выделяющегося прежде все-
го мощью, не выглядит, мягко гово-
ря, выдающимся атлетом, готов к 
рубке — готов держать темп, отве-
чать на каждую чужую атаку своей. 
Те, кто думал, будто Уайлдер разде-
лается с ним в «экономичном» режи-
ме, глубоко заблуждались. Это был 
тот случай, когда группам поклон-
ников, переживающим за оппонен-
тов, поочередно доставались пово-
ды для воодушевления. Причем у 
поклонников Фьюри их было, по-
жалуй, даже чуть побольше. А фор-
мальным свидетельством его пре-
имущества стал основательно за-
плывший к исходу шестого раунда 
левый глаз Уайлдера.

Но все самое интересное нача-
лось немного позже. В девятом ра-
унде Деонтей Уайлдер впервые как 
следует пустил в ход свою знамени-
тую правую руку, и Тайсон Фьюри 

очутился в нокдауне. Уайлдер ри-
нулся его добивать, но оказалось, 
что Фьюри переварил потрясе-
ние удивительно легко. Вскоре он 
опять рубился с Уайлдером в жесто-
ком обмене.

Кульминацией был заключи-
тельный, 12-й раунд. В нем правая 
Уайлдера врезалась в голову Фью-
ри с настолько чудовищной си-
лой, что падение британца плаш-
мя на настил показалось чем-то со-
вершенно закономерным: все, это 
был его финиш, дальше — скорая, 
больница. Из таких положений не 
встают. А Уайлдер уже посылал три-
бунам воздушные поцелуи, празд-
нуя добытый успех и не замечая, 
как Фьюри, пошатываясь, встает, а 
рефери Джек Рейсс пристально смо-
трит ему в глаза и дает все-таки до-
бро продолжать. Все было похоже 
на сцену из голливудского фильма 
про бокс, а не на сцену из реально-
го боксерского матча… И это было 
еще не совсем воскрешение из мер-
твых. Его, воскрешение, следовало 
считать состоявшимся, когда пови-
севший немного на Уайлдере, уму-
дрившийся восстановиться Фью-
ри вдруг, вместо того чтобы просто 
«дожить» до финального гонга, на-
кинулся на чемпиона.

А дальше было объявление сче-
та на судейских картах. Одна зафик-
сировала победу Уайлдера со счетом 
115:111, вторая — победу Фьюри, 
114:112, а третья — ничью, 113:113. 
Ничья, следовательно, получилась 
и общим итогом поединка. Уайл-
дер, конечно, кипятился, акценти-
руя внимание на двух нокдаунах, 
Фьюри, конечно, напоминал, что 
на результат влияет не только их, 
нокдаунов, количество. И для тех, 
кто придерживался той точки зре-
ния, что он не уступил, под рукой 
было надежное материальное под-
тверждение. По дошедшим до цели 
ударам, согласно данным системы 
CompuBox, Фьюри ведь превзошел 
Уайлдера не так уж незначительно 
— 84 попадания против 71.

С чем не спорили оба соперника, 
так это с тем, что такой сценарий мат-
ча и такой его исход превращают в не-
избежное, «напрашивающееся на все 
сто процентов», как формулировал 
событие Фьюри,— матч-реванш. Тем 
более что с переговорами по нему ни-
каких проблем возникнуть не может: 
соответствующий пункт был заложен 
в контракт на этот бой. Так что Энто-
ни Джошуа с попыткой завладеть чет-
вертым поясом придется подождать.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ-2020

Сборной России  
повезло с корзинами
Жеребьевка отборочного турнира  
оказалась удачной для нее

Итоги состоявшейся вчера жеребь-
евки отборочного турнира чемпиона-
та Европы 2020 года следует признать 
очень удачными для сборной России. 
В доставшемся ей наборе соперни-
ков по группе I есть один футбольный 
монстр — бельгийская команда. Зато 
остальные конкуренты — шотландцы, 
киприоты, казахстанцы и санмарин-
цы — совершенно не смотрятся ровней 
участнику четвертьфинала последнего 
мирового первенства.

ублинская жеребьевка, которая 
сформировала десять групп для 

отбора на первый в истории чемпионат Ев-
ропы сразу с дюжиной стран-хозяек, была за-
ключительным событием этого футбольно-
го года для национальных сборных, и для 
поклонников сборной России ее результаты, 
безусловно, должны быть поводом для радо-
сти. Не таким, естественно, явным, каким 
был летний прорыв в четвертьфинал домаш-
него мирового первенства, но все-таки пово-
дом. Отобраться на континентальный чем-
пионат, после того как с 2016 года Союз евро-
пейских футбольных ассоциаций (UEFA) уве-
личил количество его участников с 16 до 24, в 
принципе не так уж трудно: проходит теперь 
ведь почти половина из представленных в 
квалификации 55 стран. Но жеребьевка еще 
чуточку облегчила российскую задачу.

Не повезло сборной России, посеянной 
перед жеребьевкой во второй «корзине», 
разве что с соперником из «корзины» элит-
ной. Ее почти сплошь наполняли гранды, 
но бельгийцы — гранд особенный, футболь-
ный монстр. Бронзовые призеры чемпиона-
та мира, прошедшие бразильцев и срезав-
шиеся лишь в полуфинале на будущих обла-
дателях золота французах. Команда, в кото-
рой на каждой позиции суперзвезда,— та-
кая как Эден Азар, Тибо Куртуа, Аксель Вит-
сель, Ромелу Лукаку, Кевин Де Брёйне. Вряд 
ли недавняя осечка бельгийцев, которые на 
финише группового этапа Лиги наций уму-
дрились разгромно уступить швейцарцам — 
2:5, должна радикально повлиять на их ре-
путацию: со всеми бывает.

Но про отбор на чемпионат Европы важ-
но знать, что уступить гранду на нем не 
страшно — путевки достаются двум сбор-
ным. Не говоря уже о том, что у сборной Рос-
сии, если она опустится ниже второго ме-
ста, наверняка будет еще шанс благодаря хо-
рошему выступлению в Лиге наций квали-
фицироваться через ее play-off. Но предста-
вить, что опустится, на самом деле невероят-
но трудно, учитывая набор конкурентов из 
других «корзин».

С некоторыми все вообще кристально 
ясно. Вот сборная Сан-Марино. Даже харак-
теристика «типичный футбольный карлик» 
звучит применительно к ней лестно. Сан-
маринцы, в своей истории выигравшие 
лишь один матч — как раз у «типичных кар-
ликов» лихтенштейнцев, пять раз терпев-
шие поражение с разницей десять мячей 
и крупнее, занимающие 211-ю позицию в 
рейтинге Международной федерации фут-
бола (FIFA),— это претендент на звание про-
сто худшей среди всех национальных сбор-
ных. Казахстанцы, не входящие в классифи-
кации FIFA в первую сотню, смотрятся бо-
лее или менее грозно разве что на их фо-
не. Об их возможностях говорят, например, 
показатели в Лиге наций. В ней они в ше-

сти матчах смогли одержать одну победу — 
опять же над «карликовыми» андоррцами. 
Грузины и латвийцы были сборной Казахс-
тана не по зубам.

Но ладно, это шестая и пятая «корзины», в 
них в любом случае не обнаружишь кого-то 
по-настоящему опасного. А вот в четвертой 
были сборные со свежим — и относитель-
но удачным — опытом игры в топ-турнирах, 
с игроками из ведущих лиг в заявке, вроде 
венгерской, румынской, греческой, албан-
ской. Сборная России пересечения с ними 
избежала. Ей выпали киприоты, у которых 
опыта топ-турниров — ноль, а хавбек Гри-
горис Кастанос представляет знаменитый 
«Ювентус» исключительно формально: из 
туринской молодежки в основу его не под-
нимают. Или еще характеристика сборной 
Кипра. В квалификациях к двум предыду-
щим крупным турнирам — чемпионату Ев-
ропы 2016 года и чемпионату мира 2018-го 
— она занимала вторую с конца строчку в та-
блице группы, пропустив вперед всех, кро-
ме андоррцев и гибралтарцев.

Третья «корзина» — это был реальный 
шанс увидеть, как сборной России вытяги-
вают реального конкурента. В ней имелись 
сербы с отрядом элитных футболистов, ир-
ландцы, чей состав — это в основном мате-
рые игроки из английской премьер-лиги, 
крепкие турки и словаки. В сравнении с ни-
ми сборная Шотландии — не шикарный, но 
подарок. Времена, когда в футбольной ие-
рархии она котировалась ненамного ниже 
соседей-англичан, давно превратились в ле-
генды. Шотландцы в нынешнем веке на топ-
турниры не проникали ни разу, а яркие и 
востребованные игроки у них появляются 
очень редко. В сегодняшней сборной Шот-
ландии к таковым относится, строго говоря, 
только крайний защитник «Ливерпуля» Эн-
дрю Робертсон. Осенью в Лиге наций шот-
ландцы, правда, были неплохи, но, как ни 
крути, албанцы и израильтяне не ровня ко-
мандам, способным проникать в восьмерку 
сильнейших на чемпионате мира, а букме-
керы, кажется, не готовы поверить в то, что 
сама шотландская команда готова стать им 
ровней. Вчера BWin, ранжируя претенден-
тов на золото чемпионата Европы, поставил 
ее в хвост первой тридцатки с убогим коэф-
фициентом 251. Сборная России находилась 
тоже в хвосте, но — первой десятки, а коэф-
фициент на нее был гораздо выше — 51.

Алексей Доспехов

16-й тур
«Рубин»—«Динамо» 1:1
Луценко, 69 (автогол) — Грулев, 86.

«Енисей»—«Ахмат» 1:1
Кичин, 81 (пен.) — Мохаммади, 69.

«Анжи»—«Уфа» 0:0
«Краснодар»—«Урал» 2:0
Сулейманов, 56; Игнатьев, 76.

«Ростов»—ЦСКА 0:0
Незабитый пенальти: Влашич (ЦСКА), 55 (вра-
тарь). Удаление: Обляков (ЦСКА), 89 (2 ж. к.).

«Спартак»—«Локомотив» 2:1
Глушаков, 6; Луис Адриану, 38 — Фарфан, 79. 
Удаление: Рассказов («Спартак»), 67 (ф. п. н.). 
Незабитый пенальти: Смолов («Локомотив»), 
69 (штанга).

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 15 11 1 3 24:11 34
2. «Краснодар» 16 10 2 4 30:12 32
3. ЦСКА 15 7 6 3 21:7 27
4. «Спартак» 16 7 4 5 19:17 25
5. «Локомотив» 16 7 4 5 21:16 25
6. «Ростов» 16 6 6 4 14:10 24
7. «Оренбург» 15 6 4 5 16:13 22
8. «Урал» 16 6 4 6 18:24 22
9. «Рубин» 16 4 10 2 15:13 22
10. «Ахмат» 16 5 5 6 13:17 20
11. «Арсенал» 15 4 5 6 19:21 17
12. «Динамо» 16 3 8 5 12:13 17
13. «Уфа» 16 3 6 7 11:17 15
14. «Анжи» 16 4 3 9 9:22 15
15. «Крылья Советов» 15 4 2 9 9:22 14
16. «Енисей» 16 2 4 10 10:26 10
Матч «Оренбург»—«Крылья Советов»  
перенесен из-за неблагоприятных  
природных условий.  
Матч «Арсенал»—«Зенит» пройдет сегодня.

Составы групп  
отборочного турнира 
чемпионата Европы-2020
Группа А. Англия, Чехия, Болгария, Черногория, Косово.
Группа В. Португалия, Украина, Сербия, Литва, Люксембург.
Группа С. Нидерланды, Германия, Северная Ирландия, 
Эстония, Белоруссия.
Группа D. Швейцария, Дания, Ирландия, Грузия, Гибралтар.
Группа Е. Хорватия, Уэльс, Словакия, Венгрия, Азербайджан.
Группа F. Испания, Швеция, Норвегия, Румыния, Фарерские 
острова, Мальта.
Группа G. Польша, Австрия, Израиль, Словения, Македония, 
Латвия.
Группа H. Франция, Исландия, Турция, Албания, Молдавия, 
Андорра.
Группа I. Бельгия, Россия, Шотландия, Кипр, Казахстан, 
Сан-Марино.
Группа J. Италия, Босния, Финляндия, Греция, Армения, 
Лихтенштейн.
Матчи отборочного турнира пройдут с 21 марта по 19 ноября 
2019 года. Команды, занявшие первые два места в группе, 
выходят в финальную часть чемпионата Европы 2020 года.  
Еще четыре участника Евро-2020 определятся по итогам 
play-off Лиги наций, матчи которого пройдут с 26 по 31 марта 
2020 года.

Н

Н

Д

Тайсон Фьюри дважды  
побывал в нокдауне,  
но все равно не проиграл 
Деонтею Уайлдеру  ФОТО AP
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